
Стивен Кинг 
нашелся 
в Луганске
Западные писатели  
стали в России  
добычей пиратов

Роман Стивена Кинга  «Сказка», 
официально не выходивший 
в России, продается на маркет-
плейсах. Книга выпущена без 
ISBN расположенным в Луганс-
ке издательством «Трофейная 
книга», официальной информа-
ции о котором найти не удалось. 
Бывший правообладатель из-
даний Стивена Кинга в России 
«Эксмо-АСТ» не может бороться 
за удаление романа с платформ, 
так как писатель с марта прошлого 
года приостановил сотрудничест-
во. Ситуация становится типичной 
для российского рынка, и маркет-
плейсам придется вырабатывать 
новые механизмы защиты автор-
ских прав, говорят аналитики.

Пираты начали нелегально про-
давать в России через маркетплей-
сы фэнтези-роман Стивена Кинга 
«Сказка», опубликованный в сентя-
бре 2022 года, рассказали „Ъ“ в «Экс-
мо-АСТ». В издательстве также 
обнаружили случаи, когда книгу бес-
платно выкладывали в открытый до-
ступ на интернет-ресурсах: «Мы, к со-
жалению, ничего не можем поделать 
в этой ситуации, так как у нас нет 
прав на эту книгу и мы не можем за-
щитить в суде иностранного автора».

Приобрести бумажные экземпля-
ры произведения можно на площад-
ках «Авито» и «Юла» за 2–2,5 тыс. руб., 
убедился „Ъ“. В выходных данных 
указано, что роман напечатан изда-
тельством «Трофейная книга», рас-
положенным в Луганске. В системе 
«СПАРК-Интерфакс» данные о такой 
компании отсутствуют. В выходных 
данных книги нет ISBN (уникаль-
ный номер книжного издания, ко-
торый в соответствии с международ-
ной классификацией присваивается 
каждой изданной книге). Это обяза-
тельная составляющая выходных 
данных книги, которая планирует-
ся к распространению официально.

У продавцов можно найти и ро-
ман Джоан К. Роулинг (под псев-
донимом Роберт Гэлбрейт) «Чер-
нильно-черное сердце» о детективе 
Корморане Страйке. Книга вышла 
в августе прошлого года и также 
не была официально издана в Рос-
сии. Связаться с представителями 
«Трофейной книги» не удалось: „Ъ“ 
не смог найти телефонов компании.

«Юла» и «Авито» — сервисы част-
ных объявлений, они не могут само-
стоятельно предпринимать дейст-
вия, например, по охране авторских 
прав. В «Юле» отметили, что правоо-
бладатель может обратиться к коман-
де сервиса с запросом на удаление 
объявления. В «Авито» уточнили, что 
контент может быть удален с плат-
формы на основании «обоснован-
ного обращения» правообладателя: 
«В случае с указанными книгами пра-
вообладатель к нам не обращался».
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Над программистами  
возводят потолок
Разработчикам ПО ограничат рост цен

Как стало известно „Ъ“,  Минцифры 
и российские разработчики софта 
до конца мая подпишут хартию, в рам-
ках которой участники рынка согласят-
ся повышать цены не более чем на 15% 
плюс индекс потребительских цен Рос-
стата в год. То есть для 2022 года по-
толок роста составил бы почти 27%. 
На ограничениях настаивали крупные 
потребители ПО, которые уже вложи-
лись в зарубежные решения и не гото-
вы переплачивать за российские. Фор-
мально разработчики поддерживают 
инициативу. Но в неофициальных раз-
говорах резко критикуют ее и предупре-
ждают, что ценовой потолок замедлит 
выпуск новых продуктов.

„Ъ“ ознакомился с проектом «Цено-
вой хартии социально-ответственного 
IT-бизнеса», которую разрабатывают Мин-
цифры и крупные софтверные ассоциа-
ции — «Отечественный софт», «Руссофт», АП-
КИТ и другие. По словам собеседников „Ъ“ 
на рынке, документ планируется подписать 
на форуме «Цифровая индустрия промыш-
ленной России 2023» в конце мая.

Из хартии следует, что в условиях «сто-
ящей перед государством, экономикой 
и IT-отраслью задачи достижения нацио-
нального цифрового суверенитета» россий-
ские разработчики софта будут доброволь-
но ограничивать рост цен на свои продукты.

Максимальный порог установят по сле-
дующей формуле: цена на программный 
продукт на ту же дату прошлого года, скор-
ректированная с учетом годового индекса 
потребительских цен Росстата, плюс 15%.

В 2022 году индекс составил 111,94%, 
то есть реальный ценовой потолок для раз-
работчиков ПО был бы на уровне почти 27%. 
По итогам первого квартала 2023 года ин-
декс составил 108,62%, то есть ценовой пото-
лок мог достигнуть 23,62%. Прогноз ЦБ от 28 
апреля предполагает индекс по итогам 2023 
года на уровне 104,5–106,5%, то есть потолок 
может составить 19,5–21,5%. Хартия, соглас-
но проекту документа, будет действовать 
до 2028 года, но «в случае изменения внеш-
неполитических и экономических условий 
срок действия может быть пересмотрен».

О том, что цены на софт планирует-
ся ограничить через саморегулирование, 
Минцифры заявило 17 апреля в своем 
Telegram-канале. Крупные потребители соф-
та в конце марта говорили, что цены на рос-
сийское ПО выросли за год на 30–50%. Сами 
разработчики отчитывались о кратном ро-
сте выручки. Так, у вендоров российских ОС 
по итогам 2022 года она увеличилась в два-три 
раза (см. „Ъ“ от 30 марта и от 20 января).

В министерстве «рассчитывают на прин-
ципы саморегулирования рынка», призна-
вая, впрочем, что формально «не имеют 
полномочий для регулирования ценовой 
политики вендоров». В АПКИТ и «Отечест-

венном софте» отказались от комментари-
ев, в «Руссофт» не ответили „Ъ“.

В официальных комментариях участни-
ки рынка идею в целом поддерживают. «В те-
кущих условиях ограничение цен уместно 
в разумных пределах, а проект хартии содер-
жит взвешенный подход»,— говорит генди-
ректор «Ред Софт» Максим Анисимов. В крат-
косрочной перспективе предложенный 
подход «поможет соблюсти баланс покупа-
тельской способности бизнесов и прибыли 
вендоров», добавляет директор по марке-
тингу и коммуникациям «Ракеты» Дарья Зу-
брицкая. Однако, уточняет она, срок до 2028 
года выглядит избыточным: «Строгое регу-
лирование рынка может помочь на этапе 
становления основных игроков и продви-
жения продуктов, после чего стоит вернуть-
ся к рыночным механизмам».

Уход западных вендоров в условиях не-
хватки зрелых аналогов их продуктов привел 
к повышенному спросу на готовые решения, 
при этом отдельные игроки на российском 
IT-рынке показали отличные финансовые ре-
зультаты за счет не только увеличения количе-
ства проектов, но и повышения цен, говорит 
гендиректор Т1 Игорь Калганов: «Учитывая 
экономические сложности и уязвимое поло-
жение некоторых компаний, которые инве-
стировали в продукты западных вендоров 
и одномоментно остались без них, методы ре-
гулирования, в том числе ценовые, могут по-
ложительно сказаться на оздоровлении кон-
куренции среди российских IT-компаний».

Однако источники „Ъ“ в отрасли инициа-
тиву резко критикуют, утверждая, что чинов-
ники продвигают ее, «несмотря на протест 
рынка». «Крупные корпорации представля-
ют повышение цен как общий тренд, хотя 
его нет, а есть единичные случаи роста цен 
из-за квазимонопольного положения по-
ставщика на рынке»,— уверяет один из со-
беседников „Ъ“.

«На одном из совещаний разработчикам 
сказали, что в текущих условиях госком-
пании не могут позволить себе слишком 
большие траты на софт, и им придется сдер-
живать цены»,— поясняет один из собесед-
ников „Ъ“. В ответ, уточняет он, ряд вендоров 
отметил, что при ценовом пороге развитие 
продуктов «если не остановится, то серьез-
но замедлится». Топ-менеджер одной из рос-
сийских IT-компаний, знакомый с деталя-
ми совещания, рассказал, что те вендоры, 
на увеличение цен у которых продолжат жа-
ловаться потребители, будут на короткий 
срок лишены статуса аккредитованной при 
Минцифры IT-компании: «Это необходимо, 
чтобы ФАС могла их проверить».

Никита Королев
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экономполитика | МВФ прогнозирует в этом году 
рост ВВП РФ на 0,7% и резкое сокращение 
выручки от экспорта нефти и газа —2

новости | Из руководства СРЗП  
уходят несогласные с «ура-патриотическим» 
вектором партии —3

деловые новости | Продажи  
российской сельхозтехники  
в первом квартале упали на 8% —9
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новости | ФСБ назвала Владимира Барсукова 
(Кумарина) заказчиком убийства вице-губернатора 
Петербурга Михаила Маневича —4

07  Фанера 
совсем расклеилась 
Дефицит фенола 
грозит остановкой 
деревообрабатывающих 
производств

07  Бюджет устал 
делиться с НПЗ 
Сокращение демпфера  
может привести  
к росту цен на топливо

07  Adidas сходит 
с российской дорожки 
Немецкий спортивный бренд 
может продать бизнес в стране

08  Дольщики 
отыграли падение 
Объем средств на эскроу-счетах  
вернулся к уровню октября

09  Редкий контейнер 
приплывет в Петербург 
Терминалы Северо-Запада РФ 
в этом году будут загружены 
только на 20%

09  Девелоперы 
потолкаются у Кремля 
У Императорского 
воспитательного дома может 
появиться новый соинвестор

деловые  
новости

Под давлением государства 
разработчикам софта придется 
добровольно удерживать цены 
не выше потолка — впрочем, 
далеко не самого низкого   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Надрыв дипломатических 
отношений
Скандал со школой при российском 
посольстве в Варшаве усилит конфронтацию 
между Россией и Польшей

Москва пригрозила «жесткой реакцией 
и последствиями для польских властей 
и интересов Польши в России» в связи 
с выселением школы при посольстве РФ 
в Варшаве из занимаемого ею здания. 
Его «захват» или, как выражается поль-
ская сторона, «изъятие» может довес-
ти страны до разрыва дипломатических 
отношений. И хотя в МИД РФ  признают, 
что такой сценарий был бы не в интере-
сах российских граждан, исключать 
 подобного поворота нельзя. Судя по все-
му, на крайние меры Москва пока не пой-
дет, однако дипломатическая война бу-
дет набирать обороты.

Операция «Изъятие»
Специальное заявление МИД РФ «в свя-
зи с захватом школы» при посольстве Рос-
сии в Варшаве было сделано в субботу, 29 
апреля. «Рассматриваем эти очередные вра-
ждебные действия польских властей как 
вопиющее нарушение Венской конвенции 
о дипломатических сношениях 1961 года 
и посягательство на российскую диплома-
тическую недвижимость в Польше. Столь 
наглый, выходящий за рамки цивилизо-
ванного межгосударственного общения 
шаг Варшавы не останется без нашей жест-
кой реакции и последствий для польских 
властей и интересов Польши в России. Это 
нужно понимать инициаторам таких про-

тиворечивых, противоправных и провока-
ционных затей»,— заявили в ведомстве.

Официальный представитель МИДа Ма-
рия Захарова 30 апреля в эфире телеканала 
«Россия 1» предупредила, что Москва гото-
вит «очень жесткий» ответ. Незадолго до это-
го зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев 
признался, что не видит «смысла в продол-
жении дипломатических отношений с Поль-
шей». «Это государство не должно существо-
вать для нас, пока там у власти нет никого, 
кроме русофобов»,— заявил экс-президент.

Госпожа Захарова в телеэфире отмети-
ла, что Россия действительно может пойти 
на крайний шаг, однако первыми от этого по-
страдают граждане РФ, «которые там живут, 
работают, у которых есть семьи». Кроме того, 
помощь нужна и соотечественникам, попа-
дающим в Польшу с территории Украины. 
К тому же российские дипломаты занимают-
ся сохранением советских памятников в ре-
спублике, а также «существует огромное коли-
чество всего, чем нужно заниматься». «Всегда 
хочется действовать эмоционально, в поры-
ве, и, самое главное, мы имеем на это право. 
Они действительно занимаются провокация-
ми из года в год на протяжении десятилетий, 
и я прекрасно понимаю каждого, кто бы ска-
зал: „Да что там вообще наши делают?“»,— зая-
вила официальный представитель МИДа.

мировая политика — с6

ВТО больше не догма
Правила закупок государства  
и госкомпаний сблизят  
ради национальных поставщиков

Минфин представил базовый законо-
проект для обхода правил ВТО при вве-
дении преференций российским по-
ставщикам в закупках госкомпаний. 
По требованиям сторонников протек-
ционизма ведомство готово унифици-
ровать правила закупок государства 
и гос компаний у местных поставщиков. 
В случае принятия  законопроекта уже 
с октября 2023 года государство сможет 
вводить запреты и ограничения на за-
купки импорта госкомпаниями со ссыл-
кой на национальные интересы и без-
опасность — раньше такие отсылки 
считались «непроходными» при оспари-
вании в судах ВТО. Шансы иностранных 
поставщиков оспорить решение также 
ограничены из-за фактической замороз-
ки апелляционных судов ВТО.

Минфин опубликовал на regulation.
gov.ru пакет поправок к законам о кон-
трактной системе (44-ФЗ) и о закупках го-
скомпаний (223-ФЗ), корректирующим 
условия применения национального ре-
жима — равного доступа к торгам россий-
ских и иностранных поставщиков. Клю-
чевая новация документа — возможность 
вводить запреты и ограничения на закуп-
ку импорта госкомпаниями, до сих пор 
подобные преференции для российских 
поставщиков не применялись из-за обяза-
тельств РФ перед ВТО. При этом в госзаказе 
практика запретов и ограничений уже рас-
пространена и урегулирована, но сторон-
ники политики протекционизма отмечали 

недостаточность этого рынка (его емкость 
в разы меньше объемов закупок госкомпа-
ний) для поддержки отечественных постав-
щиков и настаивали де-факто на создании 
механизмов обхода международных обяза-
тельств, однако их инициативы не находи-
ли общей поддержки правительства.

После начала военной операции РФ 
на Украине, ответных санкций Запада 
и оформления международной политики 
в концепции дружественных и недружест-
венных стран требования защиты рынка 
усилились. Появление законопроекта ста-
ло исполнением требований президента 
и поручений первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова и вице-премьера и главы ап-
парата правительства Дмитрия Григоренко 
в ответ на запросы парламентариев (см. „Ъ“ 
от 20 февраля). Минфин предлагает устано-
вить единые правила применения нацре-
жима в закупочных законах — сейчас они 
регулируются законом о контрактной систе-
ме (44-ФЗ, для госзаказа) и законом о внеш-
неторговой деятельности (164-ФЗ, для всех 
компаний, включая государственные), 
и по общему правилу условия для поставщи-
ков иностранных и российских товаров, ра-
бот и услуг должны быть равными.

Однако правительство может устанав-
ливать запреты и ограничения на закупку 
иностранных товаров, работ и услуг и пре-
ференции при закупках российских.

экономическая  
политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,2

9,2 процента составил годовой рост выдачи новых ипотечных кредитов в марте 2023 года, 
сообщил Банк России. Количество выданных кредитов в марте выросло до 154 тыс. (минус 5,4% в годовом 
выражении) против 115 тыс. (минус 15,5%) в феврале, но сумма выданных кредитов оказалась третьей 
максимальной за всю историю — 569 млрд руб. (рост на 9,2%) против 422 млрд руб. (снижение на 11,4%) 
месяцем ранее, несмотря на достаточно высокие и растущие ставки (8,18% годовых в марте). Растет при 
этом выдача не только льготных кредитов. Ранее ЦБ отмечал, что выдачи рыночной ипотеки выросли 
на 30% (до 277 млрд руб. в марте с 213 млрд руб. в феврале), а льготной — на 40% (до 293 млрд руб.).

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ 
ОТРАСЛЬ

Рынок лекарств 
вернулся к росту

Объем коммерческого рынка ле‑
карств в РФ в марте этого года со‑
ставил 124,1 млрд руб. (в рознич‑
ных ценах при продажах в аптеках) 
и по сравнению с февралем вы‑
рос на 21,1%, однако относительно 
марта 2022‑го снизился на 28,2%, 
сообщила в своем ежемесячном 
отчете аналитическая компания 
DSM Group. 

Напомним, в марте 2022 года 
российский рынок лекарств стол‑
кнулся с ажиотажным спросом. 
Хотя санкции, которые бы затра‑
гивали фармацевтическую отрасль 
или импорт лекарств, не вводи‑
лись, на фоне новостей об отка‑
зе крупнейших логистических ком‑
паний работать с РФ и уходе с рос‑
сийского рынка многих зарубежных 
брендов потребители стали скупать 
импортные препараты. Из‑за это‑
го объем продаж в коммерческом 

сегменте по итогам прошлого мар‑
та вырос сразу на 41,4%, достигнув 
175,5 млрд руб. Средняя стоимость 
упаковки препарата тогда взлетела 
до 340 руб., увеличившись на 18% 
по сравнению с февралем. 

Далее в течение нескольких сле‑
дующих месяцев потребление пре‑
паратов сокращалось: на 35% 
в апреле и на 11% — в мае. Поло‑
жительная динамика в коммерче‑
ском сегменте рынка впоследствии 
была зафиксирована только в ав‑
густе (плюс 11%) и декабре (плюс 
21,3%) 2022 года. Март стал первым 
месяцем в 2023 году, когда продажи 
препаратов выросли. Средняя стои‑
мость упаковки в марте стала выше 
на 0,7% по сравнению с февралем 
и составила 314,5 руб.

В марте доля локализованных 
препаратов относительно такого 
же периода прошлого года вырос‑
ла на 5,6% в денежном выражении 
и на 3,5% — в натуральном (в упа‑
ковках). В итоге локализованные 
лекарства превалировали в объеме 
рынка «в штуках» — их доля соста‑
вила 66%. В стоимостном же объ‑
еме аптечного рынка РФ их доля 
была заметно меньшей — 47,3%. 

«В целом объем коммерческо‑
го рынка лекарств по итогам перво‑
го квартала 2023 года относитель‑
но аналогичного периода 2022‑го 
в рублевом эквиваленте сократился 
на 19%. Общая емкость составила 
333,9 млрд руб.»,— отмечает глава 
DSM Group Сергей Шуляк. По сло‑
вам директора по развитию компа‑
нии RNC Pharma Николая Беспало‑
ва, основной фактор прироста рын‑
ка в марте относительно февра‑
ля — сезонные простудные заболе‑
вания. «Очевидно также, что лекар‑
ства, которые россияне покупали 
с запасом в марте прошлого года, 
подошли к концу»,— отмечает он. 

Анастасия Мануйлова

КОММЕРЧЕСКИЙ РЫНОК 
ЛЕКАРСТВ РФ   ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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Влияние санкций на российскую эконо-
мику, по оценке МВФ, приведенной в ев-
ропейском региональном докладе фонда, 
в прошлом году смягчил рекордный про-
фицит торговли и рост госрасходов. В этом 
же году в фонде ждут падения экспортной 
выручки РФ из-за усиления внешних огра-
ничений, что среднесрочно ограничит по-
тенциальный рост ее экономики до 1% ВВП 
в год. Дополнительное сокращение про-
фицита текущего счета предусматривает 
и обновленный прогноз российского Цен-
тробанка. При этом для самой Европы об-
щей проблемой станет сохранение вы-
сокой инфляции при низких темпах роста 
в этом году, что ограничит возможности 
для смягчения монетарной политики.

Российская экономика, по оценке МВФ, ока‑
залась более устойчивой к воздействию санк‑
ций, чем предполагали аналитики. Ее рост воз‑
обновился уже во втором полугодии 2022 года 
и был поддержан в том числе резким увеличе‑
нием госрасходов — их влияние в фонде оце‑
нивают в 4% ВВП. В этом году МВФ прогнози‑
рует рост ВВП РФ на 0,7% (эта оценка не изме‑
нилась по сравнению с апрельским прогно‑
зом по мировой экономике), но ждет резко‑
го сокращения экспортной выручки от поста‑
вок нефти и газа. В фонде считают преждев‑
ременным оценивать влияние потолка цен 
на российские нефтепродукты (он действует 
с начала февраля), но отмечают, что введение 
потолка на сырую нефть на уровне $60 за бар‑
рель не привело к сокращению поставок, хотя 
и увеличило размер дисконта. 

В МВФ также снизили оценку потенциаль‑
ного роста российской экономики до уровня 
ниже 1% в год — из‑за усиления изоляции, вы‑
званной торговыми и финансовыми санкция‑
ми, ограничениями на доступ к технологиям 
и оттоком человеческого капитала. Снижение 
этого прогноза означает, что к 2027 году рос‑

сийский ВВП может оказаться на 8% ниже, чем 
ожидалось до начала военной операции РФ 
на Украине. 

Более выраженного снижения экспорта 
в этом году ждут и в Банке России, опубликовав‑
шем обновленный прогноз в прошлую пятни‑
цу. С точки зрения темпов роста, пониженной 
инфляции (см. „Ъ“ от 28 апреля) и повышенно‑
го потребительского спроса обновленный сред‑
несрочный прогноз ЦБ соответствует прогнозу 
Минэкономики. Единственным заметным от‑
личием является видение ЦБ перспектив внеш‑
ней торговли. По мнению экономистов регуля‑

тора, товарный экспорт будет снижаться бы‑
стрее, а импорт — расти чуть быстрее, чем про‑
гнозировали в министерстве. Так, по прогнозу 
ЦБ, в 2023 году экспорт составит $435 млрд про‑
тив $466 млрд по оценке Минэкономики, что 
предполагает более заметное влияние внеш‑
них ограничений на вывоз товаров из России. 
Оценки же импорта более схожи: $318 млрд 
против $314 млрд соответственно. Прогноз те‑
кущего счета платежного баланса в результате 
снижен с $66 млрд до $47 млрд.

Прогноз экспорта ЦБ заметно отличает‑
ся и от актуального майского консенсуса Fo‑

cusEconomics, где медианный аналитик ви‑
дит экспорт на уровне $462 млрд, а импорт — 
в $288 млрд в 2023 году. Когда теперь будет об‑
новлен консенсус‑прогноз и будут ли оценки 
сопоставимы после закрытия правительством 
официальных данных о добыче нефти и газа 
до апреля 2024 года — неизвестно. Впрочем, 
Александр Исаков из Bloomberg Economics 
не видит в этом большой проблемы для про‑
гнозистов, так как «цифры по добыче широко 
репортятся ОПЭК, МЭА и так далее, а цифры 
по экспорту тоже нормально отслеживаются».

Европейские экономики в этом году стол‑
кнутся с проблемами как низкого роста, так 
и высокой инфляции: в развитых странах ре‑
гиона темпы роста ВВП замедлятся до 0,7% 
против 3,6% в 2022 году, следует из региональ‑
ного обзора МВФ по Европе. В развивающих‑
ся странах региона (кроме России, Украины, 
Белоруссии и Турции) рост замедлится с 4,4% 
до 1,1%. В то же время показатели базовой ин‑
фляции (за вычетом цен на энергию и продо‑
вольствие), как ожидают в МВФ, будут оставать‑
ся на «некомфортно высоких» уровнях даже 
к концу 2024 года, и это обусловит сохранение 
жесткой монетарной политики на более дол‑
гий период. 

Отдельно в МВФ указывают на риски пере‑
оценки стоимости недвижимости в европей‑
ских странах, в среднем ее уровень составля‑
ет 15–20%. Повышение ставок и удорожание 
ипотеки, впрочем, уже привело к снижению 
цен во многих странах — для банков эта ситу‑
ация может стать проблемной лишь в случае 
падения цен более чем на 20%. Риски для фи‑
нансовой стабильности, впрочем, не должны 
препятствовать повышению ставок, попутно 
должна ужесточаться и бюджетная политика, 
в том числе за счет отмены мер поддержки, 
связанных с энергетическим кризисом, пола‑
гают в фонде.

Татьяна Едовина, Артем Чугунов

Несильно упали, невысоко отскочили
МВФ пересмотрел взгляды на динамику российской экономики в европейском контексте

Правительство внесло в Госдуму законо-
проект, направленный на вовлечение не-
больших компаний в работу по достиже-
нию РФ технологического суверенитета. 
Установление критериев отнесения орга-
низаций к малым технологическим компа-
ниям позволит им пользоваться мерами 
господдержки, содержание которых поз-
же определит правительство. Как поясни-
ли „Ъ“ в Белом доме, в масштабах страны 
основная функция малых технологических 
компаний — генерация и отработка новых 
идей в сфере технологических инноваций. 
Для этого им обещан доступ к капиталу 
и рынкам крупного бизнеса.

Разработанный Минэкономики законопро‑
ект «О развитии технологических компаний 
в РФ» внесен правительством в Госдуму. С его 
помощью Белый дом намерен включить в ра‑
боту по достижению технологического суве‑
ренитета не только крупные, но и небольшие 
компании. Первый вариант проекта был готов 
еще в ноябре прошлого года — в виде попра‑
вок к закону «О науке и государственной науч‑
но‑технической политике» (см. „Ъ“ от 14 ноября 
2022 года). В итоге, видимо подчеркивая возрос‑

шую важность темы, сейчас Белый дом внес до‑
кумент в виде самостоятельного законопроек‑
та. При этом срок его вступления в силу сокра‑
щен: уже по истечении 90 дней со дня офици‑
ального опубликования вместо прежних 180. 

Прежде всего проектом вводится понятие 
технологической компании. Это коммерче‑
ская организация, создающая или применя‑
ющая инновационные технологии при про‑
изводстве продукции, оказании услуг или вы‑
полнении работ. Эта работа должна быть ос‑
новной и входить в утверждаемый правитель‑
ством перечень видов деятельности для техно‑
логических компаний. Малая же технологи‑
ческая компания дополнительно должна со‑
ответствовать четырем критериям и состоять 
в соответствующем реестре. Критерии — объ‑
ем выручки не выше устанавливаемого прави‑
тельством порога, вид деятельности из упомя‑
нутого перечня, соответствие определенному 
уровню научно‑технического потенциала, на‑
личие возможности для внедрения инноваци‑
онных технологий.

Предполагается, что в зависимости от объ‑
ема годовой выручки малые технологические 
компании будут разделены правительством 

на три группы: c выручкой до 300 млн руб., 
от 300 млн до 2 млрд руб. и от 2 млрд до 4 млрд 
руб. По мере роста дохода предполагается по‑
вышать требования к научно‑техническому 
потенциалу и наличию возможности для при‑
менения инновационных технологий. Вклю‑
чение в реестр будет основанием для адрес‑
ного получения мер господдержки, перечень 
которых также установит правительство. От‑
несение организации к малым технологиче‑
ским компаниям будет проводиться по ее за‑
явлению на основании результатов экспер‑
тизы — ее будут осуществлять соответствую‑
щие центры, в том числе инновационные ин‑
ституты развития. Организации из существую‑
щего Единого реестра конечных получателей 
господдержки инновационной деятельности 
при соответствии критериям выручки и ос‑
новного вида деятельности получат такой ста‑
тус в упрощенном порядке — для этого потре‑
буется только заявление.

В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что законо‑
проект в первую очередь определяет особенно‑
сти регулирования деятельности небольших 
компаний — разработчиков технологий, об‑
ладающих большей гибкостью и адаптивно‑

стью к меняющейся конъюнктуре, Он направ‑
лен на концентрацию мер господдержки ма‑
лых компаний, которые могут стать драйвером 
в достижении технологического суверенитета, 
подчеркивают в ведомстве. Там пояснили, что 
готовящаяся Концепция технологического раз‑
вития до 2030 года будет включать такие пока‑
затели, как темпы роста выпуска инновацион‑
ных товаров малых технологических компа‑
ний, выполнения ими работ и оказания услуг.

В секретариате первого вице‑премьера Ан‑
дрея Белоусова „Ъ“ пояснили, что малые тех‑
нологические компании — это один из ключе‑
вых субъектов нового этапа технологическо‑
го развития, они могут быть ориентированы 
как на встраивание в производственно‑техно‑
логические цепочки крупных корпораций, 
так и на самостоятельный рост до уровня ста‑
бильного бизнеса. Там отметили, что основ‑
ная функция таких компаний — генерация но‑
вых идей в сфере технологических инноваций 
и их отработка. «Планируется дать малым тех‑
нологическим компаниям доступ прежде все‑
го к капиталу и рынкам крупного бизнеса»,— 
сообщили в секретариате Андрея Белоусова.

Венера Петрова

Большой прорыв малыми силами
Белый дом подготовил законопроект о развитии технологических компаний

Поправки при этом обязывают прави‑
тельство учитывать международные обяза‑
тельства РФ (это и договор ЕАЭС для заку‑
пок по 44‑ФЗ, и соглашение ВТО для закупок 
по 223‑ФЗ), сами же договоры могут содержать 
изъятия — так, обязательства не распростра‑
няются на закупки, составляющие гос тайну.

В пояснительной записке авторы приво‑
дят подробный пример, как будет работать 
новая конструкция ограничений в закупках 
госкомпаний: во‑первых, изъятия из нацре‑
жима допускаются соглашением ВТО в отно‑
шении закупок для военных целей, что по‑
зволит правительству расширить ограниче‑
ния и запреты для госкомпаний, когда они 
являются исполнителями гособоронзаказа. 
Во‑вторых, изъятия могут вводиться, если за‑
казчики относятся к некоммерческим орга‑

низациям, созданным государством для вы‑
полнения социальных или управленческих 
функций, для оказания госуслуг, либо к пу‑
блично‑правовым компаниям (Фонд разви‑
тия территорий, Единый заказчик в сфере 
строительства, Роскадастр и др.), либо к бюд‑
жетным и автономным учреждениям. Форму‑
лировки и рамочный характер поправок по‑
зволяют государству гибко управлять нацре‑
жимом и распространять его де‑факто на лю‑
бые закупки, признавая госкомпании выпол‑
няющими социальные или управленческие 
функции — границы очертит уже правопри‑
менительная практика.

Хотя ужесточение нацрежима объясняется 
обеспечением национальных интересов и без‑
опасности, протекционистские инициативы 
публично оправдываются собственно эконо‑
мическими интересами РФ — как механизм 
поддержки спроса на продукцию российских 

поставщиков. Из‑за необходимости запуска 
импортозамещающих производств роль его 
только возрастает: возможности дефицитного 
бюджета в части дополнительного стимулиро‑
вания национальных производителей через 
госзаказ довольно ограниченны, а рынок заку‑
пок госкомпаний в разы шире (около 30 трлн 
руб. с учетом «скрытых» закупок у дочерних 
компаний против 10 трлн руб.).

Отсылка к защите «национальной безо‑
пасности» все активнее применяется в тор‑
говой политике стран: ранее одним из круп‑
нейших ограничений такого рода являлось 
эмбарго США на импорт кубинских товаров, 
действующее более полувека, в 2014 году по‑
следовали секторальные санкции в отноше‑
нии РФ, а в марте 2018 года Дональд Трамп, 
занимавший пост президента США, несмо‑
тря на многочисленные предупреждения 
о негативных последствиях, все‑таки объя‑

вил о введении страной защитных пошлин 
на импорт стали и алюминия (25% и 10% со‑
ответственно). Позднее ограничения косну‑
лись ввоза в США продукции КНР (в рамках 
так называемых торговых войн), а в 2022 году 
страны «Большой семерки» отказались при‑
менять режим наибольшего благоприятство‑
вания в отношении уже российских компа‑
ний. Отсылка на требования безопасности 
считалась «непроходной» в судах ВТО, одна‑
ко в последние годы арбитры стали выносить 
решения о защите пострадавшей стороны — 
имплементировать их, впрочем, не получит‑
ся как минимум до разблокировки процес‑
са назначений судей в апелляционный ор‑
ган организации. Предлагаемые российским 
Минфином поправки могут вступить в силу 
с октября 2023 года. „Ъ“ будет следить за раз‑
витием событий.

Диана Галиева, Татьяна Едовина

ВТО больше не догма

Рост экспорта при падении импорта может избавить Россию от ощутимой части 
профицита торгового баланса и ограничить будущий рост, полагают в МВФ 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Уход одного из самых заслуженных эсе-
ров Олега Шеина с поста руководителя 
астраханского отделения «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) может 
оказаться не последним кадровым ре-
шением, вызванным расхождениями 
с партийным курсом, рассказали „Ъ“ 
источники в партии. Эксперты считают 
логичным исход людей с умеренно ле-
выми взглядами из руководящих орга-
нов СРЗП, взявшей «вектор ура-патрио-
тизма», но констатируют, что на позици-
ях партии на федеральном уровне этот 
процесс пока не сказывается.

Как ранее сообщал „Ъ“, о своей отставке 
с поста главы астраханского отделения СРЗП 
один из главных идеологов партии «Справед-
ливая Россия» (на ее базе в начале 2021 года 
была создана объединенная СРЗП) Олег Шеин 
заявил вечером 27 апреля. Он отметил, что 
к такому решению его подтолкнули «события, 
последствия которых будут влиять на жизнь 
даже не годами, а десятилетиями», и посето-
вал, что в текущей политической обстановке 
невозможно декларировать собственные иде-
алы и ценности. Политик также подчеркнул, 
что после серии встреч с лидером СРЗП Серге-
ем Мироновым они нашли «полное взаимо-
понимание». На вопрос „Ъ“, послужила ли по-
водом к его уходу с руководящего поста пози-
ция СРЗП по специальной военной операции 
(СВО) на Украине, господин Шеин ответил: 
«Если бы у меня были концептуальные расхо-
ждения, я бы из партии вышел».

Источник „Ъ“ в партии рассказал, что еще 
в начале СВО Сергей Миронов и сопредседа-
тель партии Захар Прилепин пришли к об-
щему решению, что «непатриотам», которые 
критикуют спецоперацию, «в партии делать 
нечего», при этом второй был за «более ради-
кальную чистку», а первый — за спокойные 
и планомерные кадровые решения. В резуль-
тате из партии исключили «несколько депута-
тов городского уровня».

Напомним, также в середине февраля Мо-
соблизбирком лишил статуса члена комис-
сии с правом решающего голоса от СРЗП Оль-
гу Балабанову по инициативе самой партии. 
Официальной причиной отзыва эсеры назва-
ли «нанесение вреда политическим интере-
сам партии». Позже партийцы пояснили „Ъ“, 
что госпожа Балабанова не поддержала СВО.

В начале апреля о выходе из СРЗП объяви-
ли все пять депутатов партийной фракции 
в законодательном собрании Санкт-Петер-
бурга, а их лидер Мария Шишкина ушла с по-
ста вице-спикера. Она объяснила это тем, что 
повестка СРЗП изменилась в сторону, не соот-

ветствующую представлению питерских эсе-
ров о справедливости. Ранее госпожа Шиш-
кина говорила, что не может поддержать 
сближение Сергея Миронова с ЧВК «Вагнер». 
По словам источника „Ъ“, у партийного руко-
водства было намерение спокойно догово-
риться с Марией Шишкиной о ее уходе с руко-
водящего поста, но сделать это не получилось.

Другой источник „Ъ“ в СРЗП сообщил, что 
о каких-то конкретных установках по выдав-
ливанию несогласных ему не известно, но 
при этом сложно отрицать наличие внутрен-
него кулуарного протеста против курса пар-
тийного руководства. «С началом спецопе-
рации у части людей что-то поехало в голо-

ве, этого тоже нельзя отрицать. Несогласные 
с новой политикой партии уходят сами или 
же пока молчат и ждут подходящего момен-
та, чтобы уйти»,— говорит собеседник „Ъ“. По 
его словам, многие люди в СЗРП считают, что 
партия давно отошла от своего первоначаль-
ного социал-демократического курса.

Депутат Госдумы от СРЗП Николай Нович-
ков подчеркнул, что позиция партии по СВО 
однозначная. «Мы не просто ее поддержива-
ем, мы считаем себя предтечей СВО. Мы всег-
да говорили, что эта операция должна на-
чаться, мы должны признать Донбасс и ока-
зать поддержку нашим соотечественникам 
на Украине,— напомнил „Ъ“ господин Но-
вичков.— Мы единственная фракция в Госду-
ме, которая сразу после 24 февраля прошло-
го года единогласно приняла решение о под-
держке СВО. И решили, что будем активны-
ми проводниками идеи СВО и освобождения 
Украины от нацистского режима до победно-

го конца. Поэтому мне, как депутату Госдумы 
и активисту партии, глубоко непонятно, ка-
кая может быть неоднозначная позиция. То, 
что ряд коллег сейчас уходит с руководящих 
постов — это сигнал всем остальным сомне-
вающимся, что не надо сомневаться. Для нас 
это вопрос однозначного выбора на всю остав-
шуюся жизнь. Если кто-то считает, что все не 
совсем однозначно, может быть, ему надо под-
умать про другую партию». Господин Нович-
ков оговорился, что не является сторонником 
репрессивных мер и каждый «делает свой вы-
бор сам», как сделал его Олег Шеин. «Если он 
считает, что есть вопросы к нашей позиции — 
он принял решение, и мы относимся к этому 
решению с уважением. Но это сигнал всем 
остальным, кто сомневается: принимайте ре-
шение»,— сказал депутат.

В то же время другой депутат Госдумы, ли-
дер московского отделения СРЗП Дмитрий 
Гусев утверждает, что появление слухов о «за-

чистках» — это атака на партию перед прове-
дением съезда, намеченного на 20 мая. «На 
съезде будет представлена новая программа 
партии, изменения в уставе, а также, я уве-
рен, Сергей Миронов будет переизбран лиде-
ром партии и снова поведет ее за собой. Я уве-
рен, что и через два с половиной года, на сле-
дующем съезде партии Миронов будет из-
бран лидером и поведет партию на выборах 
в Госдуму-2026»,— сказал „Ъ“ господин Гусев. 
По его словам, в СРЗП, как и в других парти-
ях, есть люди с разными взглядами. «Но есть 
то, что нас объединяет: мы все защищаем на-
ших простых людей»,— заверил депутат. Что 
же касается ситуации с Олегом Шеиным, то, 
по словам Дмитрия Гусева, «это нормально, 
когда обновляется управление».

Политолог Алексей Макаркин полагает, 
что чистки в партии будут и это может иметь 
значение для ее будущего в конкретных реги-
онах, где известны и влиятельны те или иные 
политики из СРЗП. «Что касается судьбы пар-
тии в целом, то на сегодняшний момент по 
рейтингам она находится в проходной зоне. 
Либеральные избиратели ушли от нее еще 
раньше, а кто-то, наоборот, пришел вместе 
с Захаром Прилепиным, ведь эволюция пар-
тии началась еще задолго до СВО»,— отмечает 
эксперт. По мнению господина Макаркина, 
устойчивость рейтингов СРЗП также обеспе-
чивает отсутствие большого количества пар-
тийных брендов в России.

Политконсультант Евгений Минченко 
считает, что сейчас происходит исход людей 
с умеренно левыми социал-демократически-
ми взглядами из СРЗП, которая «взяла вектор 
ура-патриотизма». «Если в партии практиче-
ски не осталось социал-демократии, то логич-
но, что уходят люди, которые придерживают-
ся именно таких убеждений. Я не думаю, что 
ту же Марину Шишкину или Олега Шеина 
кто-то зачищал, насколько я знаю, это были 
их личные решения»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, после слияния «Справедливой 
России» и партии Захара Прилепина «За прав-
ду» выбор курса объединенной организации 
был всего лишь вопросом времени, потому 
что невозможно все время «сидеть на двух сту-
льях, которые достаточно далеко друг от дру-
га». «На таком идеологическом шпагате долго 
не провисеть, все-таки Сергей Миронов — это 
не Жан-Клод Ван Дамм. Поэтому он вынужден 
был сделать выбор, и получилось так, что иде-
ологически партия „За правду“ съела партию 
„Справедливая Россия“»,— резюмирует го-
сподин Минченко.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Между правдой и справедливостью обнаружился зазор
Исход «несогласных» с руководящих постов в СРЗП может продолжиться

Специальная военная операция (СВО) 
на Украине и сопутствующие ей собы-
тия остаются основным источником 
страхов россиян, следует из очередно-
го доклада в рамках «Национального ин-
декса тревожностей», подготовленного 
коммуникационной компанией КРОС. 
По данным исследования, в первом 
квартале 2023 года наибольшую тревогу 
у граждан вызывали диверсии, ход спе-
цоперации и гонения на украинскую цер-
ковь. При этом среди поводов для бес-
покойства появились «новинки», напри-
мер опасения по поводу выхода искусст-
венного интеллекта из-под контроля 
человека.

Согласно проведенному КРОС исследо-
ванию, наибольший страх в первом квар-
тале 2023 года граждане испытывали из-за 
диверсий на территории РФ. Суммарный 
индекс тревожности, связанный с этой те-
мой, составил 683,4 медиаюнга (применяе-
мая КРОС единица воспроизводства трево-
ги). Наибольший резонанс в СМИ и соцсетях 
вызвал рейд группы диверсантов в Брян-
скую область 2 марта, в результате которого 
погибли два мирных жителя, уточняют ав-
торы доклада. Кроме того, россиян тревожи-
ли регулярные атаки украинских беспилот-

ников, в том числе в далеких от фронта ре-
гионах — в Тульской, Калужской и Москов-
ской областях, а также сообщения ФСБ о пре-
дотвращении терактов и задержании людей, 
причастных к их подготовке.

Напомним, эксперты ранжируют страхи 
россиян на основе анализа новостей СМИ 
(«медиаиндекс»), а также постов и коммента-
риев в соцсетях («соцмедиаиндекс»). Суммар-
ный индекс показывает масштаб «информа-
ционной волны» той или иной темы, а ин-
декс «приживаемости» — насколько силь-
но она взволновала рядовых интернет-поль-
зователей. Если какая-то проблема активно 
тиражируется СМИ, но не находит отклика 
в соцсетях, то эту тему авторы исследования 
относят к «псевдострахам».

Следом за диверсиями по суммарному ин-
дексу тревожности расположился ход специ-
альной военной операции (634,6 медиаюнга). 
Страхи, связанные с СВО, лидируют в рейтин-
ге КРОС с момента ее начала в феврале прош-
лого года, а по итогам 2022-го спецоперация 
и вовсе стала основным источником тревож-
ности россиян. Как отмечают авторы докла-
да, в первом квартале текущего года в СМИ 
и соцсетях появилась озабоченность срока-
ми завершения СВО, а также затяжными по-
зиционными боями в Артемовске (Бахмуте). 

«И для СМИ, и для соцмедиа одна из наибо-
лее чувствительных тем — потери россий-
ских войск. В соцсетях высказываются раз-
личные версии и догадки о размере „реаль-
ных“ потерь»,— говорится в исследовании.

Тройку основных страхов замыкает еще 
одна тема, непосредственно связанная 
с Украиной,— конфликт вокруг Киево-Печер-
ской лавры и гонения на Украинскую право-
славную церковь (УПЦ). Согласно подсчетам 
КРОС, она набрала 136,7 медиаюнга, обогнав 
по суммарному индексу тревожности слу-
хи о новой волне мобилизации (118,8), рост 
цен и падение уровня жизни (106,9), насту-
пление нейросетей на человека (92,3), взры-
вы бытового газа (88,7), тяжелые случаи CO-
VID-19 среди знаменитостей (78,8), деятель-
ность «ЧВК Редан» (46,4), а также износ им-
портной техники и дефицит запчастей (39,8).

Авторы исследования констатируют, что 
страхи, связанные с притеснением УПЦ, 
в первом квартале регулярно подпитыва-
лись сообщениями о различных акциях, 
предпринимаемых украинскими властя-
ми и националистами: уголовные дела про-
тив священников и лишение их гражданст-
ва, обвинения в «пособничестве оккупан-
там», захваты храмов и призывы «физиче-
ски устранить» УПЦ. «Кульминацией для 

СМИ и пользователей социальных сетей 
стал конфликт вокруг Киево-Печерской лав-
ры, которая является одной из главных пра-
вославных святынь Украины»,— говорится 
в докладе.

Стоит отметить, что по индексу прижи-
ваемости гонения на УПЦ оказались близ-
ки к «псевдострахам», поскольку в СМИ эту 
тему «раскручивали» гораздо активнее, чем 
обсуждали в соцсетях (соотношение соцме-
диаиндекса к медиаиндексу составило 0,83). 
В лидерах по приживаемости в первом квар-
тале 2023 года были слухи о новой волне мо-
билизации (7,7), наступление нейросетей на 
человека (3,1), диверсии на территории РФ 
(2,7), ход СВО (2), а также деятельность «ЧВК 
Редан» (1,7).

«Наиболее интересный итог первого 
квартала — это появление новых тревожно-
стей, которые ранее вообще не фиксирова-
лись: „ЧВК Редан“ и наступление нейросе-
тей,— говорит директор по аналитике КРОС 
Андрей Лебедев.— И если в случае с первым 
можно говорить о том, что это скорее крат-
ковременный всплеск, вызванный конкрет-
ным инфоповодом, то тревожность граждан 
в связи с наступлением нейросетей — это, 
вероятно, долгосрочный тренд, так как они 
и дальше будут активнее проникать в нашу 

жизнь. Люди встревожены, что это начало 
того самого будущего, которое предсказыва-
ли в фантастических фильмах, когда искус-
ственный интеллект может выйти из-под 
контроля человека».

Тревожности, связанные с СВО, по своей 
информационной насыщенности остаются 
преобладающими, продолжает господин Ле-
бедев, и это видно по суммарному индексу. 
Однако во многом они уже стали «фоновы-
ми» для граждан, указывает эксперт: «Они 
адаптировались к ним, и поэтому поводы 
для новых тревог зачастую дают достаточно 
высокую приживаемость».

Если не брать тему искусственного интел-
лекта, то наиболее тревожными для россиян 
остаются темы, которые затрагивают их лич-
ное благополучие и ближний круг, добавля-
ет директор по медиапроектам КРОС Петр 
Кирьян: «Это объясняет и внимание к но-
востной повестке новых медиа (мобилиза-
ция), и тревогу в связи с ростом цен и риска-
ми дефицита импорта (в первую очередь ле-
карств)». Примечательно, что автомобили-
сты смогли сделать свои «узкие» опасения об-
щими: дефицит запасных частей беспокоит 
россиян вне зависимости от того, есть у них 
автомобиль или нет, резюмирует эксперт.

Андрей Прах

Нейросети подтягиваются к диверсиям
Эксперты оценили старые и новые страхи россиян

По мнению экспертов,  
партия Сергея Миронова (слева) 
в последнее время становится  
все больше похожей на партию 
Захара Прилепина 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В минувшие выходные ФСБ сообщила об 
установлении заказчика совершенного бо-
лее четверти века назад убийства вице-гу-
бернатора Санкт-Петербурга Михаила Ма-
невича, одного из самых громких даже по 
меркам 1990-х преступления. По данным 
спецслужбы, за расстрелом чиновника сто-
ял авторитетный петербургский бизнесмен 
Владимир Барсуков (Кумарин), создатель 
и лидер тамбовского преступного сообще-
ства, уже осужденный за ряд особо тяжких 
преступлений на 23,5 года. Адвокат Барсу-
кова выразил недоумение новой претензи-
ей силовиков в адрес подзащитного и вы-
сказал предположение, что того могли 
оговорить уже осужденные лица ради об-
легчения своей участи. Если дело дойдет до 
суда и бизнесмена признают виновным, то 
ему грозит пожизненное заключение.

С неожиданным сообщением о раскрытии 
совершенного в 1997 году в Санкт-Петербур-
ге убийства Михаила Маневича ФСБ выступи-
ла в минувшее воскресенье. По данным спец-
службы, распутать это уголовное дело чекистам 
совместно с сотрудниками МВД удалось благо-
даря показаниям, которые дали непосредст-
венные исполнители преступления. В ФСБ от-
метили, что «задокументирована причастность 
к совершению преступления двух членов ОПГ 
Санкт-Петербурга», один из которых вел наблю-
дение за местом жительства чиновника и пере-
давал своему подельнику информацию о его пе-
редвижении. Второй стрелял по автомобилю, 
в котором находился вице-губернатор. Имена 
исполнителей пока не раскрываются.

Покушение на вице-губернатора Михаила 
Маневича, возглавлявшего комитет по управ-
лению городским имуществом администра-
ции Северной столицы, было совершено около 
9 часов утра 18 августа 1997 года, когда он вме-
сте с женой Марией и водителем ехал на работу 
в Смольный. Снайпер выстрелил в него из ав-
томата Калашникова с оптическим прицелом 
(оружие было брошено на месте) с чердака дома 
№76 по Невскому проспекту. Все восемь выпу-
щенных им пуль попали в крышу автомобиля. 
Михаил Маневич получил три пулевых ране-
ния — в шею и грудь. Все они оказались смер-
тельными. Это преступление, на раскрытие ко-
торого поначалу были брошены опытнейшие 
следователи и оперативники, долгое время 

«примеряли» к самым разным ОПГ и крупным 
бандитам. Теперь киллеры дали признатель-
ные показания и, как сообщили в ФСБ, расска-
зали, что преступление было совершено по за-
казу Владимира Барсукова, который лично 
передал им автомат.

Адвокат Сергей Афанасьев, представляющий 
интересы Владимира Барсукова, сообщил „Ъ“, 
что информация ФСБ стала для него неожидан-
ностью. Господин Афанасьев предположил, что 
показания на его подзащитного могли дать не-
кие осужденные, которым могли пообещать 
за это досрочное освобождение или другие по-
блажки. «Как я понимаю, они сейчас находятся 
в местах лишения свободы, им можно сейчас об-
ещать все, включая освобождение. И они вдруг 
что-то вспомнили через 25 лет. И непонятно, 
почему было обнародовано такое сообщение: 
предъявите сначала обвинение, получите пока-
зания от моего клиента». Адвокат уточнил, что 
на данный момент никто из следователей с ним 
на связь не выходил. Господин Афанасьев отме-
тил, что последнее время правоохранительные 
органы то и дело пытаются связать его подзащит-
ного с громкими делами: «Все эти годы вешали 
все, что можно было».

Отметим, что Владимир Барсуков (Кумарин), 
которого в свое время СМИ называли «ночным 
хозяином Петербурга», уже несколько раз пред-
ставал перед судом. В 2009 году основатель и ли-
дер тамбовского ОПС был приговорен к 14 го-
дам колонии за рейдерские захваты. В 2016-м 
ему добавили срок за организацию покушения 
на совладельца Петербургского нефтяного тер-
минала Сергея Васильева, а в 2019-м — по делу 
ОПС. По совокупности вынесенных приговоров 
общее наказание, назначенное Владимиру Бар-
сукову, составляет сейчас 23,5 года. Кроме того, 
ему инкриминируют причастность к убийству 
депутата Госдумы Галины Старовойтовой в 1998 
году и убийствам двух его сподвижников Геор-
гия Позднякова и Яна Гуревского, совершенным 
в 2000 году. Если вина бизнесмена будет доказа-
на и на этот раз, то ему грозит пожизненное за-
ключение. 

Интересно, что в декабре 2021 года из коло-
нии в Вологодской области условно-досрочно 
был освобожден другой организатор тамбовско-
го ОПС Вячеслав Дроков, приговоренный ранее 
к 20,5 года колонии строгого режима.

Андрей Кучеров, Санкт-Петербург

Авторитетному бизнесмену 
напомнили о петербургском 
вице-губернаторе
Новые подозрения в адрес Владимира Барсукова 
стали неожиданностью для его защиты

Как стало известно „Ъ“, 
Генпрокуратура утверди-
ла обвинение по уголовному 
делу бывшего ректора Ка-
занского государственного 
федерального университе-
та Ильшата Гафурова, кото-
рому Главное следственное 
управление Следственного 
комитета России (ГСУ СКР) 
инкриминировало подстре-
кательство к двум покуше-
ниям на криминального ав-
торитета, одно из которых 
завершилось убийством. 
Теперь защита известно-
го ученого  рассчитывает 
доказать в суде, что он не 
только не был причастен 
к особо тяжкому преступле-
нию, но и вообще незакон-
но подвергался уголовно-
му преследованию, так как 
его невиновность уже была 
установлена прокуратурой.

Обвинение по уголовному 
делу Ильшата Гафурова утвер-
дил первый заместитель гене-
рального прокурора Анатолий 
Разинкин, направив материа-
лы в Савеловский райсуд Мо-
сквы. Дело уже распределено 
судье, но дата слушаний пока 
не назначена.

По версии ГСУ СКР, Ильшат 
Гафуров причастен к двум пре-
ступлениям, совершенным 
еще в 1999 году. Тогда, считает 
следствие, у будущего ректора 
одного из крупнейших вузов 
страны, являвшегося главой 
администрации татарского 
города Елабуга, возник кон-
фликт с местным криминаль-
ным авторитетом Айдаром 
Исрафиловым. Лидера айда-
ровской оргпреступной груп-
пировки, по данным ГСУ СКР, 
убрали с двух попыток. Первая 
закончилась ничем, а в ходе 
второй, в августе 1999 года, 
у спорткомплекса ЦСКА в Мо-
скве «авторитет» получил смер-
тельные ранения в результате 
выстрелов из пистолета с глу-
шителем. Оружие нашли не-
подалеку в салоне брошенной 
киллером машины.

В 2017 году, в том числе 
и за это преступление, Верхов-
ный суд Татарстана пригово-
рил Рузаля Асадуллина (Руза-
лик), одного из «авторитетов» 
организованного преступно-
го сообщества (ОПС) из города 
Набережные Челны «29-й ком-
плекс», к 24 годам и 11 месяцам 
заключения в колонии строго-
го режима. В уголовном деле, 
которое изначально планиро-
валось рассмотреть в особом 
порядке в связи с признанием 
«авторитетом» своей вины (по-

том сделка с Рузаликом была 
расторгнута), говорилось, что 
преступление было соверше-
но по найму. Заказал же Айда-
ра Исрафилова, согласно тог-
дашним выводам следствия, 
Айрат Шакиров (Шакирчик), 
близкий к ОПС «29-й ком-
плекс». Самого Шакирчика за-
стрелили в 2001 году.

Ильшата Гафурова в качест-
ве предполагаемого нанима-
теля Рузалик и другой лидер 
«комплекса», Адыган Саля-
хов (Алик Большой), отбывав-
ший 25-летний срок за целую 
серию преступлений, назва-
ли в 2021 году. В конце того же 
года начальник ГСУ СКР Денис 
Колесников возбудил уголов-
ное дело, в рамках которого 
Ильшата Гафурова задержали 
в Казани, доставили в Москву 
и арестовали решением Бас-
манного райсуда.

При этом Адыган Саляхов 
вначале стал главным свидете-
лем обвинения, а потом и об-
виняемым по уголовному делу 
об убийстве елабужского «авто-
ритета». Дело Алика Большого 
было выделено в отдельное 
производство из расследова-
ния, в котором речь идет о со-
вершении участниками «29-го 
комплекса» еще двух десятков 
особо тяжких преступлений. 
Сейчас выделенное рассле-
дование закончено, по нему 
Адыгану Саляхову, заключив-
шему досудебное соглашение 
о сотрудничестве с замгенпро-
курора Разинкиным, за убий-

ство в Москве к прежнему сро-
ку, очевидно, добавят лишь 
несколько лет, тогда как в про-
тивном случае за 20 новых пре-
ступлений он рисковал полу-
чить пожизненное лишение 
свободы.

Кстати, на время расследо-
вания его из колонии пере-
вели в столичный СИЗО, где 
челнинский «авторитет» сна-
чала находился под подпи-
ской о невыезде, данной следо-
вателю ГСУ СКР, а только потом 
был арестован Басманным су-
дом. На днях меру пресечения 
Алику Большому продлили до 
25 июля. Сейчас он знакомит-
ся с материалами своего уго-
ловного дела, но, прежде чем 
дело поступит в суд, выступит 
свидетелем на процессе над 
Ильшатом Гафуровым. Будет 
разбирательство проходить 
с участием присяжных или 
нет, пока неизвестно.

Ильшат Гафуров свою при-
частность к покушениям на 
«авторитета» категорически от-
рицает. Изучая материалы рас-
следования и приговоры, вы-
несенные участникам «29-го 
комплекса», защитники, как 
уже сообщал „Ъ“, обнаружили 
решение тогда еще следствен-
ных органов прокуратуры Та-
тарстана. Они уже проверяли 
Ильшата Гафурова на причаст-
ность к убийству Айдара Исра-
филова, но еще в 2002 году 
вынесли постановление об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела в отношении экс-ректора 

«в связи с отсутствием в его дей-
ствиях состава преступления».

По закону отменить это 
решение в течение года мог 
вышестоящий прокурор, 
а затем — только суд. Надзор 
и судебные власти таких реше-
ний не выносили, поэтому по-
явившееся впоследствии по-
становление замначальника 
ГСУ СКР, которым отменялось 
решение сотрудника другого 
правоохранительного органа, 
защита Ильшата Гафурова счи-
тает незаконным. Если с верси-
ей адвокатов согласится суд, то 
уголовное дело будет возвра-
щено в Генпрокуратуру, а из 
нее — в ГСУ СКР.

Напомним, что похожая си-
туация возникала в уголовном 
деле экс-губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала, не-
причастность которого к одно-
му из инкриминированных 
эпизодов была установлена 
прокуратурой. В результате для 
полноценного уголовного пре-
следования бывшего чиновни-
ка, которого в итоге осудили на 
22 года за серию убийств и поку-
шений, потребовалось специ-
альное решение суда. Принято 
оно было еще в период следст-
вия, а содержание Сергея Фур-
гала в СИЗО объяснялось обви-
нением по другим эпизодам. 
У Ильшата Гафурова эпизод 
один и заранее поставленный 
под сомнение как прежними 
участниками расследования, 
так и требованиями УПК.

Николай Сергеев

Для казанского ректора  
закон не писан
Ильшата Гафурова отдали под суд, несмотря на доказательства 
невиновности, собранные самой прокуратурой

Как стало известно „Ъ“, Октябрьский суд 
Санкт-Петербурга прекратил дело в отно-
шении Василия Васина, владельца неког-
да крупного IT-поставщика Пенсионного 
фонда России и московской мэрии — ком-
пании Redsys. По начальной версии следст-
вия, бизнесмен и юрист компании Виктория 
Головкина скрыли в 2019 году от налоговых 
органов деньги, которые должны были на-
правляться на погашение налоговой недо-
имки. Сама недоплата на первом этапе рас-
следования оценивалась в сумму более 
40 млн руб., однако в итоге ее размер сни-
зился до 7,2 млн руб. Эти деньги фирма дав-
но уплатила, однако на этом основании суд 
согласился закрыть дело лишь после не-
давно принятых соответствующих поправок 
в УПК РФ. Преследование госпожи Головки-
ной было прекращено еще в прошлом году 
в связи с отсутствием в ее действиях соста-
ва преступления.

Прекратить дело в отношении Василия Ва-
сина на основании вступивших в конце мар-
та в силу поправок в УПК (в частности, теперь 
уплата недоимок считается основанием для за-
крытия налогового дела) на процессе в Октябрь-
ском райсуде Петербурга предложили адвокаты 
предпринимателя. В свою очередь, при обсужде-
нии этого вопроса суд предложил защите рас-
смотреть и другой вариант: закрыть дело в свя-
зи с истечением срока давности. Адвокаты и сам 
подсудимый ожидаемо выступили против по-
добного варианта, обратив внимание санкт-пе-
тербургского суда на то обстоятельство, что не-
доимка, которая фигурирует в материалах дела, 
была уплачена компанией господина Васина 
еще в 2019 году. А это обстоятельство полностью 
соответствует внесенным поправкам в УПК.

Представители гособвинения и ФНС, которая 
была признана потерпевшей стороной по делу, 
по данным „Ъ“, против предложения защиты не 
возражали, но предоставили суду выбор моти-
вировки решения о прекращении уголовного 
преследования бизнесмена. В итоге райсуд при-
слушался к доводам адвокатов и закрыл дело, 
сославшись на новый пункт ч. 1 ст. 24 УПК. При 
этом с Василия Васина были сняты и ограниче-
ния, связанные с подпиской о невыезде, под ко-
торой он находился.

Адвокат бизнесмена Алексей Кирсанов со-
общил „Ъ“, что удовлетворен решением суда, 
охарактеризовав его как «законное и мотиви-
рованное».

Уголовное преследование другой фигурантки 
дела, бывшей главы юридического управления 
компании Redsys Виктории Головкиной, было 
прекращено еще в прошлом году. Как сообщил 
„Ъ“ ее адвокат Антон Гостев, основанием для та-
кого решения стало отсутствие в действиях го-
спожи Головкиной состава преступления.

Напомним, что Василий Васин и Виктория Го-
ловкина обвинялись Следственным комитетом 
России в сокрытии средств компании, которые 
та была обязана направить на погашение нало-
говой недоимки (ч. 2 ст. 199.2 УК РФ). События, 
которые изложены в материалах дела, происхо-
дили в 2019 году. Изначально указанная в мате-
риалах расследования сумма недоимки состав-
ляла 43,8 млн руб., однако затем она становилась 
все меньше, и в итоге ущерб оценивался уже бо-
лее чем в 7,2 млн руб. Интересно, что на первом 
этапе следствия в материалах дела содержались 
весьма звучные формулировки: там, в частности, 
говорилось, что действия обвиняемых представ-
ляют «повышенную общественную опасность», 
а сами они намеренно не исполняли «конститу-
ционную обязанность каждого гражданина РФ» 
и нанесли ущерб интересам «бюджетной систе-
мы Российской Федерации».

Как говорилось в материалах дела, к кон-
цу июня 2019 года совокупный долг Redsys по 
НДС, налогу на прибыль, выплатам в Пенси-
онный фонд и другим различным обязатель-
ствам превысил 163,4 млн руб. В связи с этим 
счета компании были заблокированы. Одна-
ко ее владелец по «мотивам карьеризма» и «же-
лая улучшить финансово-хозяйственное состо-
яние» своей фирмы, говорилось в деле, решил 
часть денег скрыть, отдав распоряжение вести 
расчеты с использованием счетов подконтроль-
ной ему IT-компании КСМ. Интересно, что среди 
платежек, которые фигурируют в качестве дока-
зательств совершения преступления, имеются 
и те, что касаются оплаты услуг интернета, по-
купки кофе и молока для сотрудников, изолен-
ты для офиса, проводов для компьютера на сум-
мы в несколько сот рублей и т. п.

Стоит отметить, что компания господина Ва-
сина наряду с фирмой «Техносерв» в свое время 
являлась крупным IT-поставщиком Пенсион-
ного фонда России. В частности, Redsys постав-
ляла компьютерную технику, системы хране-
ния данных, серверное и сетевое оборудование 
и т. п. Взлет компании, чьи годовые подряды 
лишь с ПФР составляли 5–6 млрд руб., связыва-
ли с тесными отношениями предпринимате-
ля и тогдашних совладельцев Промсвязьбанка 
и IT-компании «Техносерв» Алексея и Дмит-
рия Ананьевых. Между тем, напомним, сейчас 
в Пресненском суде столицы рассматривается 
уголовное дело в отношении нескольких быв-
ших топ-менеджеров ПФР. По версии следст-
вия, они получали многомиллионные откаты от 
компаний, принадлежавших Алексею Ананье-
ву, обеспечивая взамен этим фирмам миллиард-
ные контракты на поставки компьютерной тех-
ники для нужд ПФР. Однако похожих претензий 
к владельцу Redsys Василию Васину у правоохра-
нительных органов не возникало.

Владислав Трифонов

С недоимкой  
подождали до поправок
Налоговое дело бизнесмена закрыли  
после изменения законодательства

Как стало известно „Ъ“, в Главном 
следственном управлении (ГСУ) След-
ственного комитета РФ (СКР) завер-
шены следственные действия по 
уголовному делу о хищении бюджет-
ных средств в особо крупном разме-
ре, направленных на реконструкцию 
и техническое перевооружение ПАО 
«Протон-ПМ» — предприятия, произ-
водящего жидкостные ракетные дви-
гатели для ракет-носителей. Обви-
няемыми по нему проходят бывший 
управляющий директор предприя-
тия Дмитрий Щенятский, его замести-
тель Валерий Голдобин, а также руко-
водящие сотрудники ООО «Солвер». 
Последнее являлось поставщиком 
оборудования для пермского предпри-
ятия. В окончательной редакции обви-
нения всем им инкриминируется рас-
трата. Фигуранты вины не признают.

Уголовное дело, обвиняемыми по ко-
торому в итоге стали бывшие руководите-
ли «Протон-ПМ» и топ-менеджмент ООО 
«Солвер», было возбуждено в ГСУ СКР 17 
ноября 2021 года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре, совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору). В мае прошлого 
года в рамках расследования задержали 
бывшего управляющего директора ПАО 
«Протон-ПМ» Дмитрия Щенятского и его 
зама Валерия Голдобина. Также следова-
тели задержали совладельца воронежско-
го ООО «ИКФ „Солвер“» Елену Рогатову, 
генерального конструктора фирмы Ра-
дислава Бирбраера и ее исполнительно-
го директора Павла Саликова. По версии 
СКР, все они причастны к хищению бюд-

жетных средств, которые были выделены 
пермскому предприятию для реконструк-
ции механосборочного, заготовительно-
го и испытательного производств. В ито-
ге суд отправил Дмитрия Щенятского 
в СИЗО, а остальных обвиняемых — под 
домашний арест. В октябре эта же мера 
пресечения была избрана и для господи-
на Щенятского. Своей вины никто из них 
не признал. 

Следует отметить, что АО «Протон-ПМ» 
входит в интегрированную структуру АО 
«НПО „Энергомаш“» ГК «Роскосмос». Пред-
приятие изготавливает жидкостные дви-
гатели для ракет-носителей различного 
назначения. Помимо этого «Протон-ПМ» 
участвует в производстве ГТЭС «Урал» 
и оказывает услуги по испытаниям газо-
турбинных установок. Дмитрий Щенят-
ский возглавлял предприятие с декабря 
2014-го по конец декабря 2020 года.

В окончательной редакции обвинения 
действия фигурантов были квалифици-
рованы по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата в особо крупном размере 
группой лиц). Как следует из документов 
суда, преступление, по версии СКР, об-
виняемые совершили в период с 2016 по 
2019 год. В 2015 году ООО «Солвер» и «Про-
тон-ПМ» заключили три государственных 
контракта на сумму более 750 млн руб. на 
поставку металлорежущего оборудова-
ния, в том числе для реконструкции про-
изводства двигателей РД-191, которыми 
комплектуется ракета-носитель «Ангара». 
В 2017 году стороны заключили контракт 
на сумму почти 196 млн руб., в рамках ко-
торого ООО «Солвер» должно было поста-
вить линию термообработки. Практиче-

ски все оборудование предназначалось 
для размещения в новом корпусе пред-
приятия №58 на загородной площадке 
«Протон-ПМ».

В самом СКР дело не комментируют, но 
из документов суда следует, что контракт 
по поставке линии термообработки точ-
но фигурирует в материалах уголовного 
дела, поскольку в качестве свидетелей по 
нему допрашивались сотрудники ООО 
«Нью Лайн Инжиниринг». В открытых 
источниках фирма упоминается как раз-
работчик программного обеспечения для 
комплекса автоматизированной терми-
ческой обработки, который, как и корпус 
№58, был введен на предприятии в экс-
плуатацию в 2019 году.

11 и 14 апреля Басманный суд Мо-
сквы рассмотрел ходатайства следовате-
ля о продлении всем обвиняемым сро-
ков домашнего ареста. В ходе заседаний 
представитель СКР указывал, что в бли-
жайшее время намерен уведомить их об 
окончании следственных действий по 
делу. Затем будет начата процедура озна-
комления с материалами уголовного дела 
потерпевших и обвиняемых. Ни один из 
последних вины в ходе предварительного 
следствия не признавал, при этом некото-
рые из них еще и жаловались на волоки-
ту со стороны сотрудников Следственного 
комитета. Но Басманный суд с этими дово-
дами не согласился, отметив, что с января 
прошлого года следствие предъявило им 
обвинение в новой редакции, допросило 
36 человек, а также получило выводы тех-
нической экспертизы. В итоге суд оставил 
всех обвиняемых дома до 17 мая.

Дмитрий Астахов, Пермь

Бюджетные средства  
запустили в растрату
СКР завершил сбор доказательств по делу экс-руководителей 
космического предприятия

Ильшату Гафурову предстоит процесс по делу о покушениях, хотя ранее  
его уже признавали непричастным к ним  ФОТО БАСМАННОГО РАЙОННОГО СУДА
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В бою не до побоев
Уровень домашнего насилия в РФ вырос в пределах погрешности

Масштабного всплеска домашне-
го насилия в России из-за участия 
граждан в СВО, как прогнозировал 
ранее ряд экспертов, не отмечено. 
Это констатирует правозащитный 
проект «Травмпункт», проанализи-
ровавший статистику дел по статье 
«Побои» КоАП РФ в РФ в 2022 году 
(в рамках этой нормы чаще все-
го фиксируются случаи домашнего 
насилия). Прирост показателя по 
сравнению с предыдущим годом 
составил 3–4%, что не превыша-
ет погрешности. Правозащитники, 
впрочем, объясняют, что в пери-
од кризиса женщины реже обраща-
ются за помощью к специалистам, 
и ссылаются на нерепрезентатив-
ность статистики. В свою очередь 
зампред комитета Госдумы по де-
лам семьи Виталий Милонов (ЕР) 
считает, что возможную связь бо-
евых действий с подобной пробле-
матикой видят «или умалишенные 
феминистки, или глубоко закон-
спирированные агенты влияния 
 западных спецслужб».

Правозащитный проект «Травм-
пункт» (проект запущен международ-
ной правозащитной группой «Аго-
ра» весной 2023 года, ориентирован 
на правовую помощь пострадавшим 
от домашнего насилия. — „Ъ“) проа-
нализировал сводную статистику су-
димости в России за 2022 год, опубли-
кованную судебным департаментом 
при Верховном суде РФ. Исследовате-
лей, в частности, интересовала карти-
на домашнего насилия в России. Спе-
циального учета семейно-бытовых 
правонарушений в России не ведет-
ся, поэтому сотрудники «Травмпун-
кта» изучили дела, возбужденные по 
статьям, по которым чаще всего при-
влекают к ответственности за подоб-
ные преступления. Выяснилось, что 
в прошлом году российские суды рас-
смотрели 170 608 дел по статье «Побои» 
(6.1.1. КоАП РФ) и привлекли к ответст-
венности 108 420 человек. Большую 
часть осужденных обязали выплатить 
штраф, средний размер которого со-
ставил 5410 руб., что едва превышает 

минимальный размер штрафа по ста-
тье о побоях. Что касается уголовных 
дел, связанных с домашним насили-
ем, таковые чаще всего возбуждались 
по статьям «Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью» (ч. 1 ст. 115 УК 
РФ), «Нанесение побоев лицом, под-
вергнутым административному нака-
занию» (ст. 116.1 УК РФ) и «Истязание» 
(ч. 1 ст. 117 УК РФ). Статистика судеб-
ного департамента показывает, что по 
сравнению с 2021 годом число дел по 
вышеперечисленным статьям практи-
чески не изменилось. «Ситуация с до-
машним насилием не улучшается. Из 
года в год статистика остается на при-
мерно таком же уровне с погрешно-
стью в 3–4%»,— констатирует ведущий 
адвокат проекта «Травмпункт» Анаста-
сия Шардакова.

После начала спецоперации пра-
возащитники и активисты, отме-
тим, прогнозировали стремительный 
всплеск случаев семейно-бытового 
насилия. Эксперты объясняли, что 
участники боевых действий могут 
столкнуться с так называемым пост-
травматическим стрессовым расстрой-
ством (ПТСР), для которого характерны 
раздражительность и гнев. Зачастую 
эти эмоции выражаются в деструктив-
ной форме и направлены на других 
членов семьи, приводя к увеличению 
случаев домашнего насилия. Анали-
тика «Травмпункта» не зафиксировала 
кардинальных изменений. 

Эксперты предполагают, что при из-
учении проблемы данные судебного 
департамента могут быть нерепрезен-
тативны. Адвокат, руководитель Цент-
ра защиты пострадавших от домашне-
го насилия при Консорциуме женских 
НПО Мари Давтян, например, уверена, 
что оценить реальный уровень домаш-
него насилия сейчас практически не-
возможно: ст. 6.1.1 КоАП включает все 
виды побоев. Госпожа Давтян в разго-
воре с „Ъ“ заявила, что говорить о вли-
янии военных действий на рост случа-
ев насилия в стране преждевременно: 
«Нужно провести большое исследова-
ние. И провести его можно лишь тог-
да, когда боевые действия закончатся, 

когда пройдет хотя бы полгода с мо-
мента возвращения военнослужащих 
и проявится влияние ПТСР».

«Когда человек травмирован, 
у него может развиться ПТСР, одно 
из проявлений которого — агрессив-
ное поведение в отношении близ-
ких»,— соглашается основатель Ни-
жегородского женского кризисного 
центра психолог Анастасия Ермолае-
ва. Но и она не отмечает значительно-
го роста числа обращений женщин на 
фоне проведения СВО.

«Так или иначе, уровень наси-
лия в обществе постепенно растет, 
но основные последствия нас ожида-
ют, когда военнослужащие вернутся 
с фронта,— говорит директор центра 
„Насилию.Нет“ Анна Ривина (центр 
и госпожа Ривина внесены в реестр 
иностранными агентами).— Это ха-
рактерно для всех обществ, когда-ли-
бо проходивших подобный период». 
По словам госпожи Ривиной, в услови-
ях военного или поствоенного кризи-
са страдающие от насилия женщины 
намного чаще отказываются обра-
щаться за помощью: «У них совершен-
но нет ясности, куда идти, что делать 
с детьми, на что опираться в завтраш-
ний день. Поэтому они будут еще боль-
ше терпеть плохое отношение, думая, 
что сейчас они не могут себе позволить 
каких-то резких движений».

Сооснователь проекта «Ты не одна» 
и соавтор законопроекта о профилак-
тике домашнего насилия Алена По-
пова (внесена в реестр иностранных 
агентов) связывает отсутствие «реаль-
ной статистики с отсутствием закона 
о домашнем насилии». В 2022 году ее 
проект зафиксировал несколько кри-
зисных пиков по числу обращений 
женщин, ставших жертвами семей-
но-бытового насилия. По мнению го-
спожи Поповой, все они были так или 
иначе связаны с военными действия-
ми: «Рост агрессии отмечен в периоды, 
когда люди отправлялись в зону бое-
вых действий, а также когда возвраща-
лись домой или в отпуск».

Напомним, законопроект «О про-
филактике семейно-бытового наси-

лия в РФ», разработанный при участии 
Алены Поповой и экс-депутата Госду-
мы Оксаной Пушкиной (ЕР) в 2019 
году, был законсервирован после кри-
тики со стороны парламентариев, ак-
тивистов и религиозных лидеров. 
Так, глава комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел Кра-
шенинников счел его противореча-
щим Конституции, а патриарх Кирилл 
и муфтий Москвы Ильдар Аляутдинов 
восприняли закон как опасное вмеша-
тельство в жизнь российских семей. 
Некоторых представителей общест-
венности возмутило, что в поддер-
жку законопроекта выступили пред-
ставители ЛГБТ-сообществ. В итоге 
открытое письмо президенту России 
Владимиру Путину против принятия 
закона подписала 181 общественная 
 организация.

В последнее время официальные 
лица не делали заявлений, связан-
ных со статистикой домашнего наси-
лия в России. „Ъ“ обратился к замести-
телю председателя думского комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей 
Виталию Милонову, который заявил, 
что информации о росте случаев се-
мейно-бытового насилия в связи с уча-
стием россиян в СВО ему не поступало. 
«Мне ничего не известно о росте стати-
стики бытового насилия в связке с во-
енной операцией. Предположу, что та-
кие вбросы делают умалишенные 
феминистки или глубоко законспири-
рованные агенты влияния западных 
спецслужб с целью хоть как-то укусить 
российское общество и посеять зер-
на раздора. Хотя я допускаю, что обе 
версии правильные»,— прокоммен-
тировал господин Милонов (сам он 
принимает активное участие в СВО). 
Глава комитета Госдумы по делам се-
мьи, женщин и детей Нина Останина 
(КПРФ) заявила „Ъ“, что в настоящий 
момент инициатив, подобных законо-
проекту «О профилактике семейно-бы-
тового насилия в РФ», в комитете нет. 
«Депутаты такого законопроекта не 
вносили»,— констатировала госпожа 
Останина.

Эмилия Габдуллина

Тем, у кого за 60, сохраняют права
Суды стали реже отбирать водительские удостоверения  
за превышение скорости

В России резко сократилась пра-
ктика лишений водительских прав 
за нарушение скоростного режи-
ма. Это выяснил „Ъ“, ознакомив-
шись с судебной практикой при-
менения ст. 12.9 КоАП по итогам 
прошлого года. Очевидно, к тако-
му результату привел запрет на 
использование инспекторами руч-
ных радаров для измерения ско-
рости, введенный в прошлом году 
по решению главы МВД Владими-
ра Колокольцева. Даже граждан, 
превышающих лимит более чем 
на 60 км/ч, теперь можно наказать 
максимум штрафом в 2,5 тыс. руб. 
(с учетом скидки при оперативной 
оплате). В МВД прямого ответа на 
вопрос, связаны ли эти события, 
не дали. Там лишь подчеркнули, 
что «с учетом активно развиваю-
щейся инфраструктуры фотовиде-
офиксации нарушений отмечается 
положительная тенденция, свя-
занная с формированием законо-
послушного поведения граждан».

Анализируя статистику Верхов-
ного суда за 2022 год (опубликова-
на в середине апреля), „Ъ“ обнару-
жил, что число граждан, наказанных 
судами за превышение скорости по 
ст. 12.9 КоАП, в той части, где речь 
идет о санкциях за превышение ли-
мита более чем на 60 км/ч (п. 4,5 и 7), 
существенно сократилось. Штрафа-
ми отделались чуть более 1 тыс. че-
ловек, лишено прав — 245. Это вдвое 
меньше, чем в 2021 году (2,2 тыс. 
штрафов и чуть больше 500 лишений 
 соответственно).

Основная часть нарушений ско-
ростного режима, напомним, фик-
сируется с помощью камер: штрафы 
(до 5 тыс. руб.) рассылаются по почте 
автовладельцам. Если скорость пре-
вышена на 60 км/ч (или больше), ин-
спектор вправе направить материалы 
в суд, который, в свою очередь, по ито-
гам разбирательства оштрафует води-
теля или лишит его прав. При этом 
ГИБДД должна предоставить данные 
о фиксации камерой, но, согласно за-
конодательству, не автоматической.

Ранее сотрудники ДПС использова-
ли на дорогах ручные камеры-детекто-
ры («фены» на водительском сленге) — 
измерители скорости типа «Бинар» 
или «Визир». 1 июля 2022 года глава 
МВД Владимир Колокольцев запре-
тил применять подобные приборы, 
причем в полиции не объяснили это 
решение. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что именно это распоряже-
ние министра и привело к резкому со-
кращению практики лишений прав за 
скорость. Это косвенно следует из ста-
тистики: основная доля судебных ре-

шений по ст. 12.9 в 2022 году вынесе-
на в первом полугодии. В 2023 году „Ъ“ 
таких решений вообще не обнаружил. 

С учетом отказа ГИБДД от практики 
применения «фенов» такая мера нака-
зания, как лишение прав за превыше-
ние скорости свыше 60 км/ч, фактиче-
ски перестает работать, констатирует 
эксперт по камерам Григорий Шух-
ман. Он напоминает, что штрафы за 
превышения (в том числе и значи-
тельные) можно оплатить со скид-
кой — максимальная сумма санкции 
составит 2,5 тыс. руб. Штраф за по-
вторное превышение скорости пла-
тится в полном объеме — 5 тыс. руб., 
но таких решений мало.

„Ъ“ попросил МВД подтвердить, 
связана ли статистика с решением 
министра. В ведомстве прямого отве-
та не дали. В полиции рассказали, что 
в 2022 году ГИБДД возбудила более 
660 тыс. дел (на 7% больше, чем в 2021 
году) за превышение скорости более 
чем на 60 км/ч. Сколько из них было 
направлено в суды — неизвестно. 
«Лишь в каждом 14-м случае фиксиру-
ется превышение скорости на вели-
чину более 80 км/ч, а их общее коли-
чество сократилось на 12%,— заявили 
в МВД.— С учетом активно развиваю-

щейся инфраструктуры фотовидео-
фиксации нарушений отмечается по-
ложительная тенденция, связанная 
с формированием законопослушно-
го поведения граждан». По данным 
ГИБДД, на конец 2022 года в России 
было 27 тыс. комплексов (на 3,9 тыс. 
больше, чем в 2021 году), в этом году 
число камер продолжит расти.

В Москве, напомним, еще до запре-
та Владимира Колокольцева (начиная 
с 2017 года) ГИБДД использовало для 
борьбы с нарушителями скоростного 
режима систему «Пит-Стоп». Инспек-
тор подключался к стационарной ав-
томатической камере с помощью 
планшета и по сути использовал ав-
томатический комплекс в «ручном 
режиме»: нарушителя останавлива-
ли сразу после фиксации и состав-
ляли протокол, направляя материал 
в суд. Впрочем, с июля 2022 года судеб-
ных решений по ст. 12.9 „Ъ“ в Москве 
не обнаружил — рассматриваются 
в основном жалобы на ранее выне-
сенные постановления. На данный 
момент, по сведениям „Ъ“, «Пит-Стоп» 
в Москве не применяется, причины 
неизвестны.

Вернуть практику наказания ли-
шением прав злостных нарушителей 
скоростного режима можно, но толь-
ко после внесения поправок к КоАП, 
считает Григорий Шухман. Нужно 
четко записать, поясняет эксперт, 

что в случае остановки водителя не-
посредственно после фиксации на-
рушения автоматической камерой 
и установления его личности может 
применяться стандартный порядок 
привлечения к ответственности — 
с составлением протокола и при не-
обходимости направлением матери-
ала в суд. То есть, по сути, речь идет 
о легализации технологии «Пит-стоп» 
на федеральном уровне. 

В ассоциации ОКО (объединяет 
операторов систем фотовидеофикса-
ции) считают, что камер для борьбы 
с гонщиками достаточно. «Автомати-
зированная система фотовидеофик-
сации имеет ряд преимуществ перед 
„ручным“ методом контроля,— гово-
рят в организации.— Это и кругло-
суточная работа при любой погоде, 
и возможность контролировать не-
сколько полос движения при помощи 
одной камеры, а также исключение 
возможных злоупотреблений, случав-
шихся при „ручном“ замере». В ОКО 
также заметили, что превышение 
скорости на 60–80 км/ч не массовое 
нарушение: в Подмосковье, к приме-
ру, в 2021 году доля нарушений было 
всего 0,3% от общего числа, в 2023-м — 
0,24%. По данным ГИБДД, в 2022 году 
почти пятая часть (19%) всех ДТП свя-
зана с нарушением скоростного режи-
ма движения.

Иван Буранов

Трудности 
репродуктивного 
выбора
Минздрав учит  
акушеров-гинекологов  
говорить с решившимися  
на аборт женщинами

Минздрав разработал единые речевые модули для акуше-
ров-гинекологов, чтобы те могли консультировать женщин 
«в состоянии репродуктивного выбора». Не рекомендуется, 
в частности, говорить, что пациентка поступает неправиль-
но, однако следует объяснить, что «быть молодой мамой — 
это здорово» и что «наличие ребенка не станет помехой 
встретить своего спутника жизни». Речевые модули — часть 
проекта единого порядка доабортного психологического 
консультирования, над которыми медицинское ведомство 
работает вместе с Министерством труда.

Минздрав РФ разослал в семь регионов-участников пилот-
ного проекта «Репродуктивное здоровье» — Архангельскую, Ка-
лужскую, Новгородскую, Тульскую, Магаданскую области, При-
морский и Камчатский края — методические рекомендации по 
консультированию женщин, находящихся в состоянии «репродук-
тивного выбора». В документе приведены речевые модули — фра-
зы, которые врачи должны использовать в разговоре с девушка-
ми до 18 лет, женщинами 18–35 лет и старше 35 лет, решившими 
прервать беременность. Так, девушке младше 18 лет, которая хочет 
сделать аборт из-за собственной физической и психологической 
незрелости («я сама ребенок» / «зачем мне ребенок») акушер-ги-
неколог должен ответить: «Быть молодой мамой — это здорово!», 
«Дети, рожденные молодыми родителями, очень близки с ними, 
ведь они практически из одного поколения». Женщине до 35 лет 
в случае, если она хочет сделать аборт, потому что одинока, пред-
лагается говорить, что «наличие ребенка не станет помехой встре-
тить своего спутника жизни». Женщине старше 35 лет, которая бо-
ится родить больного ребенка,— объяснять, что «перинатальная 
диагностика, которая хорошо развита и распространена в РФ, по-
зволяет бесплатно и своевременно диагностировать различные 
виды нарушений».

Если пациентка решила оставить ребенка, врачу следует отве-
тить: «Я очень рада за вас. Это правильное решение». Если сомне-
вается или настроена на прерывание беременности: «Подумайте, 
не спешите. Я вас направлю на консультацию к психологу, а после 
жду снова». Избегать в разговоре с беременной женщиной Мин-
здрав предлагает вопросов и утверждений типа «Будете сохранять 
беременность?», «Будете рожать?», «Вы поступаете неправильно». 
Сообщать же об аборте и его последствиях рекомендуется фраза-
ми: «Каждое прерывание беременности — это вред для здоровья 
и риск развития осложнений. Аборт является частой причиной 
бесплодия и невынашивания в дальнейшем».

Минздрав совместно с Минтрудом работает над проектом Еди-
ного порядка доабортного психологического консультирования, 
и речевые модули — одна из его составляющих. Об этом говорит-
ся в отчете ведомства об итогах 2022 года и задачах на 2023-й, ко-
торые цитировало издание «Медвестник». Новый порядок так-
же будет включать анкету для желающих прервать беременность 
(призвана выявлять «репродуктивные установки пациентки, 
включая причины аборта и мотивации на сохранение беремен-
ности» и информировать о мерах соцподдержки) и рекомендации 
для медицинских психологов. В Минздраве сообщили „Ъ“, что 
программа направлена «на повышение охвата психологической 
помощью женщин, находящихся в состоянии репродуктивного 
выбора, и мотивации в сторону материнства».

Директор фонда «Женщины за жизнь» Наталья Москвитина 
рассказала, что эксперты организации участвовали в разработ-
ке речевых модулей. Однако, по ее мнению, доабортное консуль-
тирование не так эффективно, как работа с женщинами, еще не 
принявшими решение. Поэтому фонд начал проект «Здравствуй, 
мама!», в рамках которого женщинам, только узнавшим о бере-
менности, дарят пинетки, буклет со всеми возможными мерами 
поддержки, крестильный комплект от РПЦ. Врачей так же, как 
и в случае с доабортным консультированием, учат использовать 
правильные фразы. По словам госпожи Москвитиной, за год реа-
лизации проекта в пилотном регионе — Мордовии — число абор-
тов сократилось на 40%.

Минздрав РФ докладывает, что за 2022 год количество всех 
абортов в России уменьшилось на 3,9% (с 411 тыс. в 2021 году до 
395 тыс.), еще сильнее сократилось число медицинских абортов 
по желанию женщины — на 5,3% (с 189 тыс. в 2021 году до 179 тыс.). 
По данным федеральной статистики за 2022 год, на которые ссы-
лается Минздрав, за направлением на медицинский аборт обра-
тились 217 836 женщин, из которых 91,7% прошли доабортное 
консультирование, и четверть отказались от искусственного пре-
рывания беременности.

Акушер-гинеколог клинического госпиталя «Лапино» Эльза 
Месропян напоминает, что по законам РФ по собственному же-
ланию прерывание беременности возможно до срока 12 недель, 
дальше только по весомым медпоказаниям. Госпожа Месропян 
указывает, что на данный момент существует обязательный «пе-
риод тишины» — время от первого приема акушера-гинеколога до 
аборта. Он может длиться от 48 часов до 7 дней в зависимости от 
срока беременности. «В этот период консультирование специали-
стов, разработанный единый алгоритм, разъяснение всех возмож-
ных осложнений прерывания беременности, психологическая 
поддержка лечащего врача могут повлиять на решение пациен-
тки»,— говорит Эльза Месропян. Она соглашается, что именно 
первые верно подобранные слова врача сильно влияют на на-
строй пациентки. Однако подчеркивает, что «равноценно важны-
ми» являются слова поддержки в случае, если женщина все же ре-
шила делать аборт.

В должностные обязанности врачей не должна входить задача 
переубедить пациентку не делать аборт, так как «даже у ее родст-
венников нет на это морального права», считает акушер-гинеко-
лог, специалист общественного здравоохранения и здоровья, экс-
перт ВОЗ Любовь Ерофеева. Она ссылается на мировую статистику, 
согласно которой только 5–8% женщин готовы передумать и со-
хранить беременность: «А вот что могло бы изменить число абор-
тов — это государственные программы предоставления современ-
ных методов контрацепции, особенно для уязвимых социальных 
групп женщин». Менеджер по работе с пострадавшими проекта 
«ТыНеОдна» Ксения Фирсова считает, что доабортное консульти-
рование само по себе «провальная идея», а в единых речевых мо-
дулях — пренебрежительное отношение к женщинам. «Уверена, 
что такие меры не помогут исправить демографическую ситуацию 
в стране. Это неэффективные методы, унизительные для женщин 
и дающие повод для стигматизации, репродуктивного насилия, 
а зачастую и откровенной травли»,— говорит госпожа Фирсова. 
По ее мнению, женщинам в такой ситуации нужно «принятие, не-
осуждение обществом, партнером и близкими».

Психолог телемедицинского сервиса «Доктис» Елена Бурдело-
ва поддерживает введение алгоритмов и специальных речевых 
оборотов про репродуктивный выбор, потому что «есть большая 
проблема в уровне именно коммуникативной компетентности 
некоторых врачей». Впрочем, она также отмечает, что выбор оста-
ется за женщиной: «И даже если она решает сделать аборт, мы под-
держиваем женщину, чтобы она смогла морально и физически 
 восстановиться».

Наталья Костарнова

Превышающие скорость 
стали чаще уезжать 
от лишения прав
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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мировая политика

Во вторник, 2 мая, Верховный суд Гре-
ции приступит к рассмотрению зая-
вок партий на участие в назначенных 
на 21 мая парламентских выборах, ко-
торые обещают стать самыми непред-
сказуемыми за последние годы. Страш-
ная железнодорожная катастрофа в ночь 
на 1 марта, унесшая жизни 57 человек, 
сильно ударила по позициям правящей 
партии «Новая демократия» премьера 
Кириакоса Мицотакиса, а лидер главной 
оппозиционной силы, леворадикальной 
коалиции «Сириза» Алексис Ципрас уже 
провозгласил грядущие «большие пе-
ремены». Эксперты предсказывают, что 
новое правительство Греции почти неиз-
бежно будет коалиционным, а его фор-
мирование может затянуться на меся-
цы. Впрочем, на позиции Афин по Украи-
не это вряд ли скажется: Греция продол-
жит оказание Киеву военной помощи. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Заявки на участие в греческих выборах 
подали до конца минувшей недели 38 пар-
тий и 10 коалиций, в том числе все шесть, 
представленных в нынешнем парламенте, 

включая две ведущие политические силы — 
правоцентристскую «Новую демократию» 
премьера Кириакоса Мицотакиса и оппози-
ционную леворадикальную коалицию «Си-
риза» экс-премьера Алексиса Ципраса. 2 мая 
Верховный суд страны объявит, какие пар-
тии допущены к выборам.

Указ о роспуске парламента и проведении 
21 мая новых выборов президент Катерина 
Сакелларопулу подписала неделю назад, по-
сле встречи с премьером, который и попро-
сил ее об этом «в связи со скорым истечени-
ем четырехлетнего мандата правительства». 
После этого лидер «Сиризы» Алексис Ципрас 
объявил: «21 мая будет светлым днем, поли-
тическое время Мицотакиса подходит к кон-
цу, наступает время больших перемен».

Нынешние выборы пройдут вскоре по-
сле страшной железнодорожной катастро-
фы, случившейся в ночь на 1 марта близ го-
рода Лариса в Центральной Греции. Тогда 
следовавший из Афин в Салоники пасса-
жирский поезд столкнулся на полном ходу 
лоб в лоб с товарным составом, следовав-
шим по тому же пути, в результате чего оба 
поезда сошли с рельсов и загорелись, поги-
бли 57 человек.

Катастрофа вызвала взрыв возмущения 
по всей стране, десятки тысяч греков выш-
ли на улицы, обвинив власти в многолет-
нем игнорировании плачевного положе-
ния дел на железной дороге, что и привело 
к трагедии. Уличные протесты сопровожда-
лись забастовками во многих отраслях, па-
рализовавшими на несколько дней всю 
страну. Самые мощные протесты с участием 
более 40 тыс. человек прошли в греческой 
столице под лозунгом «Это не несчастье, 
а преступление». Демонстрации вылились 
в столкновения с полицией, протестующие 
забрасывали стражей порядка камнями 
и «коктейлями Молотова», те отвечали сле-
зоточивым газом.

Первые шаги властей, обвинивших в ка-
тастрофе вначале исключительно началь-
ника станции, лишь усилили гнев протесту-
ющих. В результате последовали отставка 
профильного министра и уголовные дела на 
руководителей железнодорожной отрасли. 
А премьер Кириакос Мицотакис поклял-
ся провести «абсолютно прозрачное рассле-
дование» и заверил: «Мы перевернем небо 
и землю, но улучшим состояние безопасно-
сти (на железной дороге.— „Ъ“)».

Катастрофа близ города Лариса серьезно 
ударила по рейтингу правящей «Новой де-
мократии». И хотя она по-прежнему опере-
жает в опросах своего главного конкурента 
«Сиризу», разрыв между ними сократился 
всего до 3–4%. Впрочем, популярности «Си-
ризе» это тоже не прибавило — ее рейтинг 
остался прежним. Разочарованные властя-
ми греки поворачиваются, как показыва-
ют опросы, не к коалиции леворадикалов, 
а к мелким партиям либо вообще переходят 
в ряды политических абстинентов.

С учетом этого практически все эксперты 
убеждены: абсолютного победителя на вы-
борах 21 мая не будет, ибо ни одна из веду-
щих партий не сможет получить необходи-
мых для самостоятельного формирования 
правительства 151 мандата в 300-местном 
парламенте. Тем более что на нынешних вы-
борах будет возвращена пропорциональная 
система, и, стало быть, победитель не полу-
чит, как раньше, «премиального бонуса» из 
дополнительных 50 депутатских мест. 

В этом случае придется проводить второй 
тур выборов, когда бонус победителю будет 
частично возвращен,— повторное голосова-
ние ориентировочно может пройти в нача-

ле июля. Именно такой сценарий предска-
зывает и сам нынешний премьер. «Первый 
тур определит, кто будет руководить стра-
ной, а второй — как руководить»,— заявил 
Кириакос Мицотакис. 

Высказывание премьера подтвержда-
ет еще один прогноз экспертов: даже по-
сле второго тура победитель выборов вряд 
ли сможет сформировать правительство са-
мостоятельно и ему придется искать под-
держки у малых партий. Так что новое пра-
вительство Греции, скорее всего, станет 
коалиционным.

На отношениях с РФ и подходе Афин 
к украинскому кризису это вряд ли скажет-
ся. Греция одной из первых стала посылать 
оружие на Украину сразу после ввода туда 
российских войск. А в ходе недавнего визи-
та в Афины украинского министра обороны 
Алексея Резникова руководители греческо-
го военного ведомства заверили гостя: воен-
ные поставки будут «по возможности» про-
должены, хотя модернизированные танки 
Leopard 2 и зенитные ракетные комплексы 
С-300 российского производства поставлять-
ся не будут — дабы не подрывать безопас-
ность самой Греции.

Правящая партия пострадала в катастрофе
В Греции выберут новое правительство

В Гагаузии — наверное, самом пророс-
сийском регионе Молдавии — одним 
из двух лидеров гонки на выборах главы 
автономии стала малоизвестный до сих 
пор, да и сейчас, политик Евгения Гу-
цул. Поддержать ее призывал хор голо-
сов: это и лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, 
и певцы Филипп Киркоров, Николай Ба-
сков и Стас Михайлов. На помощь госпо-
же Гуцул со всей своей популистской 
мощью пришел беглый молдавский по-
литик и бизнесмен, лидер партии «Шор» 
Илан Шор, чью политическую програм-
му можно свести к лозунгу «за все бес-
платное против всего плохого». Пока эта 
установка работает.

Центризбирком Гагаузии 1 мая подвел 
предварительные итоги выборов главы 
(башкана) автономии на юге Молдавии, со-
стоявшихся 30 апреля. Из восьми участни-
ков предвыборной гонки в финал вышли 
двое — Евгения Гуцул и Григорий Узун. Оба, 
согласно данным ЦИКа, набрали по 26,4% го-
лосов, но за господина Узуна проголосовали 
на 13 человека больше. Теперь кандидатам 
предстоит сразиться во втором туре, наме-
ченном на 14 мая.

Таким образом, за кресло главы регио-
на, ориентированного на Россию до такой 
степени, что здесь открыто говорят о же-
лании стать ее частью, соперничают два 
пророссийских кандидата. 36-летний Гри-

горий Узун, ранее успевший побывать де-
путатом парламента Молдавии и местно-
го гагаузского законодательного органа, 
поддерживается лидером Партии социали-
стов, экс-президентом республики Игорем 
Додоном.

На одном из предвыборных митингов 
в Гагаузии, незадолго до голосования, го-
сподин Додон даже обещал местным жите-
лям привезти в регион Владимира Путина. 
Власти Молдавии, к слову, недавно объяви-
ли о запрете на въезд в республику россий-
ского лидера. Страна также ратифицировала 
Римский статут Международного уголовно-
го суда, выдавшего ордер на арест президен-
та России.

Что касается Евгении Гуцул, то ее выход 
во второй тур был неочевиден, поскольку 
фаворитом считался политик Виктор Пет-
ров, еще один ярко выраженный пророссий-
ский кандидат, за которого агитировал в том 
числе глава Татарстана Рустам Минниханов. 
Глава российского региона даже предпри-
нял попытку добраться до Комрата и лично 
поддержать Виктора Петрова, но этому по-
мешали молдавские пограничники: они не 
пустили господина Минниханова в страну, 
и он был вынужден улететь обратно.

На стороне Евгении Гуцул, которой в этом 
году исполнится 37 лет, играла яркая сбор-
ная. Прочную связь госпожи Гуцул с Россией 
должны были продемонстрировать лидер 

ЛДПР, глава думского комитета по между-
народным делам Леонид Слуцкий, а также 
эстрадные исполнители Филипп Киркоров, 
Николай Басков и Стас Михайлов. Леонид 
Слуцкий в тиражировавшихся в соцсетях он-
лайн-встречах с Евгенией Гуцул уверенно на-
зывал ее «будущим башканом». Поп-звезды 
Киркоров, Басков и Михайлов призывали 
голосовать за кандидата Гуцул и одновремен-
но раздавали комплименты Илану Шору, ко-
торого называли своим другом.

Именно Илан Шор и возглавляемая им 
партия «Шор» поддержали и продолжают 
поддерживать Евгению Гуцул, о которой до 
нынешних выборов никто не знал.

Госпожа Гуцул обещает «реализовать пре-
красные проекты» в Гагаузии и «всего за один 
год» многое изменить в автономии. Илан 
Шор, начинавший свою карьеру в молдав-
ской политике с избрания мэром небольшо-
го города Орхей неподалеку от Кишинева, 
призывает гагаузов оценить, что с 2015 года 
им и его командой было сделано для жителей 
Орхея, где ходит бесплатный общественный 
транспорт и был построен парк бесплатных 
развлечений OrheiLand. И обещает, что то же 
самое произойдет в Гагаузии в случае победы 
Евгении Гуцул.

«Мы не политики, а пришли из бизнеса, 
где действуют другие правила. Мы прихо-
дим и строим. Амбиции всей команды пар-
тии „Шор“ — построить Гагаузию и сделать 

жизнь людей прекрасной! Мы инвестиру-
ем в регион полмиллиарда евро, повысим 
пенсии и зарплаты на 30%, отремонтируем 
дороги, построим парки, создадим 7 тыс. 
рабочих мест, построим огромный парк раз-
влечений — GagauziaLand, а также аэропорт 
в Комрате. Кроме того, счета за коммуналь-
ные услуги будут меньше. Вместе с Евгени-
ей Гуцул мы превратим Гагаузию в край меч-
ты!» — пообещал Илан Шор.

Главное слово в программе партии 
«Шор» — бесплатно. Партия обещает бесплат-
ное дошкольное образование, бесплатное 
среднее образование, бесплатное государ-
ственное высшее образование, бесплатную 
медицинскую помощь, достойную пенсию 
по возрасту и утрате трудоспособности, уве-
личенные пособия для социально уязвимых 
категорий граждан, увеличенное пособие по 
уходу за ребенком и другие блага.

Господин Шор с 2019 года не живет 
в Молдавии, где недавно его заочно приго-
ворили к 15 годам тюрьмы за незаконный 
вывод из трех молдавских банков, на тот 
момент аффилированных с ним, $1 млрд 
в 2014 году. Его правой рукой в партии 
«Шор» является депутат парламента Мари-
на Таубер. Она была главной звездой анти-
правительственных митингов в прошлом 
году и начале нынешнего. Следующий, 
к слову, был запланирован на 7 мая. Госпо-
жа Таубер активно агитировала за Евгению 

Гуцул в Гагаузии, появляясь на предвыбор-
ных акциях вместе с кандидатом.

У Марины Таубер тоже проблемы: она фи-
гурант уголовных дел, касающихся финан-
сирования партии «Шор» преступной орга-
низацией и фальсификации финансового 
отчета партии. 1 мая при попытке вылететь 
в Израиль она была задержана силовика-
ми в связи с нарушением меры пресечения 
в виде судебного контроля с запретом поки-
дать местность, где она проживает.

Илан Шор уже объявил, что его соратни-
цу задержали потому, что молдавская власть 
«боится победы партии „Шор“ в Гагаузии, 
как нечистой силы». «Они знают, что за ко-
роткое время мы сделаем радикальные из-
менения жизни людей в Гагаузии. И тогда 
люди увидят, что происходит, когда управ-
ляет партия „Шор“, а что происходит, ког-
да управляют эти мерзавцы»,— написал он 
в своем Telegram-канале.

Впрочем, обещанная господином Шо-
ром победа пока под вопросом. И не по-
тому, что Евгения Гуцул может проиграть 
выборы. 10 мая Конституционный суд Мол-
давии должен рассмотреть ходатайство о за-
прете партии «Шор». Если это произойдет, 
неясно, сможет ли госпожа Гуцул в принци-
пе участвовать в выборах. Мнения на этот 
счет в молдавском экспертном сообществе 
разделились.

Владимир Соловьев

Гагаузия хочет как «Шор» в масле кататься
Жители южного региона Молдавии голосуют за все бесплатное

То, что российская сторона назы-
вает захватом, а польская — «изъя-
тием» или «исполнительным про-
изводством в отношении объекта 
недвижимости», происходило дейст-
вительно скандально. Утром 29 апре-
ля к зданию средней школы при по-
сольстве РФ на улице Келецкая, 45 
прибыли судебные приставы в со-
провождении полицейских. Как рас-
сказал ТАСС советник—посланник 
посольства РФ в Варшаве Андрей Ор-
даш, представители польских вла-
стей сломали входные ворота и во-
шли в здание. В тот момент в школе 
находилось 29 человек, включая 
учеников. Россиянам дали время до 
18:00, чтобы покинуть территорию. 
Школьное оборудование разрешили 
вывезти в течение недели. «Поляки 
ломают двери русской школы при 
посольстве. Запомним этот день»,— 
написал в своем Telegram-канале 
глава Россотрудничества Евгений 
Примаков.

В МИД Польши не скрывали, 
что городские власти действовали 
«с полного согласия» министерства. 
Применять же силу, по словам поль-
ских властей, пришлось из-за отказа 
российской стороны «открывать во-
рота и двери». «Нам пришлось выз-
вать слесаря, который использовал 
инструменты, чтобы добраться до 
здания. Слесарь также помог взло-
мать входную дверь... Проживавшие 
на территории россияне покинули 
здание добровольно»,— заявил ви-
це-мэр Варшавы Томаш Братек.

Когда все закончилось, мэр Вар-
шавы Рафал Тшасковский, лично 
добивавшийся выселения школы, 
написал в соцсетях: «Выражаю бла-
годарность судебным приставам, со-
трудникам охраны и офицерам за 
помощь в оперативном изъятии объ-
екта». Градоначальник заявил, что 
«объект не имел никакого дипломати-
ческого статуса — на него не распро-
странялся иммунитет», теперь же он 
«передается законному владельцу — 
Государственному казначейству».

Для российских дипломатов вы-
селение школы не стало неожидан-

ностью. Посол РФ в Варшаве Сергей 
Андреев подтвердил, что служба су-
дебных приставов еще некоторое 
время назад потребовала освобо-
дить здание и передать его городу до 
29 апреля. Предвидя такой поворот, 
в дипмиссии заранее подготовили 
для учеников новые помещения, ко-
торые, по словам посла, не столь же 
«благоустроенные и приспособлен-
ные для школьных нужд». Так или 
иначе, после 10 мая занятия возоб-
новятся.

По данным сайта школы, началь-
ное образование в ней получают 44 
ученика, основное общее — 62, сред-
нее общее — 17. «Это красивая, про-
сторная школа в престижном районе 
Варшавы. Там есть все, что нужно: хо-
рошая библиотека, спортзал,— под-
твердил „Ъ“ один из родителей, чьи 
дети не так давно закончили учеб-
ное заведение.— Учителя жили пря-

мо там, в отдельном блоке на терри-
тории комплекса. Кстати, в школе 
учились дети не только дипломатов 
из России, но и многих других стран, 
причем не только СНГ. Раньше даже 
поляки учились».

По словам господина Тшасковско-
го, мэрия собирается и дальше ис-
пользовать здание «в образователь-
ных целях».

Продолжение следует
Примечательно, что в польских СМИ 
о событиях на Келецкой сообща-
ли как о рутинном факте. Польские 
чиновники ссылаются на решение 
окружного суда Варшавы еще от 18 
января 2016 года, который потребо-
вал от россиян освободить несколь-
ко объектов, включая школу, а заод-
но выплатить более 31 млн злотых 
с процентами «за незаконное заня-
тие здания».

Дипломатический спор между 
Москвой и Варшавой по поводу пра-
вового статуса российской собствен-
ности тянется не одно десятилетие. 
В прошлом году МИД Польши сооб-
щил в ответ на запрос портала Onet.
pl, что «в настоящее время РФ без-
возмездно пользуется 11 объектами 
недвижимости, которые были пе-
реданы ей по договорам между Поль-
ской Народной Республикой (ПНР) 
и СССР».

Официальная Варшава утвер-
ждает, что «только в отношении не-
которых из них Россия имеет пра-
во собственности», а часть объектов 
используется без действующих до-
говоров. Власти Польши утвержда-
ют, что РФ «годами уклоняется от 
уплаты причитающейся арендной 
платы, а также от возврата (поме-
щений.— „Ъ“) на основании всту-
пивших в законную силу судебных 

решений». Москва эти решения на-
зывает незаконными.

Эксперты обращают внимание, 
что спор оставался вялотекущим до 
ввода российских войск на террито-
рию Украины в 2022 году. Именно 
тогда Польша форсировала процесс, 
заодно заморозив в марте счета по-
сольства и торгпредства РФ.

Первым делом варшавская мэ-
рия забрала 11 апреля 2022 года жи-
лой комплекс на улице Яна III Со-
беского — в соответствии с тем же 
судебным решением от 2016 года. 
Он был построен в 1970-х годах для 
семей советских дипломатов и в по-
следние годы стоял заброшенным, 
привлекая местных сталкеров. 
«Комплекс… считался одной из са-
мых загадочных построек столи-
цы. Две соединенные между собой 
многоэтажки обросли множеством 
городских легенд, варшавяне на-
зывали это здание „шпионским“»,— 
писал Onet.pl.

Затем, в ноябре 2022 года, Мини-
стерство климата и окружающей 
среды Польши сообщило об изъя-
тии у посольства РФ базы отдыха 
«Скубянка» в лесничестве Яблон-
на под Варшавой за неуплату арен-
ды. Посол Сергей Андреев тогда 
объяснял, что посольство переста-
ло платить за аренду (12 тыс. злотых 
в месяц) не по своей вине, а из-за за-
морозки счетов.

Теперь очередь дошла и до по-
сольской школы, которая располага-
ется в непосредственной близости 
от прокуратуры и от Министерства 
обороны Польши. Кстати, именно 
с военным ведомством связана сама 
история школы. «Ее организовал 
маршал и министр обороны Поль-
ши Константин Рокоссовский, ког-
да в начале 1950-х туда по просьбе 
главы ПНР Болеслава Берута были 
направлены 300 советских военных 
советников,— рассказала „Ъ“ прав-
нучка маршала Ариадна Рокоссов-
ская.— Рокоссовский выбивал для 
Варшавы самое современное воору-
жение в Советском Союзе, но в Поль-
ше не было военных специалистов, 
которые могли бы его обслуживать, 
их предстояло обучать. Рокоссов-

ский понимал, что советники при-
едут с семьями, с детьми, им нужно 
будет где-то учиться. Поэтому рядом 
с Минобороны была устроена шко-
ла». В 1953 году она была передана 
в бессрочное пользование посольст-
ву СССР. 

Польские власти ссылаются на 
то, что здание на Келецкой было 
национализировано и передано 
СССР в 1945 году, однако теперь оно 
подлежит изъятию в соответствии 
с законом о реституции собствен-
ности. Польские СМИ даже выясни-
ли, что до войны это было частное 
владение, принадлежавшее опер-
ному певцу Яну Кепуре. При этом 
Ян Кепура эмигрировал в США еще 
в 1938 году, а его потомки на здание 
не претендовали. Более того, в 2017 
году польский Сенат сам ограничил 
все иски по реституции 30-летним 
сроком давности, поскольку к тому 
времени накопилось множество 
злоупотреблений, от которых по-
страдали десятки тысяч варшавян.

Эксперты полагают, что нынеш-
нюю акцию вряд ли можно связы-
вать с предвыборной кампанией, 
которая в ближайшее время стар-
тует в Польше, поскольку «изъятие» 
школы поддержали все политиче-
ские силы — как правящая партия 
«Право и справедливость» (контр-
олирует МИД), так и ее оппоненты 
из «Гражданской коалиции» (в ней 
состоит мэр). «Это именно политиче-
ский жест, связанный со спецопера-
цией РФ, и он был рассчитан именно 
на бурную реакцию Москвы»,— счи-
тает собеседник „Ъ“, знакомый с рас-
становкой сил в Варшаве.

Как отмечают польские СМИ, «это 
еще не конец». «В Варшаве есть как 
минимум три здания, незаконно за-
нятые РФ,— заявила депутат Сейма, 
член „Гражданской коалиции“ Алек-
сандра Гаевская.— Мы должны дей-
ствовать безжалостно». И, вероятно, 
на каждый подобный шаг Москва 
будет отвечать контрмерами, поэто-
му дипломатическая война, види-
мо, на инциденте со школой не за-
кончится.

Антонина Дроздова,  
Алексей Забродин

Надрыв дипломатических отношений

Утром 29 апреля к зданию средней школы при посольстве РФ в Варшаве прибыли судебные приставы 
в сопровождении полицейских. Представители польских властей сломали входные ворота и вошли 
в здание  ФОТО ALBERT ZAWADA / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29123,18 (+266,74)
РТС* 1033,57 (+9,12)
FTSE 100 7870,57 (+38,99)

DAX 15922,38 (+121,93)
DJIA** 34211,7 (+113,54)
NASDAQ Composite** 12244,07 (+17,49)

*На 26.04.23. **На 19:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 01.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.23
Австралийский доллар 53,2166
Английский фунт 100,5883
Белорусский рубль 27,5198
Гонконгский доллар* 10,2743

Дирхам ОАЭ 21,9246
Доллар США 80,5093
Евро 88,3712
Индийская рупия** 97,9978

Казахский тенге** 17,6474
Канадский доллар 59,1458
Китайский юань 11,5659
СДР 108,7761

Сингапурский доллар 60,3518
Турецкая лира* 41,4403
Украинская гривна* 21,8067
Шведская крона* 78,2517

Швейцарский франк 89,8541
Японская иена** 60,0592
*За 10. **За 100. 

Фанера совсем расклеилась
Дефицит фенола грозит остановкой деревообрабатывающих производств

В России возник дефицит клю-
чевого компонента для про-
изводства фанеры — феноль-
ной формальдегидной смолы, 
из-за чего ряд предприятий 
может остановить выпуск или 
существенно поднять цены. 
Потребители смол считают ос-
новной причиной дефицита 
экспорт фенола и просят ог-
раничить его. Аналитики же 
отмечают, что после резкого 
сокращения из-за санкций ис-
пользования фенола в 2022 
году потребители подписали 
слишком маленькие контрак-
ты на этот год.

Как стало известно „Ъ“, Ассоци
ация предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей про
мышленности просит Минпром
торг и Торговопромышленную 
палату РФ решить вопрос с постав
ками фенола на внутренний рынок, 
предложив ограничить его экспорт. 
В частности, в письме (есть у „Ъ“) го
ворится, что в апреле у ряда дере
вообрабатывающих предприятий 
возник дефицит фенольной фор
мальдегидной смолы, которая ис
пользуется для производства фане
ры. «Если ситуация не изменится, 
то уже к середине мая большинст
во предприятий отрасли может пре
кратить работу»,— подчеркивают 
в ассоциации.

Проблема в дефиците фено
ла — основного сырья для произ
водства формальдегидных смол (до 
80% в ее себестоимости). Как сооб
щил „Ъ“ гендиректор ассоциации 
Тимур Иртуганов, нехватка фено
ла, скорее всего, связана с отсутст
вием сырья — бензола, который 
нефтехимические компании экс
портируют в Азию. Помимо дерево

обрабатывающей отрасли страда
ют также компании, производящие 
строительные материалы: целлю
лозу и стекловолокно. Ранее на де
фицит формальдегидной смолы 
обращал внимание правительства 
«Технониколь».

Производством фенольных смол 
в России занимаются в основном 
группа компаний «Метафракс» 
и ООО «БакелитЩекиноазот». По
ставщиками фенола выступают «Ом
ский каучук», входящий в ГК «Титан», 
и два завода «Роснефти» — «Уфаорг
синтез» и ННХК. Также крупным про
изводителем фенола является «Ка
заньоргсинтез» (входит в СИБУР), но 
там весь выпуск идет на собственное 
производство поликарбонатов. Про

изводители и потребители фенола 
не стали комментировать  ситуацию.

Поставки фенола осуществляют
ся по долгосрочным контрактам. 
И, как отметил Тимур Иртуганов, об 
их нарушении речь не идет, то есть 
компаниипереработчики не могут 
получить дополнительные объемы, 
которые им необходимы. Потреб
ность российских производителей 
фанеры в смоле он оценил в 5,5 тыс. 
тонн в месяц.

В «Свезе», крупнейшем произ
водителе фанеры, „Ъ“ подтверди
ли дефицит фенольных смол, ко
торый стал особо заметен в апреле 
2023 года. «Он напрямую связан с не
хваткой фенола на рынке в целом: 
производители смол столкнулись 

с трудностями при закупке сырья. 
Сбои в поставках и, как следствие, 
дефицит спровоцировали и рост 
цен на смолы. Мы работаем со всеми 
доступными на рынке поставщика
ми смол»,— сообщили в компании. 
Пока, отметили там, «Свеза» не пла
нирует запускать собственное про
изводство смол — оно не решит 
проблему дефицита фенола, и для 
обеспечения внутреннего рынка 
фенолом, по мнению «Свезы», необ
ходимо участие регуляторов.

Дмитрий Семягин из Rupec от
мечает, что в марте 2022 года были 
заблокированы поставки в Европу 
российской фанеры, а в июле — ог
раничены поставки фенола. Санк
ции привели к снижению потреб

ления фенола и смол, так что их 
производители сократили выпуск 
(по фенолу — на четверть в 2022 
году) и стали переориентировать 
экспорт на страны СНГ и Ближне
го Востока. На фоне такой конъюн
ктуры, поясняет собеседник „Ъ“ на 
рынке, предприятияпереработ
чики могли заключить контракты 
на 2023 год на небольшие объемы, 
а теперь столкнулись с невозможно
стью купить сырье.

В целом, говорит Тимур Иртуга
нов, нехватка фенольной формаль
дегидной смолы возникает из года 
в год, но раньше это был сезонный 
дефицит, к которому потребители 
адаптировались. Сейчас же это ста
ло для рынка форсмажором, кото
рый поставил на грань остановки 
ряд производств смолы, а у других 
цены на смолу выросли в два раза. 
По словам господина Иртугано
ва, проблема может быть в том, что 
производство фенола снизилось, 
а объемы экспорта — нет. «Когда 
возникает такая ситуация, государ
ство должно взять на себя функцию 
регулятора и обеспечить необходи
мой продукцией в первую очередь 
внутренний рынок»,— считает гла
ва ассоциации.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, 
что производство фенола и ацетона 
в январе—марте работало стабиль
но, отгрузки продукции осуществ
лялись по запросу потребителей, 
в рамках согласованных контрак
тов. В начале апреля было принято 
решение об увеличении объема вы
пуска фенола, на май он также будет 
увеличен. В то же время собеседники 
„Ъ“ на рынке уверяют, что в мае пред
стоит плановая остановка одного из 
производств фенола «Роснефти».

Ольга Мордюшенко
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С 1 мая страны ОПЕК+ приступили 
к сокращению добычи нефти. Тогда, 
в начале апреля, неожиданное ре
шение убрать с рынка около 1,5 млн 
баррелей в сутки добычи вызвало 
рост цен на $10 за баррель и дало 
МЭА повод обвинять ОПЕК в созда
нии дефицита. Месяц спустя, сто
имость Brent находится на том же 
самом уровне, что и в начале апре
ля,— около $78 за баррель. Так что, 
если цель ОПЕК была в том, чтобы 
повысить цены на нефть, ее пока 
 реализовать не удалось.

Кто действительно выиграл, так 
это Россия. Объединение усилий 
с альянсом позволило властям РФ 
выдать нужду за добродетель и пред
ставить мартовское сокращение до
бычи, на которое в тех условиях Рос
сия все равно вынуждена была бы 
пойти для сокращения экспортных 
дисконтов, как «вклад в стабилиза
цию нефтяного рынка».

Перспективы сокращения по
ставок среднекислых сортов араб
ской нефти вынудили индийских 
и китайских переработчиков актив
нее покупать аналог в виде Urals, 
что позволило сократить экспорт
ные дисконты примерно на треть. 
По оценке Reuters, в апреле сред
ний дисконт на Urals при поставке 
в Индию из портов Балтики состав
лял $10–12 за баррель относительно 
цены Brent, и еще примерно в $10 за 
баррель обходился фрахт.

В итоге стоимость партии Urals 
в порту отправки практически 
вплотную приблизилась к введен
ному Западом потолку цен в $60 за 
баррель (он не учитывает фрахт), 
но в большинстве случаев не пре
высила его. Эта ситуация вполне 
устраивает российские нефтяные 
компании, которые не испытыва
ют проблем с экспортом благода
ря дефакто соблюдению потолка 
и при этом все равно зарабатывают 
вполне достаточно, особенно в руб
левом выражении.

Для российского бюджета ситу
ация не столь однозначная. Хотя 
его доходы тоже выросли в апреле 
благодаря сокращению дисконта 
Urals и несколько парадоксально
му на этом фоне ослаблению ру
бля, в более долгосрочной перспек
тиве Минфин, видимо, не уверен, 
что ему удастся выполнить планы 
по нефтегазовым доходам. Сомне
ния могут быть связаны не толь
ко со слабыми результатами ян
варя—февраля, но и с падением 
доходов от экспортной пошлины 
на газ (цены «Газпрома» в Европе 
пока и близко не такие, как ожида
ло Минэкономики), а также с пер
спективами рецессии во втором 
 полугодии.

Министр финансов Антон Силу
анов на прошлой неделе не только 
объявил о сокращении демпфер
ных компенсаций на топливо, что 
позволит бюджету сэкономить око
ло 200 млрд руб., но и дал понять, 
что Минфин намерен и дальше со
кращать экспортные дисконты 
Urals для целей налогообложения. 
В июле, по закону, максимальный 
дисконт составит $25 за баррель, 
хотя реальные дисконты уже, види
мо, близки к $20 — Минфину есть 
о чем подумать.
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Бюджет устал делиться с НПЗ
Сокращение демпфера может привести к росту цен на топливо

Планы Минфина вдвое сократить вы-
платы по демпферу с июля могут при-
вести к подорожанию топлива, опаса-
ются участники рынка. Изменения, 
по оценкам Минфина, позволят бюд-
жету сэкономить 30 млрд руб. в ме-
сяц. В результате маржа НПЗ может 
сократиться вдвое, что, по мнению 
 собеседников „Ъ“, заставит нефтяные 
компании повысить оптовые цены. 
Но, по скольку, по оценкам экспертов, 
правительство будет сдерживать рост 
розничных цен на уровне инфляции, 
под угрозой окажется уже маржа АЗС.

Анонсированное Минфином сокращение 
вдвое выплат нефтяным компаниям в рам
ках механизма топливного демпфера приве
дет к увеличению оптовых цен на топливо 
изза сокращения маржи нефтепереработки, 
считают участники рынка. Глава Минфина 
Антон Силуанов 28 апреля заявил о намере
нии снизить демпфер вдвое с 1 июля, изме
нения пока будут действовать год.

«Сокращение субсидий нефтепереработ
ке будет стимулировать нефтяников нара
щивать экспорт нефти и нефтепродуктов, 
что приведет к росту цен на топливо на вну
треннем рынке»,— считает один из собе
седников „Ъ“. Другой источник „Ъ“ полага
ет, что урезание выплат по демпферу несет 

определенные риски для внутреннего рын
ка нефтепродуктов, особенно с учетом того, 
что себестоимость сырья для заводов вы
росла в последнее время. По его мнению, 
в обозримой перспективе могут возникнуть 
предпосылки для ручного вмешательства 
в работу рынка.

Демпфер исходно был придуман после то
пливного кризиса 2018 года для того, чтобы 
нефтяные компании не повышали оптовые 
цены на топливо внутри страны, когда цены 
на нефть растут. Сейчас нефтяники за постав
ки топлива на внутренний рынок получают 
выплаты, которые вычисляются как часть 
разницы (68% для бензина и 65% для дизто
плива) между экспортной ценой и индика
тивной оптовой ценой в РФ (56,9 тыс. руб. за 
тонну бензина и 55,2 тыс. руб. для дизтопли
ва). Если разница между этими ценами отри
цательная, то уже нефтяные компании до
плачивают в бюджет.

В апреле Минфин уже урезал выплаты по 
демпферу (вводилась корректировка, огра
ничивающая дисконт Urals к Brent для рас
чета демпфера). В результате с начала месяца 
стоимость АИ92 и АИ95 на бирже СПбМТСБ 
увеличилась на 9%, до 50 тыс. руб. и 55,8 тыс. 
руб. за тонну соответственно. Цены на АИ95 
уже превысили досанкционные уровни (см. 
„Ъ“ от 26 апреля).

Теперь Минфин собирается внести в фор
мулу демпфера по бензину и дизтопливу но
вый коэффициент 0,5. «Маржа переработ
чиков сегодня 8 тыс. руб. на тонну, раньше 
была меньше 2 тыс. за тонну. Если посмо
треть, откуда она берется — за счет демп
фера. Получается, маржу нефтепереработ
чикам из бюджета платим»,— объяснял 
министр финансов Антон Силуанов. Новый 
коэффициент уполовинит размер демпфе
ра: он не является заменой существующих 
коэффициентов Каб_комп (0,68) и Кдт_комп 
(0,65), которые определяют долю, в которой 
бюджет компенсирует компаниям разницу 
между экспортной и индикативной ценой 
топлива.

По оценкам „Ъ“, в апреле демпфер по бен
зину ожидается на уровне 15 тыс. руб. за тон
ну, по дизтопливу — 14,5 тыс. руб. за тонну. 
Таким образом, бюджет выплатит нефтяни
кам за апрель свыше 100 млрд руб. При теку
щих параметрах нефтекомпании могли ли
шиться свыше 50 млрд руб. в месяц, однако 
господин Силуанов оценил эффект от сокра
щения демпфера в 30 млрд руб. в месяц. Ве
роятно, отмечают источники „Ъ“, сокраще
ние демпфера будет частично нивелировано 
уменьшением НДПИ на нефть на 20 млрд 
руб. в месяц (за счет уменьшения коэффици
ента Кабдт в формуле НДПИ, который исто

рически был введен как раз для компенса
ции расходов бюджета на демпфер).

Идея Минфина в условиях апреля сокра
тила бы маржу НПЗ вдвое. По мнению собе
седников „Ъ“, чиновники исходят из пред
посылки, что компании постепенно вернут 
себе большую часть потерянной маржи, по
высив оптовые цены на топливо, лишь бы 
этот рост был не слишком резким. Неслучай
но Антон Силуанов 28 апреля предупредил, 
что ФАС важно будет контролировать цены 
на нефтепродукты. Кроме того, рост оптовых 
цен не обязательно и не сразу транслируется 
в рост цен на заправках, так как последние 
более жестко контролируются регулятором, 
что может создать давление на маржу АЗС.

Борис Синицын из «Ренессанс капитала» 
отмечает, что открытым остается вопрос, с од
ной стороны, реакции оптовых цен на топли
во на изменение механизма демпфера, а с дру
гой — по каким именно ценам правительство 
будет проводить мониторинг с целью исклю
чения роста. Есть риск, рассуждает он, что ко
нечной целью властей будет не допустить 
в первую очередь роста розничных цен: «Сле
довательно, после изменения демпфера сто
ит ждать, грубо говоря, роста оптовых цен при 
неизменных розничных, что может привести 
к падению рентабельности АЗС».

Дмитрий Козлов

Adidas сходит с российской дорожки
Немецкий спортивный бренд может продать бизнес в стране

Один из крупнейших в мире про-
изводителей спортивной одежды 
 Adidas, временно закрывший магази-
ны в России весной 2022 года, по при-
меру Reebok может передать местное 
подразделение альтернативному ино-
странному инвестору. Это позволит пе-
резапустить около 100 наиболее при-
быльных магазинов в новом формате. 
Пока российский Adidas поддержива-
ет деятельность, сдав часть офисных 
и складских помещений в  субаренду. 
Спрос на одежду и обувь известных 
брендов частично ушел в онлайн, 
но потенциал для развития спортив-
ных магазинов сохраняется, считают 
 эксперты.

Немецкий производитель спортивной оде
жды, обуви и аксессуаров Adidas рассматрива
ет возможность передачи российского подра
зделения иностранному инвестору, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке ритейла.

С подобными планами Adidas также зна
комы три источника „Ъ“ на рынке торговой 
недвижимости. Один из собеседников „Ъ“ го
ворит, что компания такими образом может 
перезапустить около 100 наиболее доходных 
магазинов в стране. В Adidas не предоставили 
комментарий. В российском офисе на звонки 
„Ъ“ не ответили.

Немецкий бренд Adidas, как и другие гло
бальные компании, объявил о приостановке 
работы в России и временном закрытии роз
ничных магазинов в марте 2022 года после 

начала военных действий на Украине. В ок
тябре компания приняла решение оконча
тельно свернуть бизнес в стране, говорится 
в отчетности Adidas.

Российская структура Adidas пока пытает
ся сохранить деятельность. В датированных 
20 марта 2023 года пояснениях к отчетности 
ООО «Адидас» за прошлый год сказано, что 
руководство компании минимизирует по
следствия разрыва цепочек поставок това
ра. В частности, ООО «Адидас» договорилось 
о скидке в 14% на аренду московского офиса 
на 2023 год. Компания также сдала в субарен
ду офисные площади до 2026 года и заключи
ла два контракта на субаренду складских по
мещений в деревне Новоселки Подмосковья 
сроком до 2024 года и 2026 года.

На конец 2022 года российская структура 
Adidas арендовала 153 помещения под ма
газины, включая бывшую ранее флагман
ской точку в Москве на Кузнецком мосту. Вы
ручка ООО «Адидас» в 2022 году снизилась 
на 55,1%, до 24,97 млрд руб. год к году. Чи
стый убыток оказался на уровне 7,93 млрд 
руб. против чистой прибыли 3,99 млрд руб. 
 годом ранее.

По пути передачи российского бизнеса 
в 2022 году пошел другой крупный произво
дитель спортивной одежды и обуви Reebok. 
Этот бренд в 2005–2022 годах входил в число 
структур Adidas, а затем был продан амери
канской Authentic Brands Group (ABG).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рынок цифровых финансовых 
активов (ЦФА) в России внезап-
но оживился — в апреле объяв-
лено о семи выпусках общим 
объемом около 1 млрд руб. Од-
нако эксперты все еще насто-
роженно относятся к сегмен-
ту. Они отмечают, что доступ 
к ЦФА есть только у крупных 
игроков, размещения невели-
ки и представляют собой ско-
рее «дань моде», нежели реаль-
ные финансовые инструмен-
ты. Впрочем, оптимисты пола-
гают, что ситуация может ско-
ро измениться и до конца года 
стоит ожидать «знаковых про-
ектов» в области ЦФА.

В апреле на российском рынке 
было объявлено о семи выпусках 
цифровых финансовых активов об-
щим объемом около 1 млрд руб. 
Большую часть из них в конце ме-
сяца реализовал Сбербанк: 17 апре-
ля опубликовано решение о выпу-
ске ЦФА ООО «Радио сити» (до 2 млн 
руб.), 25 апреля — «Союза лизинга» 
(до 10 млн руб.), 26 апреля — «Хол-
динга культуры и технологий» (до 
100 тыс. руб.), «Автомобильного за-
вода ГАЗ» (до 100 тыс. руб.) и «Радио 
сити» (до 1,4 млн руб.).

Альфа-банк в апреле провел раз-
мещение денежных обязательств 
«Ростелекома» на 750 млн руб. ЦФА 
были выпущены в виде денежно-
го требования сроком на 90 дней 

и с фиксированным процентным 
доходом 9% годовых. «Выпуск про-
шел на платформе Альфа-банка 
„А-Токен“. Среди инвесторов раз-
мещения — крупные коммерче-
ские банки, юридические и физи-
ческие лица»,— рассказали в банке. 
В «Ростелекоме» отметили, что «вни-
мательно следят за инструмента-
ми привлечения финансирования, 
чтобы обеспечить сбалансирован-
ность, устойчивость и гибкость сво-
его долгового портфеля в долгосроч-
ной перспективе».

«Атомайз» объявил о програм-
ме продажи ЦФА, обеспеченных ак-
циями ГМК «Норильский никель». 
В решении о выпуске сказано, что 
лимит привлекаемых эмитентом 
средств составляет 150 млн руб. Дер-
жатели будут получать дивиденды 
по акциям. Дата погашения насту-
пает 11 мая 2028 года.

Особенность последних выпу-
сков в том, что они уже приближены 
к рыночным сделкам, считает глава 
дирекции по развитию и продажам 
цифровых финансовых инструмен-
тов СПВБ Вячеслав Благирев. Под 
«рыночной сделкой» эксперт пони-
мает рыночный механизм установ-
ления цены и условий и привлече-
ние инвесторов. Это, по словам го-
сподина Благирева, первый боль-
шой позитивный шаг в сторону со-
здания рынка ЦФА, «таких сделок 
будет появляться больше и больше, 

а с увеличением объемов будут ре-
шаться и возникающие вопросы ме-
тодологии, медиации и так далее».

Впрочем, большинство опрошен-
ных „Ъ“ экспертов все еще скептиче-
ски относятся к ЦФА. «Очень слож-
но увидеть во всех вышеупомяну-
тых выпусках какой-то действитель-
но рабочий инструмент для привле-
чения финансирования — все то же 
самое можно сделать с помощью 
уже существующих инструментов, 
например, корпоративных облига-
ций»,— считает сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. 

«Сегмент ЦФА в РФ остается уде-
лом избранных крупных игроков: 
рядовой бизнесмен, желающий 
привлечь деньги посредством раз-
мещения ЦФА, вынужденно столк-
нется с бюрократическими препо-
нами самой площадки, которые 
в большей степени сконцентриро-
ваны на сотрудничестве с крупны-
ми брендами и громкими имена-
ми»,— добавляет член экспертного 
совета рабочей группы по криптова-
лютам Госдумы Михаил Успенский. 
Все это экспериментальные выпу-
ски, уточняет СЕО и основатель Bi-
tOK Дмитрий Мачихин: «Какой-ли-
бо реальной ценности в них нет, по-
тому что нет спроса».

В то же время, признает Михаил 
Успенский, «рынки капитала для 
российского бизнеса иссохли, и мно-
гие компании пытаются креативить, 

в том числе экспериментировать 
с ЦФА». Некоторые эмитенты, по 
его наблюдениям, «даже не скрыва-
ют, что для них это всего лишь дань 
моде и репутационный аспект идет 
на первом месте».

Что касается программы стиму-
лирования сотрудников «Норнике-
ля» с помощью ЦФА, привязанных 
к акциям компании, сами сотрудни-
ки ими владеть не будут, подчеркива-
ет господин Некрасов. Бумаги и пра-
во голоса по ним останутся у ООО. 
«Пока речь идет о 0,27%, но плани-
руется-то повысить долю владения 
физлиц с 10% до 25% уставного капи-
тала. Значит, право голосования по 
15% акций может оказаться вот у та-
ких ООО»,— уточнил эксперт.

Вторичному рынку ЦФА меша-
ет отсутствие на данном этапе чет-
ко проработанных процессов взаи-
модействия между брокерами и ор-
ганизаторами торгов (биржами), со-
глашается Вячеслав Благирев. Реа-
лизация и внедрение необходи-
мых механизмов, по его словам, 
помогут формированию рынка, 
определят синергию его классиче-
ских участников и технологии ЦФА: 
«Сейчас многие уже занялись про-
работкой этих процессов. Думаю, 
до конца текущего года мы увидим 
начало знаковых проектов, кото-
рые позволят ускорить процесс ста-
новления рынка ЦФА».

Ксения Куликова

Цифровые активы размножились по весне
На рынке все еще относятся к инструменту скептически

В марте российские банки по-
лучили крупнейший прирост 
средств на счетах эскроу за по-
следние 12 месяцев. При этом, 
по данным ЦБ, в конце прошло-
го и начале этого года впервые 
произошло снижение показа-
теля на фоне ускоренного вво-
да жилья в эксплуатацию перед 
Новым годом и, как следствие, 
раскрытия счетов. Компенсиро-
вать фактор не смогли даже ак-
тивные продажи, стимулируе-
мые слухами об окончании го-
спрограммы льготной ипотеки.

Как стало известно „Ъ“, в марте 
средства на счетах эскроу в россий-
ских банках выросли на 164 млрд 
руб., то есть более чем на 4%. Это са-
мый высокий показатель с марта 
прошлого года, рост наблюдается 
второй месяц подряд.

• На эскроу-счетах размещаются 
средства дольщиков до момента 
окончания строительства. Ни поку-
патель жилья, ни застройщик не мо-
гут использовать их до передачи го-
тового жилья или расторжения до-
говора долевого участия. Если по ка-
кой-то причине строительство 
не будет завершено в срок, дольщик 
сможет вернуть свои деньги в пол-
ном объеме.
С 1 ноября 2022 года по 1 фев-

раля 2023 года объем средств на 
эскроу-счетах снижался — на 
250 млрд руб., до 3,96 трлн руб. 
В марте показатель вернулся на уро-
вень в 4,2 трлн руб. Банк России от-
мечал, что уменьшение показате-
ля произошло в четвертом квартале 
впервые, на фоне ускоренного ввода 
в эксплуатацию жилья перед Новым 
годом и, соответственно, раскрытия 
эскроу-счетов.

По данным регулятора, в четвер-
том квартале 2022 года введено в экс-
плуатацию 15,5 млн кв. м многок-
вартирных домов, что на 51% боль-
ше, чем в третьем квартале: «В кон-
це года обычно вводится больше жи-
лья, поскольку застройщики стре-
мятся выполнить годовой план и за-
фиксировать прибыль». В ЦБ отме-
чали, что общий остаток средств на 
счетах эскроу снизился, даже несмо-
тря на внушительный объем продаж 
в конце года, на фоне информации 
о сворачивании самой массовой го-
спрограммы льготного кредитова-
ния и программ «льготной ипотеки 
от застройщика».

В результате покрытие задолжен-
ности застройщиков средствами на 
счетах эскроу в четвертом квартале 
2022 года опустилось до 84%, вернув-
шись на уровень ноября 2020 года, 
так как рост заимствований застрой-
щиков опережал продажи и посту-
пления на счета эскроу (1,1 трлн руб. 
против 0,85 трлн руб.). В тоже время 
до второго квартала прошлого года 
этот показатель превышал 100%. 
«При этом у некоторых ведущих бан-
ков-кредиторов данный показатель 
опустился еще ниже, до примерно 
65–75%»,— отмечали в ЦБ.

Ситуация начала исправляться 
только в феврале, когда остатки на 

счетах эскроу выросли на 44 млрд 
руб. Участники рынка объясняют это 
нормализацией раскрытия счетов — 
они упали с 408 млрд руб. в январе 
до 178 млрд руб. в феврале. Правда, 
величина покрытия долга счетами 
эскроу продолжила снижаться, хоть 
и замедлила темпы (-0,8 п. п. за ме-
сяц после -3 п. п. в октябре—январе), 
и находится чуть ниже 83%. В марте 
средства на счетах эскроу выросли 
второй месяц подряд — к нормали-
зации раскрытий добавились хоро-
шие продажи.

Как рассказал „Ъ“ вице-прези-
дент банка «Дом.РФ» Игорь Куза-
вов, рост остатков на счетах эскроу 
связан с сезонной нормализаци-
ей ввода жилья и раскрытия счетов 
эскроу при ощутимом увеличении 
притока средств. «Притоки средств 
на счета эскроу в марте превысили 
300 млрд. руб., выше было только 
в декабре 2021-го, 2022-го и в марте 
2022-го в период ажиотажа на рын-
ке»,— говорит он.

В апреле, по словам топ-менедже-
ра, высокие объемы продаж и выда-
чи ипотеки сохраняются. «В бли-
жайшие месяцы раскрытие счетов 
эскроу будет незначительно под-
растать, находясь вблизи 200 млрд 
руб. в месяц, вкупе со стабильным 
уровнем продаж это приведет к уме-
ренному росту остатков на счетах 
эскроу либо стабилизации на уров-
не чуть выше 4 трлн руб.»,— ожида-
ет Игорь Кузавов. 

Директор департамента проект-
ного финансирования ПСБ Влади-
мир Белых отмечает, что увеличе-
ние остатков связано с ростом ин-
тереса покупателей к жилой недви-
жимости за счет льготной ипотеки, 
а также со стабилизацией ключе-
вой ставки на уровне 7,5%. «С нача-
ла 2023 года мы наблюдаем рост про-
даж жилья у большинства застрой-
щиков»,— говорит он. В перспекти-
ве, добавляет старший управляю-
щий директор Сбербанка Евгений 
Кравченко, ключевым фактором бу-
дет «уровень амбиций компаний 
по наращиванию объемов стройки 
и в ценовой политике».

Максим Буйлов

Дольщики  
отыграли падение
Объем средств на эскроу-счетах 
вернулся к уровню октябряБанки, принадлежащие маркет-

плейсам, показали по итогам 
2022 года убытки. Но стратегия 
их развития предполагает быс-
трый рост, что требует больших 
операционных расходов, пояс-
няют владельцы. Кроме того, 
банки не являются отдельны-
ми бизнесами, они должны по-
вышать маржинальность и при-
быльность всей экосистемы 
маркетплейса. Таким образом, 
финансовые проекты маркет-
плейсов еще не вышли из инве-
стиционной стадии.

Согласно отчетности по МСФО за 
2022 год, убыток Яндекс-банка со-
ставил 607,9 млн руб., Озон-банка — 
196,3 млн руб., Вайлдберриз-банка — 
8,9 млн руб. Операционные расходы 
этих банков за прошедший год выро-
сли в несколько раз. Яндекс-банк уве-
личил их в пять раз, до 1,4 млрд руб., 
Озон-банк — в 1,3 раза, до 284,7 млн 
руб., Вайлдберриз-банк — в 1,4 раза, 
до 136,5 млн руб.

Маркетплейсы, впрочем, про-
блем в таких результатах своих бан-
ков не видят и связывают их с тем, 
что кредитные организации нахо-
дятся на стадии активного развития 
и требуют инвестиций. Это, естест-
венно, сопряжено с существенными 
операционными расходами — раз-
витием инфраструктуры и техноло-
гий, расширением команды, марке-
тингом, говорят в «Яндексе». «Выход 

на безубыточность, безусловно, явля-
ется нашей стратегической целью,— 
отметили там.— На этом этапе разви-
тия нам важно построить масштаби-
руемый бизнес, и мы готовы инвес-
тировать в дальнейший рост».

Убыток относится к отчетности 
Озон-банка, работавшего с базовой 
лицензией, однако большая часть 
операций осуществлялась на базе 
Еком-банка с универсальной банков-
ской лицензией, созданного в марте 
2022 года, подчеркивает CFO Ozon 
Fintech Виктор Танцырев: «Прибыль 
Еком-банка за неполный 2022 год со-
ставила более 1,4 млрд руб., а аудито-
рия нашего финтех-продукта „Ozon 
Карты“ по итогам 2022 года достигла 
16 млн человек, почти половина ак-
тивной аудитории маркетплейса». 
В «Вайлдберриз» не ответили „Ъ“.

«Перспективы развития связаны 
с синергией между банком и мар-
кетплейсом, когда банк расширяет 
свою клиентскую базу, предлагая фи-
нансовые сервисы и продукты парт-

нерам и покупателям маркетплей-
сов, в том числе за счет применения 
программ клиентской лояльности, 
а маркетплейсы увеличивают торго-
вый оборот»,— поясняет аналитик 
банковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова. 

Банк — это не центр прибыли 
в экосистеме, а, скорее, инструмент 
и способ реализации инновацион-
ных проектов, которые должны сде-
лать другие (часто основные) пред-
ложения экосистемы более при-
быльными и привлекательными, 
говорит руководитель лаборатории 
блокчейна и финтеха Школы управ-
ления «Сколково» Егор Кривошея. 
Например, выдача кредитов на мар-
кетплейсе или открытие счета при-
званы скорее стимулировать актив-
ность потребителей и продавцов, 
чтобы заработать на продажах, а не 
на финансовых сервисах напрямую, 
продолжает он.

«Пока финансовые проекты мар-
кетплейсов не вышли из инвестици-

онной стадии. Скорее всего, в 2023 
году они тоже из нее не выйдут, так 
как более важной историей остаются 
их рост и быстрое развитие,— счита-
ет гендиректор „Infoline-Аналитики“ 
Михаил Бурмистров.— Вопросы рен-
табельности в большей степени свя-
заны не с работой банка, а с тем, что-
бы эффективнее развивать продажи, 
увеличивать долю рынка, увеличи-
вать корзину, улучшать ее экономи-
ку, особенно в текущих экономиче-
ских условиях, когда потребители 
перешли на сберегательную модель».

Бизнес финансовых направлений 
в нефинансовых компаниях будет 
набирать обороты, уверен Егор Кри-
вошея. «Мы видим четкий тренд по 
нарастанию количества нефинансо-
вых игроков на рынке финансовых 
услуг и углублению проникновения 
их сервисов в жизнь человека,— от-
мечает эксперт.— Свои финтех-сер-
висы представили и маркетплейсы, 
и телеком-операторы, и девелопе-
ры, и ритейлеры. Скорее всего, при-
быльность отдельно банкинга не бу-
дет приоритетом». Главным, полагает 
господин Кривошея, останется раз-
витие основного бизнеса за счет фи-
нансовых услуг, и это осложняет кон-
куренцию для классических финан-
совых компаний, поэтому регулятор 
может вмешаться в рынок на этапе, 
когда и если объемы нефинансовых 
компаний будут нарастать активно.

Полина Трифонова

Рост важнее прибыли
Банки маркетплейсов получают убытки из-за развития

Для строителей 
это гарантированный 

спрос, обеспеченный 
деньгами. И это основа 

механизма кредитования 
сейчас для того,  

чтобы не появлялись 
обманутые дольщики

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 

22 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ БАНКОВ, РАБОТАЮЩИХ С МАРКЕТПЛЕЙСАМИ (МЛН РУБ.)
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Яндекс-банк

Озон-банк

Вайлдберриз-банк

ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ БАНКОВ. 2022
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Продажи отечественной сель-
хозтехники в первом квартале 
упали почти на 8% в денежном 
выражении. Спрос в объемном 
выражении сократился на чет-
верть. На рынке инвестицион-
ная пауза на фоне падения до-
ходов аграриев, констатируют 
в «Росспецмаше» и ассоциации 
дилеров техники АСХОД. Ана-
литики и отрасль ожидают про-
должения сокращения продаж, 
если государство не снизит экс-
портную пошлину на зерно или 
не увеличит господдержку.

Как сообщили „Ъ“ в «Росспецма-
ше», в январе—марте продажи оте-
чественной сельхозтехники сокра-
тились на 7,7%, до 51,8 млрд руб., год 
к году. Отрицательную динамику 
показывает и производство — оно 
упало на 4,7%, до 64,7 млрд руб. При 
этом сельхозмашиностроителям уда-
лось нарастить экспорт на 3,9%, до 
5,3 млрд руб. 

В количественном выражении 
в первом квартале сокращался вы-
пуск большинства объемообразу-
ющих сегментов, за исключением 
сельхозтракторов, производство ко-
торых выросло на 12,8%, до 1,7 тыс. 
штук. Также в плюсе сегмент само-
ходных кормоуборочных комбай-
нов — на 29,6% (92 штуки). При этом 
выпуск зерноуборочных комбай-
нов упал на 45,7%, до 1 тыс. штук, бо-
рон — на 35,8%, до 1,4 тыс., сеялок — 
на 25,7%, почти до 1,5 тыс.

По отгрузкам на внутренний ры-
нок ситуация хуже: так, сократились 
продажи всех видов техники, кро-
ме небольшого сегмента машин для 
внесения удобрений (рост продаж на 
20,5%, до 288 штук). На внутреннем 
рынке упали в том числе и продажи 
тракторов — на 7,7%, до 1,1 тыс. штук.

Темпы отгрузок и производства 
сельхозтехники в первую очередь за-
висят от доходов, которыми распола-
гают аграрии, констатируют в «Рос-
спецмаше». «Цены на зерно на вну-
треннем рынке России в настоящее 
время находятся на достаточно низ-
ком уровне. В связи с этим сельхоз-
производители сокращают инвес-
тиции в обновление парка техники 
и оборудования»,— поясняют там.

Председатель правления ассоциа-
ции дилеров сельскохозяйственной 
техники АСХОД Александр Алтынов 
также называет ситуацию на рынке 
«тяжелой»: «Спрос на технику сокра-
тился в среднем на 25%, но оценка 
сильно варьируется в зависимости 
от региона». «Свободных денег у аг-
рариев нет, поэтому, как мы и ожида-
ли осенью 2022 года, на рынке инве-
стпауза,— продолжает он.— Скорее 
всего, весь год будет такой, и если 
и будут куда-то инвестировать, то 
в хранение продукции, а не поле-
вую технику».

Господин Алтынов поясняет, 
что посевная для рынка техники 
в основном уже закончилась, и сей-
час спрос может быть только на тех-
нику для опрыскивания, а дальше 

уже «дело к уборке и концу сезона». 
Он добавляет, что периодически ка-
кая-то сельскохозяйственная про-
дукция дорожает, экономика отра-
сли становится получше, но общей 
ситуации это не меняет: «Просвета 
пока не видно».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что рынок сельхоз-
техники — это индикатор того, как 
себя чувствуют аграрии, «а у них 
в этом году довольно много про-
блем», в том числе рост цен на рас-
ходные материалы и сложности с за-
купкой семян. Рост цен на сельхоз-
продукцию, в частности зерно, мог 
бы сгладить ситуацию, но пока дей-
ствует экспортная пошлина, это ма-
ловероятно, добавляет он.

«Пока четко видна тенденция, что 
будет падение урожая и дохода агра-
риев, что ведет к снижению спроса 
на сельхозтехнику»,— уточняет ана-
литик. По мнению господина Бабан-
ского, главным фактором для улуч-
шения ситуации в текущих условиях 
выглядит увеличение государствен-
ной поддержки агропромышленно-
го комплекса в целом.

В ассоциации «Росспецмаш» ука-
зывают, что господдержка секто-
ра в 2023 году, наоборот, сократи-
лась: например, бюджет «Програм-
мы 1432», в рамках которой предо-
ставляется скидка на технику для аг-
рариев, составил 2 млрд руб. против 
8 млрд руб. годом ранее, и она не 
распространяется на самоходную 
сельхозтехнику (тракторы, комбай-
ны и прочее). В «Росспецмаше», как 
писал „Ъ“ 27 марта, уже призыва-
ли правительство увеличить объем 
субсидирования ее поставок и отме-
нить экспортную пошлину на зерно 
на пять лет. 

Ольга Никитина

Комбайны  
опустили жатки
Продажи российской сельхозтехники резко падают

Как выяснил „Ъ“, китайская 
Vanke Group, получившая права 
на реставрацию Императорско-
го воспитательного дома и ком-
плекса бывших зданий Ака-
демии ракетных войск рядом 
с Кремлем, из-за увеличения 
сметы проекта начала искать 
соинвесторов. Среди претенден-
тов — MR Group Романа Тимо-
хина и Виктора Лабуздко. Одна-
ко, предупреждают эксперты, 
обрушившийся в кризис спрос 
на дорогую недвижимость едва 
ли позволит девелоперам полу-
чить оптимальную доходность 
в элитном сегменте.

ООО «Бецкой», занимающееся ре-
ставрацией московского Император-
ского воспитательного дома у парка 
«Зарядье» недалеко от Кремля, рассма-
тривает возможность привлечь парт-
неров в проект, рассказал „Ъ“ испол-
нительный директор компании Ки-
рилл Ильичев. По его словам, с потен-
циальными претендентами обсужда-
ется возможность финансирования 
в обмен на долю в ООО «Бецкой» либо 
без вхождения в состав учредителей.

Топ-менеджер не назвал девело-
перов, с которыми ведутся перего-
воры. Источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости говорит, что проект рассма-
тривают все крупные застройщики 
элитной недвижимости, включая MR 
Group. Заместитель гендиректора MR 
Group Евгения Старкова подтвердила 
„Ъ“, что компания изучает варианты 
сотрудничества с «Бецким». Интерес 
MR Group к проекту логичен, так как 
у девелопера есть опыт в реализации 
элитных проектов в центре Москвы, 
включая реставрацию Чижевского 
подворья на Никольской улице, со-
здание комплекса «Абрикосово» в По-

таповском переулке, отеля Bvlgari на 
Большой Никитской улице.

В Capital Group, которая также ра-
ботает в элитном сегменте, отрица-
ют участие в переговорах с «Бецким». 
В «Sminex-Интеко» и Vesper отказа-
лись от комментариев, в ГК «Киевская 
площадь» не ответили на запрос „Ъ“.

Право на реставрацию Император-
ского воспитательного дома у «Бецко-
го» появилось в 2017 году после по-
купки за 10 млрд руб. на торгах 33 
бывших зданий Академии ракетных 
войск. Шесть из этих объектов отно-
сятся к культурному наследию, в том 
числе и воспитательный дом. После 
завершения девелоперского проек-
та общая площадь зданий увеличится 
с существующих 113 тыс. до 173,7 тыс. 
кв. м за счет апартаментов, коммерче-
ской недвижимости и гостиницы на 
100 номеров.

В 2018 году китайская Vanke Group 
выкупила 75% ООО «Бецкой». Еще 25% 
принадлежат структурам Геннадия 
Тимченко, сообщали «Ведомости» со 

ссылкой на источники. Однако в Vol-
ga Group, управляющей активами 
бизнесмена, всегда это отрицали.

В 2017 году предполагалось, 
что инвестиции в проект составят 
10 млрд руб. Сейчас, по словам Ки-
рилла Ильичева, общая сумма затрат, 
включая средства на приобретение 
площадки и налоги, составляет око-
ло $1 млрд, или свыше 80 млрд руб. 
по текущему курсу ЦБ. Исходно за фи-
нансирование этого проекта должна 
была отвечать Vanke. Но из-за валют-
ных скачков привлечение финанси-
рования из-за рубежа рискованно, 
так как доходность в юанях может 
оказаться гораздо ниже, чем в рублях, 
поясняет собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом проекта.

Есть различные варианты уча-
стия сторонних девелоперов. На-
пример, апарт-комплекс может по-
строить девелопер жилья, коммерче-
скую недвижимость — профильные 
застройщики, считает партнер Ric-
ci | M&A Петр Виноградов. В нынеш-
ней ситуации крупные девелоперы 
вряд ли возьмутся за проект отеля: 
достичь оптимальной для инвесто-
ра доходности будет сложно, так как 
французская Louis Vuitton, которая 
изначально согласилась управлять 
объектом, отказалась от этого, отме-
чает основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич.

Хотя у проекта отличная локация, 
но реализовать его будет сложно из-за 
снижения спроса на дорогую недви-
жимость, говорит основатель Kalinka 
Екатерина Румянцева. По подсчетам 
NF Group, в январе—марте 2023 года 
в элитных новостройках Москвы про-
дано не более 140 квартир и апарта-
ментов, что вдвое меньше год к году.

Дарья Андрианова

Девелоперы  
потолкаются у Кремля
У Императорского воспитательного дома  
может появиться новый соинвестор

Наиболее пострадавшие от 
санкций порты Северо-Запад-
ного бассейна, крупнейшие по 
контейнерным мощностям 
в России (5 млн TEU), в этом году 
могут обработать менее 1 млн 
TEU, считают участники рынка. 
Тем не менее контейнерооборот 
постепенно восстанавливает-
ся с ростом судозаходов китай-
ских, а также других азиатских, 
индийских и южноамерикан-
ских операторов. На Дальнем 
Востоке, напротив, происходит 
бурный рост контейнерооборо-
та, и именно в этом регионе сос-
редоточено большинство проек-
тов новых терминалов — более 
чем на 5 млн TEU при существу-
ющих мощностях в 2,4 млн TEU.

При наибольшем объеме контей-
нерных мощностей среди россий-
ских бассейнов — 5 млн из 8,7 млн 
TEU — в Северо-Западном бассейне 
по итогам 2023 года ожидается ме-
нее 1 млн TEU контейнерооборота. 
Об этом сообщил на заседании экс-
пертного клуба Евразийского сою-
за участников железнодорожных 
грузовых перевозок (ЕСП) коммер-
ческий директор «УК Глобал Портс» 
Игорь Пухов.

По терминалам Global Ports на 
Северо-Западе (3,1 млн TEU совокуп-
ной мощности), пояснил он, в пер-
вом квартале снижение состави-
ло около 80% — из-за высокой базы 
первого квартала 2022 года. По году 
компания рассчитывает обработать 
на Северо-Западе 150–170 тыс. TEU, 

что очень мало, пояснил господин 
Пухов, поскольку в 2021 году при-
мерно 80 тыс. TEU терминалы обра-
батывали в месяц.

«Сейчас мы видим восстановле-
ние,— рассказал господин Пухов.— 
Мы видим, что те объемы, которые 
не могли в прошлом году и не могут 
проехать через порты Дальнего Вос-
тока, вышли на Северо-Запад». Он 
отмечает, что появились регуляр-
ные контейнерные перевозки, рас-
писание, «даже появилась конку-
ренция» между операторами. При-
чем операторы, говорит он, не толь-
ко китайские компании: «В основ-
ном это Китай, но это также Индия, 
Южная Америка, различные порты 
Юго-Восточной Азии». Флот, отме-
чает господин Пухов, «нормальный 
для Петербурга», вместимостью от 
1,7 тыс. до 4 тыс. TEU.

По мнению главы «Infoline-Ана-
ли тики» Михаила Бурмистрова, 
даже с учетом дальности рейса мор-
ские перевозки контейнеров через 
Петербург до портов назначения мо-
гут быть конкурентоспособны, од-
нако необходимо, чтобы операторы 
развивали флот для таких сервисов.

На Дальнем Востоке ситуация 
противоположная: фиксируется бур-
ный рост. Елена Казарина, коммер-
ческий директор входящего в FES-
CO Владивостокского морского тор-
гового порта (ВМТП), сообщила, что 
ВМТП, крупнейший российский 
контейнерный терминал, за квартал 
обработал на 15% больше грузов, чем 
в первом квартале 2022 года, и пла-

нирует по итогам года показать кон-
тейнерооборот 840 тыс. TEU против 
770 тыс. годом ранее.

На Дальнем Востоке сосредото-
чено и большинство планов по рас-
ширению контейнерных мощно-
стей. Как пояснил начальник управ-
ления инвестиций и стратегическо-
го развития ФГУП «Росморпорт» Ан-
дрей Болдорев в контексте финан-
сирования развития инфраструкту-
ры за счет инвестиционного порто-
вого сбора, от дальневосточных пор-
тов заявки поступили от ВМТП — 
расширение на 1,7 млн TEU в сово-
купности, порта Суходол — на 3 млн 
TEU, Первомайский — на 460 тыс. 
TEU. Это более чем в два раза боль-
ше, чем имеющиеся мощности кон-
тейнерных терминалов на Дальнем 
Востоке, которые, по оценке Игоря 
Пухова, составляют 2,4 млн TEU.

В других бассейнах, добавляет 
Андрей Болдорев, речь идет о стро-
ительстве в рамках развития кори-
дора Север—Юг терминала в порту 
Оля на Каспии на 1 млн TEU (см. „Ъ“ 
от 19 апреля). Также у «Новорослес-
экспорта» есть планы по расшире-
нию терминала дополнительно на 
300 тыс. TEU, а «Русатом Карго» соби-
рается в Мурманске построить тран-
зитный терминал на Севморпути на 
800 тыс. тонн, а второй частью этого 
проекта станет транзитный терми-
нал в ВМТП.

На Дальнем Востоке не хватает 
мощностей морских терминалов, 
говорит Михаил Бурмистров, есть 
большие сложности с тыловыми 
терминалами, а также с высокими 
ценами перевозки автоконтейнеро-
возами — вывоз с морского терми-
нала на тыловой во Владивостоке со-
поставим по цене с перевозкой кон-
тейнера из Москвы в Петербург. Что 
касается ситуации с вывозом из пор-
тов железнодорожным транспор-
том, которая в прошлом году была 
очень сложной, на Дальнем Восто-
ке она заметно улучшилась, чего не 
сказать о Новороссийске, где, по сло-
вам господина Бурмистрова, кон-
тейнеры сейчас лежат в порту по 
две-три недели.

Наталья Скорлыгина

Редкий контейнер  
приплывет в Петербург
Терминалы Северо-Запада РФ  
в этом году будут загружены только на 20%

Работы по реставрации 
Императорского 

воспитательного дома 
должны быть ускорены

— Алексей Емельянов,
глава Мосгорнаследия,  

в апреле 2022 года

Ц И Т А Т А

Ц Е Н А  В О П Р О С А
« Р О С М О Р П О Р Т »  В Л О Ж И Т  5 , 5  М Л Р Д  Р У Б . 
С Р Е Д С Т В  И Н В Е С Т С Б О Р А  В  2 0 2 3  Г О Д У

«Росморпорт» на этот год запланировал вложить порядка 5,5 млрд руб., полученных 
от введенного в 2020 году инвестиционного портового сбора, сообщил начальник 
управления инвестиций и стратегического развития «Росморпорта» Андрей Болдо-
рев. По его словам, в среднем за год объем этого сбора составляет 4–5 млрд руб. 
За счет этих поступлений была профинансирована государственная инфраструктура 
терминалов «Ванинотрансуголь», «Суходол» во Владивостоке, «Ультрамар» в Усть-
Луге, проведена реконструкция порта Певек. «В прошлом году финансировали про-
ект „Новотранса“ в порту Усть-Луга, планируем в этом году профинансировать ре-
конструкцию причалов в Мурманском морском торговом порту, в порту Новорос-
сийск, возможно, реконструкцию Волго-Каспийского канала, если будут внесены 
 соответствующие изменения в правила применения инвестиционного портового 
сбора»,— рассказал он.  Наталья Скорлыгина

7,7 процента
составило падение  
продаж российской 
сельхозтехники  
на внутреннем рынке  
в первом квартале  
в денежном выражении
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деловые новости

С ростом числа кибератак и уте-
чек данных российские компа-
нии стали чаще обращаться за 
ранее нишевыми услугами цен-
тров мониторинга и контроля 
кибербезопасности (SOC). Рост 
спроса составил в первом квар-
тале 25% год к году. На конец 2022 
года участники рынка оценива-
ли его объем в 20 млрд руб. По 
итогам 2023 года рост может со-
ставить до 70%: профильные 
компании, расширяющие штат 
и вычислительные мощности, 
повышают цены.

„Ъ“ ознакомился с аналитическим 
отчетом ИБ-вендора кибербезопас-
ности «Информзащита», посвящен-
ным развитию центров мониторин-
га и контроля кибербезопасности, 
которые занимаются предотвраще-
нием и ликвидацией кибератак. Из 
него следует, что спрос на услуги SOC 
вырос на 25% в первом квартале, при 
этом цены увеличились на 15%. В «Ин-
формзащите» отмечают, что ранее по-
добной динамики не наблюдалось 
в силу «слабой готовности рынка к та-
ким дорогим и сложным решениям». 
Динамика в этом году обусловлена 
в том числе спросом на расследова-
ния инцидентов со стороны пользо-
вателей, а также выходом на рынок 
новых крупных игроков, считают 
в компании.

Сейчас в сегменте присутству-
ют более 17 участников, в том чи-
сле «РТК-Солар» («Ростелеком»), МТС, 
BI.Zone (экс-структура «Сбера») и «Ме-
гаФон». Последний вышел на рынок 
только в прошлом году. «Появление 
новых игроков будет способствовать 
росту конкуренции, расширению 
пула и качества предоставляемых 
услуг, что станет драйверами роста 
рынка»,— считает ведущий аналитик 
«Информзащиты» Елена Рухлова.

SOC — это квалифицирован-
ные люди и мощности (специали-
зированный софт, серверы и сете-

вая инфраструктура) плюс процессы 
обнаружения инцидентов и реагиро-
вания на них, рассказывает замген-
директора «Гарда Технологий» Руст-
эм Хайретдинов. Построение SOC 
требует от полугода до полутора лет. 
В прошлом году многие компании 
столкнулись с тем, что их базовые 
средства защиты не справляются, 
и для поддержания работоспособно-
сти цифровых систем понадобилось 
быстро нарастить экспертизу и ин-
фраструктуру, поэтому потребность 
в коммерческих SOC возросла, пояс-
няет господин Хайретдинов.

В МТС оценили объем рынка SOC 
на конец прошлого года примерно 
в 20 млрд руб. и подтверждают ожи-
дания роста. «Риски кибератак ста-
новятся для компаний все более 
очевидными, а требования регуля-
торов — строже,— отмечает руково-
дитель направления бизнес-анализа 
компании МТС Red Савва Ливчин.— 
В 2023 году мы ожидаем продолже-
ния тенденции, прирост может со-
ставить 68%». Увеличение числа 
киберинцидентов, особенно утечек 
данных, продолжается: объем укра-
денной персональной информации 
за первый квартал вырос в 2,3 раза 
год к году (см. „Ъ“ от 18 апреля). «В сло-
жившихся условиях компаниям и ор-
ганизациям необходимо разбираться 
в причинах и находить слабые сторо-
ны защиты, действовать превентив-
но»,— добавляет директор эксперт-

ного центра безопасности Positive 
Technologies Алексей Новиков. 

Сервис по расследованию инци-
дентов в основном актуален для круп-
ных компаний и госорганизаций, ко-
торые все чаще становятся жертвами 
атак злоумышленников, «ключевые 
драйверы SOC-направления — уве-
личение объемов потенциального 
ущерба от атак, рост количества уте-
чек в крупных компаниях, а также 
усиление регулирования в этой сфе-
ре», считают в «МегаФоне».

По оценке BI.Zone, рост запросов 
на услуги по мониторингу, расследо-
ванию и реагированию на инциден-
ты кибербезопасности составил при-
мерно 20% год к году. В компании 
объясняют, что зарубежные органи-
зации приостановили деятельность 
в РФ и передали бизнес российским 
инвесторам, при этом зачастую акти-
вы находились под защитой головной 
организации либо зарубежных сер-
вис-провайдеров и «с отключением от 
головного офиса у локализовавших-
ся компаний возникла потребность 
восполнить функции кибербезопас-
ности». В то же время коммерческие 
операторы SOC столкнулись с трудно-
стью масштабирования из-за дефици-
та вычислительной техники и специа-
листов, «таким образом, на цене услуг 
SOC сказались рост зарплат в среднем 
на 30% и увеличение стоимости серве-
ров», говорит Рустэм Хайретдинов.

Татьяна Исакова

Безопасность  
разложили по центрам
Спрос на коммерческий мониторинг киберугроз  
вырос вместе с ценами

Экс-глава «Проминстраха» 
 Сергей Гладкин, страховавший 
ответственность застройщи-
ка скандального жилого ком-
плекса «Царицыно» в Москве, 
может выкупить более 8 га ря-
дом с национальным парком 
«Лосиный Остров» со стороны 
Мытищ. Если сделка состоит-
ся, участок станет второй круп-
ной площадкой, выкупленной 
предпринимателем в этом рай-
оне. В строительство малоэтаж-
ного комплекса у особо охра-
няемой природной зоны мо-
жет быть инвестировано более 
3 млрд руб. Но эксперты отмеча-
ют, что получить необходимые 
разрешения может быть непро-
сто, а сама локация не слишком 
привлекательна из-за плохого 
доступа к инфраструктуре.

Сергей Гладкин стал единствен-
ным участником торгов по продаже 
8,3 га в составе микрорайона Друж-
ба в Мытищах рядом с особо охра-
няемой природной территорией 
«Лосиный Остров», обнаружил „Ъ“ 
в материалах Единого ресурса сведе-
ний о банкротстве. Участок находит-
ся на балансе банкротящегося ООО 
«Ниагара», стартовая стоимость — 
162,5 млн руб.

Господин Гладкин известен на 
рынке недвижимости как бывший 
глава «Проминстраха», страховав-
шего перед соинвесторами ответст-
венность группы «Настюша» Игоря 
Пинкевича — застройщика ЖК «Ца-
рицыно». Объект стал для мэрии Мо-
сквы самым проблемным из-за боль-
шого числа обманутых дольщиков. 
На запрос „Ъ“ бизнесмен не ответил.

По данным Kartoteka.ru, «Ниага-
ра» ранее контролировалась Мак-
симом Астраханцевым. Компания 
привлекала деньги АКБ «Пересвет» 

на строительство жилого комплекса 
в Мытищах и в 2016 году была долж-
на банку 872,9 млн руб., писал ра-
нее РБК. В 2017 году было объявлено 
о санации «Пересвета». По материа-
лам торгов, участок в Мытищах в за-
логе у АКБ «Пересвет». В банке „Ъ“ не 
ответили.

Как поясняет партнер «Сотби» Ан-
тон Красников, продажа заложен-
ного имущества влечет прекраще-
ние залога и никаких обязательств 
у покупателя не возникает. Впослед-

ствии 80% полученных от продажи 
актива средств должно быть направ-
лено на погашение требований зало-
гового кредитора, уточняет эксперт.

Текущая сделка не первая, ко-
торую в этом районе может заклю-
чить Сергей Гладкин. В январе это-
го года бизнесмен за 136,1 млн руб. 
выкупил на территории того же ми-
крорайона Дружба в Мытищах 20 
участков общей площадью 7,9 га. На 
момент продажи эти площадки от-
носились к землям населенных пун-
ктов, но предназначались для веде-
ния личного подсобного хозяйства. 
Участки реализованы в рамках бан-
кротства ООО «Ричленд», совладель-
цем которого также выступал Мак-
сим Астраханцев, следует из данных 

Kartoteka.ru. Эти активы тоже нахо-
дились в залоге у «Пересвета». 

Кроме того, господин Гладкин 
выступает соучредителем ООО «Ли-
ронт». Долей в этой компании владе-
ет и Владимир Хайкин, работавший 
в команде бывшего мэра Москвы 
Юрия Лужкова и занимавший до 
2011 года должность первого заме-
стителя руководителя департамента 
городского строительства. 

Участок в Мытищах относится 
к землям населенных пунктов, где 
разрешено малоэтажное строитель-
ство. Но управляющий партнер груп-
пы «Мета» Максим Лещев предупре-
ждает, что все строительство рядом 
с национальным парком «Лосиный 
Остров» должно быть согласовано 
с Минприроды. Получить необходи-
мые разрешения, по его мнению, бу-
дет непросто.

Управляющий директор «Метриу-
ма» Руслан Сырцов предполагает, что 
на площадке можно построить 20–
25 тыс. кв. м, вложив в проект 2 млрд 
руб. Директор департамента проект-
ного консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев оценивает строительный 
потенциал в 50 тыс. кв. м, а инвести-
ции — в 3,3 млрд руб.

Руслан Сырцов называет локацию 
малопривлекательной из-за отсутст-
вия доступа к инфраструктуре. Это 
самый негативный фактор, который 
не может покрыть даже близость 
к национальному парку, отмечает 
эксперт. Поэтому, по его мнению, 
востребованность жилья в этой ло-
кации будет низкой, а средняя цена 
продажи квартир может составить 
200 тыс. руб. за 1 кв. м. По подсчетам 
Романа Родионцева, от продажи бу-
дущих квартир в этом проекте мож-
но выручить 7,5–8 млрд руб.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Инвесторы пристраиваются  
к «Лосиному Острову»
Участки у нацпарка скупает бывший страховщик

Российское подразделение Reebok 
перешло турецкому холдингу FLO Re-
tailing, договорившемуся о производ-
стве вещей бренда (см. „Ъ“ от 16 мая 
2022 года). Магазины Reebok в РФ в ре-
зультате переименованы в Sneaker 
Box и стали мультибрендовыми.

Старший директор СОRE.XP Мари-
на Малахатько полагает, что Adidas 
нецелесообразно сохранять аренду 

неработающих площадок, особенно 
когда штрафы за досрочный разрыв 
договора превышают стоимость пла-
тежей до окончания срока аренды. 
По мнению эксперта, в случае прода-
жи российского подразделения Ad-
idas стороннему инвестору можно 
ожидать изменения названия мага-
зина, а также перехода на поставки 
товаров через партнеров.

Директор департамента торговой 
недвижимости NF Group Евгения 

Хакбердиева добавляет, что после 
прекращения работы в России таких 
брендов, как Nike и Adidas, потре-
бители стали чаще делать покупки 
в мультибрендовых магазинах, а так-
же на маркетплейсах. По данным Av-
ito, в этом весеннем сезоне продажи 
товаров под маркой Adidas на пло-
щадке выросли в два раза относи-
тельно весны 2022 года, под брендом 
Nike — в 2,6 раза.

По словам госпожи Хакберди-
евой, при возобновлении работы 
бывшим магазинам Adidas придет-
ся в первую очередь конкурировать 
с тем же Sneaker Box, а также со 
«Спортмастером» и входящим в груп-
пу брендом Demix. Хотя потенциал 
для развития сохраняется как у дей-
ствующих, так и новых спортивных 
брендов, считает она. Сегмент ма-
газинов спортивных товаров имеет 
большой запас роста, согласна Мари-
на Малахатько.

Алина Савицкая

Adidas сходит  
с российской дорожки

После начала военных действий 
на Украине многие зарубежные из-
дательства и авторы прекратили со-
трудничество с российскими партне-
рами. Стивен Кинг еще в марте 2022 
года объявил, что приостанавливает 
работу с издательством АСТ по новым 
контрактам. Тогда в издательстве под-
твердили, что новых романов и про-
дления истекших прав «какое-то бли-
жайшее время действительно не 
будет». Выход новых произведений 
Джоан К. Роулинг также был останов-
лен, об этом в октябре прошлого года 
сообщила издательская группа «Аз-
бука-Аттикус» (входит в «Эксмо-АСТ»).

«Контрафакт лицензированных 
книжек издательства будут закры-
вать. А с теми, которые не лицензиро-
ваны, ничего сделать не смогут: у них 
нет обязательств перед правооблада-
телем»,— поясняет экс-глава Ассоци-
ации интернет-издателей Владимир 
Харитонов.

«Сейчас в России нет официаль-
ных правообладателей „Сказки“ 
Стивена Кинга. Они вряд ли найдут-

ся в ближайшем будущем, их не бу-
дет и у других его новых произве-
дений. Маркетплейсам придется 
решать эту проблему самим, в том 
числе вырабатывать новые механиз-
мы регулирования пользователь-
ских соглашений»,— считает источ-
ник „Ъ“ в отрасли. 

В Wildberries сказали „Ъ“, что для 
пресечения реализации «сомнитель-
ной продукции» на площадке рабо-
тает комплекс мер: продавцам-пред-
принимателям необходимы все 
разрешающие документы, а для ве-
рификации товаров регулярно про-
ходит мониторинг всего ассортимен-
та. Кроме того, говорят в Wildberries, 
в компании внедрили сервис «Циф-
ровой арбитраж», которым пользу-
ются и продавцы книг: «Он позволяет 
издательствам самостоятельно, на-
прямую проверять правоустанавли-
вающие документы при возникно-
вении подозрений на нарушение их 
авторских прав другими игроками».

Юлия Юрасова

Стивен Кинг нашелся в Луганске

Я рад, что на полках 
магазинов будет меньше 

книг Роулинг и Кинга, 
потому что  

появится больше  
наших замечательных  

российских книг
— иеромонах Макарий (Комогоров),

зампред издательского совета  
Русской православной церкви,  

29 ноября 2022 года, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

4 миллиона  
квадратных метров
жилья введено 
в Москве в первом 
квартале 2023 года, 
по данным столичного 
стройкомплекса
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура
ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Лет ми дэнс фром май харт
Фестиваль Context обратился с «Посланием»
На площадке ДК «Рассвет» 
 фестиваль Дианы Вишневой 
 Context открыл свой сезон проек-
том  «Послание», приурочив его  
к Международному дню танца. 
Пластические сообщения четы-
рех отечественных хореогра-
фов старалась расшифровать 
 Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
еждународный день 

танца во всем мире отмечают в день 
рождения Жан-Жоржа Новерра, хо-
реографа XVIII века, оставившего че-
ловечеству не балеты, а свои «Пись-
ма о танце» — теоретический труд, 
который школяры до сих пор шту-
дируют в балетных академиях, а сов-
ременные хореографы дополня-
ют собственными размышлениями 
о природе и назначении танца. Ав-
тор идеи и куратор «Послания» Иван 
Естегнеев предложил четырем моло-
дым авторам, вдохновившись изре-
чениями корифеев, представить соб-
ственные пластические «Послания». 
Их поддержали «звуковые послания 
композиторов-пионеров, приду-
мавших мультинаправления», как 
охарактеризовал деятельность сво-
их подопечных куратор музыкаль-
ной части проекта Владимир Гор-
линский. Режиссер Филипп Гуревич 
обеспечил единство всем высказав-
шимся с помощью текста, актрисы 
Елены Шаниной и общей мизансце-
ны — «Послание» транслируется в за-
мкнутом прямоугольнике, на одной 
стороне которого размещены му-
зыканты и свободные от пластиче-
ских заданий танцовщики, а на трех 

остальных на стульях сидят зрители. 
Духоподъемные цитаты из посла-
ний корифеев (типа «Танцевать — 
значит действием участвовать в ви-
брации вселенной» или «У духа танца 
нет цвета») проплывают на заднике 

за спинами артистов, одетых в чер-
ные свободные штаны и обтягиваю-
щие, по-разному вырезанные топы.

В «вибрации вселенной» наши 
авторы участвовали с осознани-
ем своей высокой миссии. Татьяна 
Чижикова, засветившаяся на «Зо-
лотой маске» своим «Дробным хо-
дом», в ходе которого исполняла 
элементарную «дробушку» лицом 
к стене, сигнализируя о том, что на-
родный танец зашел в тупик, здесь 

тоже ограничилась минимальны-
ми «действиями». Своим артистам 
она сочинила по одному па на циф-
ры от единицы до девятки, то есть 
по девять движений каждому. Ска-
жем, на счет «шесть» кто-то делал 
кувырок от стула, кто-то отбрасы-
вал стул, кто-то перекидывал ногу 
через его спинку; на счет «семь» 
все били стульями об пол. Цифры 
в произвольном порядке отсчиты-
вали двое певцов, в кульминации 

повышая голос до крика, а к фина-
лу умеряя до еле различимого ше-
пота; громкость звука соответство-
вала амплитуде движений. Таким 
образом, по мнению хореографа, 
«сухая формула из цифр смогла об-
рести свою поэзию и стать скорее 
средой для проявления смыслов, 
а не смыслом». Спору нет: хореогра-
фия Чижиковой, доступная любо-
му желающему подвигаться, может 
стать питательной средой для раз-
вития самодеятельности в области 
авангардного танца. И действитель-
но, какой смысл развиваться, если 
каждый кувыркнувшийся и без того 
считается танцовщиком, а приду-
мавший кувырок — хореографом.

Елена Чурилова эпиграфом к сво-
ему «Посланию» выбрала высказыва-
ние Кадзуо Оно, великого создателя 
философского танца буто — япон-
ского «танца мертвых», о том, что 
он хотел бы «танцевать жизнь ди-
кой травы». И проиллюстрировала 
эту жизнь доступными средствами. 
Сначала ее танцовщики долго и не-
умело тряслись всем телом (видимо, 
«ростки» высвобождались от «семе-
ни»), затем «прорастали» вытянуты-
ми вверх руками. Качались всем те-
лом под порывами «ветра», ползали 
на четвереньках, противостоя прев-
ратностям погоды в виде клубов 
сценического дыма, ходили на по-
лупальцах, простирая к «солнцу» рас-
крытые ладони. Борясь за существо-
вание, оплетали друг друга руками 
и поочередно полегли наземь — ви-
димо, зима наступила. Финал, одна-
ко, утверждал непрерывность жиз-
ненного цикла: «трава» нежданно 
вновь затанцевала большими бат-
манами и прочими крупными син-
хронными па, совершая «ритуал зна-

ния, чувствительности и понимания 
жизни», каковым почитает авторка 
свою композицию.

Самым чистосердечным и музы-
кальным (а потому и наиболее убе-
дительным) «Посланием» отметил-
ся Илья Манылов, приняв близко 
к сердцу тезис Охада Наарина «Нам 
нужно сопротивляться консерватив-
ному мышлению». Хореограф, не-
когда танцевавший в екатеринбург-
ском «Эксцентрик-балете», знает, как 
сделать нескучный номер. Он уме-
ет сталкивать в одном эпизоде раз-
ные ритмы, не гнушается использо-
вать беспроигрышные средства типа 
брейка, любит подчеркнуть сильные 
стороны своих артистов и слышит 
музыку: женское соло — телесный 
аналог мультяшной скороговор-
ке, которой разразилась одна из пе-
виц,— оказалось чуть ли не един-
ственным примером внятного 
«диалога музыки и танца».

Занятые в «Послании» арти-
сты, знакомые по прошлогоднему 
«Контексту», выкладывались исто-
во, проявляя телесную активность 
без полутонов и изысков — ту по-
луакробатическую подготовку, ко-
торую здесь принято считать зна-
нием «современного танца». Увы, 
за четверть века нашей открытости 
миру полноценный курс jazz, mod-
ern или contemporary dance в России 
не прошли ни хореографы, ни арти-
сты — слишком торопились выска-
заться, освоив азы на скоротечных 
«мастер-классах». Теперь посещав-
шие эти «университеты» сами стали 
педагогами и сочинителями. Нему-
дрено, что наши хореографические 
«послания» звучат как бессмертная 
фраза Виталия Мутко: «Лет ми спик 
фром май харт».

СКАНДАЛ МОНУМЕНТАЛЬНОЕ ИСКУССТВО

Бывшее враг хорошего
Живопись Шагала могут убрать из Парижской оперы 

Во Франции развернулся боль-
шой художественный скандал: 
наследники художника времен 
Второй империи Жюля Эжена Ле-
невё (1819–1898) требуют снять 
плафон кисти Марка Шагала в Па-
рижской опере и открыть тем са-
мым оригинальную композицию, 
написанную для исторического 
здания Оперы по заказу архитек-
тора Шарля Гарнье в 1869–1871 
годах. Такому повороту истории 
удивляется художественный обо-
зреватель „Ъ“ Кира Долинина.

 
 
 
 скандалам вокруг переме-

щенных «с родины» древностей 
мы привыкли. Не проходит и ме-
сяца, чтобы какая-нибудь часть 
Парфенона не появилась в ново-
стях — то ли будут отдавать Греции, 
то ли нет, но обсуждение идет. Де-
колониальные настроения сейчас 
актуальны настолько, что то и дело 
бес модной идеологии искушает 
первых лиц государств что-нибудь 
да пообещать бывшим колониям: 
чего стоит история с обещанием 
президента Макрона отдать в Аф-
рику чуть ли не большую часть Му-
зея на набережной Бранли. Регуляр-
ные сводки с фронта реституции 
украденных (или выкупленных 
под давлением) в Европе в годы 
нацизма произведений искусст-
ва, принадлежавших евреям, эту 

часть процесса перемещения ху-
дожественных ценностей сделали 
уже обыденностью художествен-
ного рынка и музейной жизни. Од-
нако нынешняя новость о возмож-
ном демонтаже одного из самых 
знаменитых театральных плафо-
нов мира — плафона Марка Шагала 
в Парижской опере — не относится 
ни к одной из вышеперечисленных 
категорий. В нее даже сначала труд-
но поверить.

Почему вдруг? То, что под па-
нелями, расписанными Шагалом 
по заказу (1964) склонного к ради-
кальным жестам и честно любящего 
модернистское искусства министра 
культуры Франции Андре Мальро, 
осталась оригинальная живопись 
академического художника второ-
го ряда Леневё, никогда не было 
тайной. Вот только даже тем, кому 
яркий, сияющий, сказочный, не-
пафосный плафон Шагала казался 
неуместным внутри пышной золо-
той табакерки — Оперы Гарнье,— 
в голову не приходило требовать 
его снять. 1960–1970-е годы — вре-
мя настолько тотального модерниз-
ма, что все французское искусство 
от Энгра и Делакруа до импресси-
онистов как бы вообще не учиты-
валось. Искусство Академии изящ-
ных искусств и парижских Салонов 
было почти полностью исключе-
но из художественной иерархии. 
В конце 1970-х, правда, импресси-
онисты немного поднадоели, и уже 

в 1986-м был открыт Музей Орсе, ко-
торый должен был показать XIX век 
французской живописи во всей его 
полноте. Салон был если не реаби-
литирован, то открыт к обозрению.

Именно с этого момента начи-
нается возвращение имен десят-
ков полузабытых академиков, ра-
боты которых, впрочем, раньше 
тоже можно было легко увидеть 
в общественных зданиях. Самым 
показательным в этом смысле был 
парижский Пантеон, в украшении 
которого отметились практически 
все первые лица 1850–1870-х годов. 
Есть там и Леневё — это ему принад-
лежит история Жанны д’Арк, кото-
рой хронологически заканчивается 
живописная программа Пантеона. 
Четыре панно, ярких, жестковатых, 
как из учебника истории. Рядом 
с действительно потрясающими 
нежными панно Пюви де Шаванна 
или истошно-кровавыми сценами 
Бонна эти безбожно проигрывают.

Художник Леневё был средний. 
Поэтому и очередь его персональ-
ной экспозиции подошла только 
в прошлом году. Ее сделали на ро-
дине художника, в Анже, где, собст-
венно, имя это никогда и не забыва-
ли: улица Леневё и бюст появились 
в городе сразу после смерти уважа-
емого гражданина. Выставка была 
большая, и Музей Орсе не поску-
пился, дал немало вещей, среди ко-
торых и эскиз к плафону Оперы — 
«Музы и часы дня и ночи» (1872). 

Ну там все такое — псевдобарочное, 
все летят, ткани развиваются, небо 
голубеет, путти толстенькими нож-
ками перебирают. 

Если бы этот плафон в театре 
не был закрыт, вряд ли кто-то стал 
бы особо внимательно его раз-
глядывать. Но нашлись люди, ко-
торые захотели восстановить 
справедливость. В наше нервно-па-
ралитическое время кому-то, мо-
жет, и помогают поиски малых 
форм исторического порядка. Еще 
7 апреля в «Фигаро» появилась ста-
тья, в которой от имени наследни-
ков и поклонников Леневё было за-
явлено, что они намерены бороться 
за демонтаж плафона Шагала. Тем 
более что панели 1960-х годов были 
специально закреплены на кли-
ньях в 10 см от оригинального жи-
вописного слоя. Борцы за справед-
ливость в лице Мишеля Броссара, 
президента Ассоциации друзей Ле-
невё, ссылаются на то, что в 1923 
году здание Гарнье вместе с интерь-
ерами, включающими и плафон Ле-
невё, было признано историческим 
памятником. То есть Мальро со сво-
им заказом Шагалу нарушил закон.

Защитникам Шагала тоже есть 
что сказать: во-первых, вообще-то 
это всемирно знаменитый шедевр, 
сделанный художником для дан-
ного места, и почему он должен 
уступить своему предшественни-

ку, не очень ясно. Во-вторых, каж-
дый год до полумиллиона зрителей 
посещают театр ради того, что-
бы увидеть плафон Шагала. В-тре-
тьих, декоративных панно Шага-
ла не так и мало, но практически 
все они сделаны для модернист-
ских зданий, а сочетание безудерж-
ного пафоса и роскоши Второй 
империи с еврейско-парижским 
примитивизмом — уникально.

Вроде бы на начало мая запла-
нирована встреча Министерст-
ва культуры и руководства Оперы. 
Вроде бы чиновники склоняются 

к тому, чтобы «раздеть» Оперу. Вро-
де бы уже подыскивают место для 
шагаловского плафона — среди воз-
можных вариантов зал Оперы Ба-
стилии, Пале-де-Токио или Музей 
библейского послания Марка Ша-
гала. Интересно, что никто не пред-
лагает снять панно Леневё и выста-
вить их отдельно. Будет ли ошибкой 
восстановления статус-кво или Ша-
гал в Опере Гарнье уже и есть симби-
оз, который сам по себе составляет 
оригинальное архитектурное про-
изведение? Не хочется накаркать, 
но по логике защитников историче-
ской справедливости вполне мож-
но убрать стеклянный купол Рей-
хстага, снести пирамиду Лувра или 
перекрытие двора Британского му-
зея. Линейное прочтение фактов 
истории, и истории искусства в том 
числе, слишком чревато догматиз-
мом, а он — вещь небезопасная.

М

К

Его поздравляет министр 
культуры РФ Ольга Любимова:
— Дорогой Валерий Абисалович! 
Поверить, что 70,— просто невоз-
можно. Самый жизнерадостный 
и целеустремленный, увлеченный 
и вовлеченный, самый активно га-
стролирующий маэстро в мире. 
И какие еще эпитеты ни пытаешь-
ся подобрать, преувеличить талант 
и величину Гергиева едва ли полу-
чится. Вы уже 45 лет служите в Ма-
риинском, и именно Вы вернули 
театру его историческое название. 
А при этом с какой любовью Вы от-
носитесь к самым скромным зри-
тельным залам, в самых маленьких 
городах. Для меня особенно дорого 
то, с каким вниманием и любовью 
Вы относитесь к своей огромной ко-
манде, к каждому музыканту и ис-
полнителю, как Вы болеете за со-
хранение и развитие системы 
творческого образования в нашей 
стране. И главное — сколько дела-
ете для этого. Можно бесконечно 
перечислять Ваши блестящие про-
екты. Это и возрожденный в бы-
лом величии Конкурс Чайковского, 

и новый, важнейший для нас кон-
курс Рахманинова, и Пасхальный 
фестиваль, который проходит в эти 
дни. Общаться и придумывать но-
вые проекты, строить и создавать 
вместе с Вами большое музыкаль-
ное будущее нашей страны — ог-
ромное счастье для всей команды 
нашего министерства и для меня 
лично. Спасибо Вам большое.

Поздравления передает 
генеральный директор 
госкорпорации «Ростех»  
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Валерий Абисалович! 
Примите искренние поздравления 
с 70-летним юбилеем! Выдающий-
ся российский музыкант и дирижер, 
всю свою жизнь Вы преданно слу-
жите избранному делу, в котором 
достигли высочайшего профессио-
нального мастерства, внесли огром-
ный вклад в развитие отечественно-
го и мирового искусства и культуры. 
Ваше творчество и талант получили 
признание среди коллег, многочи-
сленных поклонников и обществен-
ности. Убежден, что все задуманные 

Вами проекты и в дальнейшем будут 
такими же яркими и успешными. 
Желаю Вам крепкого здоровья, вдох-
новения, добра и радости!

К поздравлениям присоединяется 
генеральный директор «Первого 
канала» Константин Эрнст:
— Дорогой Валера! Ты как-то заме-
тил — в эфире «Первого канала», 
кстати,— никто в мире еще не стал 
великим музыкантом, просто раз-
махивая руками. Говорят, твой лю-
бимый дирижер великий Фур-
твенглер, просто входя в зал — как 
зритель, менял звучание играюще-
го на сцене оркестра. Вот так и ты — 
одним своим присутствием в жиз-
ни — меняешь все вокруг. Трудно 
уже даже представить, как она — 
жизнь — выглядит и звучит без тво-
его присутствия. Именно поэтому 
желаю только одного — будь таким, 
какой ты есть! Ну и главное — как 
мне сказал один наш с тобой общий 
знакомый, в 70 все только начинает-
ся! Обнимаю! Твой.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет художественному руководителю — 
директору Мариинского театра, народному артисту РФ  
и Герою Труда Валерию Гергиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хореографическое 
«Послание» надежно 
зашифровано 
беспорядочностью мысли 
и телодвижений    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Контраст между раззоло-
ченным интерьером и мо-
дернистской живописью 
Шагала — проверенный 
 аттракцион, которого 
 Опера может лишиться   
ФОТО XOSE BOUZAS /  

HANS LUCAS / AFP
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Баскетбольный клуб «Локомо-
тив-Кубань» стал автором, может 
быть, крупнейшей сенсации все-
го спортивного сезона в России. 
Краснодарцы обыграли могучий, 
представлявшийся практиче-
ски неуязвимым ЦСКА, в полуфи-
нальной серии play-off чемпио-
ната Единой лиги ВТБ. Седьмой 
матч безумного противостояния 
железнодорожников и армейцев 
стал украшением всей не менее 
безумной серии. Гости вырва-
ли победу в овертайме со счетом 
103:100. Таким образом, «Ло-
комотив-Кубань» во второй раз 
в своей истории отправляется 
в финал, а ЦСКА впервые в реша-
ющей серии играть не будет.

олуфинальная серия 
ЦСКА—«Локомотива-Кубани» — это 
классический случай несоответст-
вия ожиданий реальности. Но толь-
ко со знаком плюс. Кто мог пред-
ставить, что пересечение ЦСКА, 
проведшего практически безупреч-
ный регулярный чемпионат, и хро-
мавшего на половину колесных пар 
большую часть сезона «Локомоти-
ва-Кубани» даст, без преувеличения, 
идеальный спортивный продукт, ка-
кой организаторам соревнований 
наверняка снится в радужных снах? 

Можно было, конечно, вспомнить, 
что ЦСКА уже год как и не чемпион, 
поскольку в прошлогоднем финале 
отдал титул «Зениту», уступив ему 
в еще одной зубодробительной семи-
матчевой серии, заключив отсюда 
что-то банальное из серии — всякое 
может случиться. Но, во-первых, «Зе-
нит» по финансовым возможностям 
ЦСКА практически не уступает (бюд-
жеты московской и петербургской 
команд за сезон-2021/22 — 2,8 млрд 
и 2,43 млрд руб. соответственно), 
а бюджет «Локомотива-Кубани» куда 
скромнее — 1,3 млрд руб. Во-вто-
рых, именно с железнодорожника-
ми армейцы, даже когда те были на 
пике, всегда справлялись. И в фина-
ле в 2013 году, который ЦСКА выиг-
рал со счетом 3:1, и в четвертьфинале 
в 2014-м, когда ЦСКА, вдруг проиг-
рав два матча подряд, потом выдал 
серию из трех побед и пошел дальше 
за титулом. Даже в «Финале четырех» 
Евролиги-2016 на пути считавшего-
ся тогда «золотым» состава «Локомо-
тива-Кубани», рвавшегося к европей-
ской вершине, тоже возник ЦСКА, 
затем ставший победителем евро-
кубка. А реальных оснований пола-
гать, что на этот раз будет по-другому, 
вроде бы и не было. Но потом, как го-
ворится, что-то пошло не так.

В этой серии в том, что исполни-
ли краснодарцы, удивляют даже не 
сугубо баскетбольные аспекты их 
игры, а то, как команда Александра 
Секулича держала удар. Точнее, уда-
ры. Она и не думала расклеиваться 

после неудачного начала серии в Мо-
скве и тут же ответила своим уколом. 
А уже в Краснодаре заставила ЦСКА 
ощутить настоящий дискомфорт, 
переместив армейцев в разряд до-
гоняющих. ЦСКА ответил в четвер-
той игре, но в пятой, и опять в Мо-
скве, получил оплеуху (минус 20) 
и уже реальнейший шанс выле-
теть из турнира. Надо отдать армей-
цам должное — в серию они верну-
лись, в шестом матче, просто снеся 
с пути «Локомотив». Оставалось сов-
сем чуть-чуть — не оступиться дома, 
в «Мегаспорте».

Болельщики команд наверняка 
еще долго будут вспоминать пери-
петии решающего противостояния 
серии. Фаны армейцев вспомнят, 
как их команда преобразилась по-
сле равной стартовой четверти и ве-
домая Алексеем Шведом, на время 
превратившимся в того самого «клас-
сического» Шведа, способного вы-
тягивать максимум почти из любой 
ситуации, выдала ударную четверть 
вторую (25:14) и повела «плюс 8». 
О том, как хорош и уязвим однов-
ременно был Девонте Кейкок. С од-
ной стороны, на его счету 15 очков 
и 9 подборов — сильная компенса-
ция того, что главный большой ЦСКА 
Никола Милутинов не в лучшей фор-
ме после травмы. С другой — Кей-
кок реализовал только 5 из 12 штраф-
ных бросков. Работа с точки вообще 
никогда не была его сильной сторо-
ной, но, попади он хотя бы две тре-
ти штрафных, и в «Мегаспорте», со-
бравшем 8,5 тыс. зрителей, могла 
случиться совсем другая история. Бу-
дут армейские болельщики вспоми-
нать и самоотверженную игру Самсо-
на Руженцева, и дальние попадания 
Далласа Мура, бившие, казалось, пря-
мо в котел краснодарскому «парово-
зу», и забеги в краску Каспера Уэйра, 
останавливать которого приходи-
лось фолами. Но все это они будут де-
лать с горечью. А вот фаны «Локомо-
тива-Кубани» о тех нервах, которые 
заставила потратить их команда, на-
верняка уже забыли и помнят только 
хорошее и главное — они победили.

А гостей ведь, после того как 
ЦСКА нанес им мощный удар во вто-
рой десятиминутке, пошатывало. 
Они то выдавали отличные отрезки, 
то вдруг допускали нелепые ошиб-
ки. Они очень долго никак не могли 
наладить дальние броски. Времена-

ми команда вдруг забывала, как про-
биваться через армейскую оборону. 
Но всякий раз у Секулича находил-
ся герой эпизода, менявший ситу-
ацию. Побывали таковыми и Анд-
рей Мартюк, задавший хороший тон 
в начале матча, и Крис Хортон, бук-
вально впихивавший упрямый мяч 
в армейскую корзину, и Окаро Уайт, 
вроде бы не слишком яркий, но при 
этом набравший 21 очко, и Джей-
лен Барфорд, которому не хватило 
каких-то сантиметров, чтобы стать 

единоличным героем матча. В кон-
це четвертой четверти Барфорд был, 
что называется, в огне. Он был везде 
и всем. На последних секундах он ле-
тел и нес в руке мяч в кольцо. Но по-
чему-то не попал, что перевело матч 
в овертайм.

А герои к тому моменту у го-
стей стали заканчиваться. На лавку 
к получившему повреждение Мар-
тюку из-за перебора фолов уселись 
и Барфорд, и Девон Акун-Перселл, 
и Владислав Емченко, и Дмитрий 
Узинский. Под угрозой дисквалифи-
кации ходил Антон Квитковских. Но 
герой снова нашелся — Александр 
Щербенёв. Его дальнее попадание, 
а потом безупречная работа при ис-
полнении штрафных (их в овертай-

ме было в избытке) обеспечили «Ло-
комотиву-Кубани» шестиочковый 
отрыв за полминуты до сирены. Его 
гостям хватило для победы со сче-
том 103:100. Победы формально не 
исторической (в финале ведь желез-
нодорожники уже играли), но эмо-
ционально, безусловно, воспри-
нимаемой именно такой. А вот для 
ЦСКА проигрыш в полуфинале дей-
ствительно событие уникальное. Ни-
когда еще за всю 14-летнюю историю 
Единой лиги ВТБ армейцы мимо фи-
нала не проходили и лишь дважды 
оставались без титула (2011, 2022).

Второй финалист определится 2 
мая в Казани, где УНИКС в седьмом 
матче серии примет «Зенит».

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив-Кубань» 
проследовал через Москву
Краснодарцы обыграли ЦСКА и вышли в финал

Стартовый раунд play-off чемпионата НХЛ подарил две 
громоподобные сенсации. Уже на этой стадии сошли 
с дистанции обладатель Кубка Стэнли «Колорадо Эве-
ланш» и выигравший с рекордными показателями ре-
гулярное первенство «Бостон Брюинс», уступившие 
в седьмых, решающих матчах серий до четырех побед 
на своих площадках — 1:2 и 3:4 — котировавшимся го-
раздо ниже «Сиэтл Кракен» и «Флорида Пантерс».

аким бы высоким ни был уровень конкуренции 
в НХЛ, какими бы привычными в ней ни были вылеты на 
ранних стадиях play-off высоко посеянных клубов, каким 
бы в принципе малозначительным фактором ни являлся 
в ней «посев», то, что произошло вчера, тянет на ЧП колос-
сального масштаба. С дистанции одновременно сошли два 
клуба, которые по вполне понятным причинам не могли не 
выглядеть фаворитами в погоне за Кубком Стэнли. И каж-
дый из них был, разумеется, несчастлив по-своему.

Бостонскому срыву трудно найти рациональное объяс-
нение. Иррациональное же лежит прямо под рукой. Для 
североамериканских медиаресурсов это уже даже слиш-
ком банально — напоминать о «проклятии» чемпиона «ре-
гулярки». Ну да, вот уже ровно десять лет с момента триум-
фа «Чикаго Блэкхокс» в 2013 году победителям регулярного 
чемпионата не удается взять Кубок Стэнли. Более того, на 
этом отрезке с ними нередко случались настоящие кубко-
вые провалы, когда они были вынуждены уйти в отпуск за-
долго до финала.

Но тут-то речь шла о случае очень особенном. «Бостон» 
был не просто победителем регулярного чемпионата, клу-
бом чуть более стабильным, чем преследователи. Он вы-
играл его, установив новые рекорды НХЛ по победам и на-
бранным очкам, а в первом раунде встречался с командой, 
у которой по итогам первенства было аж на 43 балла мень-
ше. То есть казалось, что «Бостон» и «Флориду», если говорить 
о классе устойчивости, разделяет целая пропасть.

Более того, так казалось и уже по ходу серии, когда бо-
стонцы повели со счетом 3:1. Он представлялся гарантией 
успеха. Но вместо успеха «Бостон» огреб хлесткую оплеуху 
от «Флориды», которая воскресла не в последнюю очередь 
благодаря решению все-таки вернуть в ворота российско-
го ветерана Сергея Бобровского, начинавшего Кубок Стэн-
ли в запасе.

А заключительный матч серии превратился в нечто на-
подобие ее квинтэссенции. «Бостон», уже почуяв нелад-
ное, перед ним тоже решился на замену голкипера, отпра-
вив в ворота вместо поплывшего Линуса Ульмарка Джереми 
Свеймена, и в третьем периоде наверняка думал, что про-
скочил. Он долго играл нервно, зажато, пропустил два гола, 
но потом добавил и вышел вперед. Терпеть до сирены оста-
валась всего-то минута. Но «Бостон» недотерпел, пропустив 

гол от защитника Брэндона Монтура. А в овертайме его до-
били потеря шайбы у борта и убойный бросок Картера 
Верхэги, прошивший закрытого игроками Свеймена, кото-
рый вдвойне обидным делает тот факт, что в ближайшем бу-
дущем шансы «Бостона» штурмовать вершину вряд ли будут 
настолько же солидными, как сейчас. В группе лидеров клу-
ба — несколько хоккеистов в таком возрасте, что закат ка-
рьеры не за горами, а 37-летний Патрис Бержерон, капитан 
и ключевой центрфорвард, уже дал понять, что думает о том, 
чтобы попрощаться с хоккеем.

Беда «Колорадо» — она, что ли, более понятная. То, что 
глубина состава,— проблема этого клуба, стало ясно давно, 
по сути, сразу после того, как год назад он завоевал Кубок 
Стэнли, расставшись вслед за триумфом с несколькими иг-
роками. Обстоятельства же ее только усугубили.

В октябре, перед открытием сезона, операцию на боль-
ном колене перенес капитан Габриэль Ландескуг. Ожида-
лось, что к play-off-то форвард должен восстановиться, но 
в итоге пришлось биться без него. Травмы и дисквалифика-
ции оставляли «Колорадо» во время противостояния с «Сиэт-
лом» и без других важных игроков. А самой странной была 
потеря россиянина Валерия Ничушкина, без которого уже 
трудно представить эффективную игру ведущих звеньев 
денверцев. Он перестал появляться в основе после второго 
матча серии с «Сиэтлом», а в протоколах матчей напротив 
его фамилии всегда стояло слово «personal». То, что под этим 
подразумевается, лишь отчасти объяснил опубликованный 
на прошлой неделе отчет денверской полиции, посвящен-
ный инциденту в отеле, где «Колорадо» остановился перед 
выездной встречей. В номере Ничушкина обнаружили де-
вушку, находившуюся в состоянии сильной интоксикации: 
ее отправили в больницу. Уголовного и административного 
дела в связи с этим не завели, но форвард с тех пор пропал 
из состава команды.

Ну и, конечно, говоря о поражении «Колорадо», глупо сов-
сем уж игнорировать его оппонента. «Сиэтл» дебютировал 
в НХЛ в предыдущем сезоне и тогда был еще чересчур сы-
рым, чтобы претендовать на play-off. В сезоне следующем 
он в него прорвался, но, не имея в рядах больших звезд, все 
равно смотрелся клубом, которому за счастье уже просто по-
бодаться с грандом в стартовом раунде.

Между тем выяснилось, что рядовой по именам «Сиэтл» 
недурно освоил подходящий для play-off хоккей — плотный, 
дисциплинированный и кусачий. И усилий знаменитостей 
«Колорадо», таких как Нейтан Маккиннон, было мало, что-
бы лишить его уверенности. А еще «Сиэтл» угодил в яблоч-
ко с видеочелленджем в третьем периоде. Маккиннон забил 
гол, к которому с виду невозможно было придраться, и иг-
роки «Колорадо» не сомневались, что восстановили равнове-
сие. Но просмотр эпизода подтвердил правоту тренеров «Си-
этла»: при входе денверцев в зону был крохотный офсайд 
у Арттури Лехконена.

Алексей Доспехов

НХЛ

Лига осталась без чемпионов
В стартовом раунде Кубка Стэнли  
сошли «Колорадо Эвеланш» и «Бостон Брюинс»

Александр Щербенёв 
(слева) и Окаро Уайт 
(справа) на двоих принесли 
«Локомотиву-Кубани»  
в матче против ЦСКА 36 
очков ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

П

Г

Международная боксерская ассоциация (IBA), 
находящаяся в острой конфронтации с Между-
народным олимпийским комитетом (МОК) и ря-
дом национальных федераций, на попытку све-
сти к минимуму ее роль в управлении боксом 
ответила неординарным ходом. Президент 
IBA Умар Кремлев объявил, что и так солидные 
призовые, полагающиеся победителям чем-
пионата мира, главного турнира структуры, 
к 2027 году будут увеличены до $1 млн. Выпол-
нение обещания будет означать, что любитель-
ский бокс войдет в число самых выгодных с фи-
нансовой точки зрения видов спорта и даже 
будет конкурировать в этом смысле с боксом 
профессиональным.

грядущих изменениях призового фон-
да чемпионатов мира президент Международной 
боксерской ассоциации Умар Кремлев сообщил на 
церемонии жеребьевки открывшегося вчера в Таш-
кенте очередного мужского мирового первенства. 
И так достигший огромной по недавним меркам 
вида суммы — $5,2 млн, он, судя по словам госпо-
дина Кремлева, должен существенно вырасти. Умар 
Кремлев напомнил, что в настоящий момент побе-
дителю турнира в каждой из 13 весовых категорий 
полагается $200 тыс., серебряному и бронзовому 
призерам — $100 тыс. и $50 тыс. соответственно. 
Через год, рассказал господин Кремлев, призо-
вые выплаты золотым медалистам будут увеличе-
ны вдвое, до $400 тыс., а в 2027 году — до $1 млн 
(серебро и бронза будут «стоить» соответственно 
$500 тыс. и $250 тыс.).

Умар Кремлев, уточнив, что 10% от призовых вы-
плат будут передаваться тренерам спортсменов, ска-
зал, что задача IBA — «создать лучшие условия для 
занятий нашим прекрасным видом спорта». Он от-
метил, что федерация хочет обеспечить «родителям, 
приводящим ребенка в бокс», уверенность в том, что 
благодаря этому «они станут обеспеченными людь-
ми». Умар Кремлев также подчеркнул, что IBA — 
«одна из немногих» спортивных структур, готовая 
платить настолько большие призовые.

С этим невозможно спорить. По существу, вы-
полнение господином Кремлевым своего обеща-
ния через четыре года поставит любительский бокс 
в один ряд с наиболее успешными в коммерческом 
плане жанрами. Например, призовой фонд начи-
нающегося в конце мая второго в сезоне теннисно-
го турнира Большого шлема Roland Garros состав-
ляет около €40 млн. Предполагаемый суммарный 

гонорар боксерского чемпионата мира, который, 
в отличие от парижского турнира, никогда не вхо-
дил в число спортивных суперхитов, в 2027 году 
превысит его половину.

Благодаря такому рывку любительский бокс даже 
будет сопоставим по финансовой отдаче с боксом 
профессиональным. В нем десятками миллионов 
долларов исчисляются гонорары лишь за бои с уча-
стием узкого круга наиболее востребованных зна-
менитостей, имеющие колоссальное значение, а до 
планки в $1 млн часто не добираются и суперзвезды. 
Например, в конце января в Лондоне состоялся бой, 
в котором россиянин Артур Бетербиев отстоял титу-
лы чемпиона мира Международной боксерской фе-
дерации (IBF), Всемирного боксерского совета (WBC) 
и Всемирной боксерской организации (WBO) в по-
лутяжелом весе (до 79,4 кг), нокаутировав британца 
Энтони Ярда. Гарантированный гонорар Бетербиева 
составил $550 тыс. и едва ли принципиально вырос 
после подсчета финансовых показателей, несмотря 
на то что поединок был очень заметным событием 
не только для Великобритании и России.

Причина появления громкого обещания Умара 
Кремлева вполне понятна. Речь идет об «ассиметрич-
ном» ответе на свежие события.

В состоянии конфронтации с Международным 
олимпийским комитетом IBA, лишенная головной 
структурой признания и отстраненная от организа-
ции олимпийских боксерских турниров, находит-
ся с конца прошлого десятилетия. И избрание пре-
зидентом федерации Умара Кремлева, решившего 
во многом благодаря спонсорскому контракту с «Газ-
промом» в том числе ее финансовые проблемы, по-
зицию МОК не смягчило. В особенно острую фазу 
противостояние перешло после начала событий на 
Украине. Весной прошлого года МОК рекомендовал 
международным спортивным федерациям отстра-
нить от участия в соревнованиях россиян, что подав-
ляющее большинство из них и сделало. Однако IBA 
еще осенью 2022 года этот запрет отменила и разре-
шила российским и белорусским спортсменам со-
ревноваться под собственным флагом. Это привело 
к бойкоту ташкентского чемпионата мира 17 стра-
нами, включая те, что играют ведущие роли в боксе, 
например США и Великобританией, а также учре-
ждением альтернативной организации World Box-
ing. Она пытается добиться от МОК признания и на-
мерена таким образом занять место IBA, но слабым 
местом «раскольников» остаются финансовые воз-
можности. Весь бюджет World Boxing не дотягивает 
до той суммы, что обещает своим чемпионам в 2027 
году Умар Кремлев.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Миллион на любой вес
Президент IBA Умар Кремлев пообещал  
чемпионам мира астрономические гонорары

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
П Р Е З И Д Е Н Т  « Л О К О М О Т И В А - К У Б А Н И »  
А Н Д Р Е Й  В Е Д И Щ Е В :  
Т Е П Е Р Ь  Ц Е Л Ь  —  В Ы И Г Р А Т Ь  Ф И Н А Л

Очень тяжелый матч получился. Играли больше двух с половиной часов, и даже овертайм 
минут пятнадцать длился. Я уже дождаться не мог, когда же время закончится! Нервы, нервы, 
нервы. Думал, эмоций уже не осталось, но нет, есть еще и не заканчиваются.

Мы счастливы. Мы обыграли сильнейший клуб. Это очень круто. Отпразднуем, конечно, 
но уже через четыре дня первая игра финала, так что нужно в первую очередь всем успоко-
иться. Сейчас ждем соперника. С кем играть — «Зенитом» или УНИКСом — не так уж важно. 
Соперников не выбирают. Нужно думать о том, как мы будем готовы. Все в наших руках. 
Да, мы уже давно не были в финале, и нынешний успех — большое достижение. Но теперь 
цель — выиграть финал.

Отрадно, что сегодня мы были готовы в первую очередь ментально. Случившееся в ше-
стом матче серии не сломало команду, она смогла собраться, проявить характер. Мы зна-
ли, что у команды он есть. Хочу отметить также, что отлично себя проявили российские 
баскетболисты команды. Андрей Мартюк, Антон Квитковских, Владислав Емченко, Александр 
Щербенёв. Очень рад за Сашу, он выстрелил в очень нужное время. Ну и куда без болель-
щиков. Мы их сегодня прекрасно слышали, они у нас лучшие, дали нам энергию для победы, 
а ее, особенно в седьмом матче серии, много не бывает.

Александр Петров

К
О


	kms_076M_001
	kms_076M_002
	kms_076m_003
	kms_076M_004
	kms_076M_005
	kms_076M_006
	kms_076M_007
	kms_076M_008
	kms_076M_009
	kms_076M_010
	kms_076M_011
	kms_076M_012

